
АВТОМОБИЛИ Президент 
утвердил поправки 
в закон об ОСАГО

После аварии — 
только ремонт 

Владимир Баршев

ВЧЕРА президент утвердил поправки в закон об ОСАГО, 
которые устанавливают преимущество натурального 
возмещения перед денежным. 
То есть теперь пострадавшим в ДТП водителям потребу-
ется обращаться в страховую компанию не за деньгами, 
с учетом износа автомобиля, а за направлением на ре-
монт. 

При этом не важно, сколько автомобилей пострадало 
в аварии, обращаться страхователь должен к своему 
страховщику. Таким образом, было расширено понятие 
«прямое возмещение ущерба». 

Ремонт будет производиться без учета износа и толь-
ко новыми деталями. Исключение сделано для автомоби-
лей, на которые новые детали найти невозможно, но и то 
по согласованию со страхователем. 

Сервис выбирает автовладелец из предложенных ему 
страховщиком вариантов. При этом расстояние до сер-
виса не должно превышать 50 километров. Но хозяин ма-
шины может настоять и на своем сервисе, которого в 
списке нет. В этом случае страховая компания должна 
дать письменное согласие на такое предложение. 

Новые автомобили — не старше двух лет — 
должны восстанавливаться на дилерских авто-
сервисах. 

ПРОЕКТ Водителям, 
лишенным прав, придется 
оплатить долги

Лишенцу — 
штрафную

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛЯМ, лишенным прав, для их возврата придет-
ся оплатить все штрафы за нарушения Правил дорожно-
го движения. А тем, кто привлекался за управление в не-
трезвом виде вторично, потребуется предъявить мед-
справку для возврата прав. Конечно, после истечения 
срока лишения. 

Все эти предложения содержатся в проекте поправок 
в постановление правительства, утвердившее правила 
возврата водительского удостоверения после утраты 
оснований прекращения действия права на управление 
транспортными средствами. 

Дело в том, что человек, который был лишен прав, на-
пример, за превышение скорости более чем на 80 км/ч 
или движение по встречной полосе, а возможно, за по-
вторный проезд перекрестка на красный свет, должен 
оплатить все штрафы, которые за ним числятся. Во вся-
ком случае, об этом говорится в Кодексе об администра-
тивных правонарушениях. Но в правилах воз-
врата прав ничего подобного не прописано. То 
есть срок лишения истек — отдайте документ.

Судебные 

приставы 

начали

массово

наказывать

коллекторов

Сбербанк продает 

100 процентов 

акций своей украин-

ской дочерней струк-

туры 

Эльвира Набиуллина: 
ЦБ точно намерен 
завершить процесс 
очистки банковского 
сектора за 2—3 года 
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Проект Вслед за «дачной амнистией» правительство предлагает 
провести «лесную». Кто сможет узаконить спорные участки?

Влез — и по дрова

Юлия Кривошапко

О
тпуск — долгожданное со-
бытие для большинства 
работников в любой стра-

не мира. Но сорок четыре про-
цента россиян в этом году по 
разным причинам брать его не 
будут. Таковы результаты иссле-
дования, которое портал Rabota.
ru провел по просьбе «Россий-
ской газеты».

Несмотря на капризы пого-
ды, календарная весна уже за-
ставила россиян задуматься об 
отпуске. Но, как и в предыдущие 
два года, нашлись те, для кого 
мечты об отдыхе так и останутся 
мечтами. 

Решение не ходить в отпуск 
многие принимают вполне осоз-
нанно. В качестве основных 
причин такие люди чаще всего 

называют нехватку денег (37 
процентов опрошенных) и боль-
шой объем работы (8 процен-
тов). 

Прошлый год ознаменовался 
оживлением рынка труда, при-
ростом вакансий (примерно на 
10 процентов) и увеличением 
средних зарплат в ряде отраслей 
(прибавка составила около 4 
процентов), но россияне еще 
помнят кризис и держатся за ра-
бочие места, констатирует шеф-
редактор портала Rabota.ru 
Анна Чуксеева.  К тому же у 
большинства граждан есть кре-
дитные обязательства, поэтому 
они готовы работать с удвоен-
ным усердием. 

В прошлом году о намерении 
не брать отпуск заявля-
ли 48 процентов жите-
лей страны. 

Нина Егоршева

П
осле наделавшей мно-
го шума «дачной ам-
нистии»  россиян 
ждет еще одна — ле-
сная. Законопроект 

правительства, который даст воз-
можность оставить большую 
часть спорных участков их вла-
дельцам, в апреле пройдет первое 
чтение в Госдуме. 

Лесная амнистия должна по-
ставить точку в спорах между Рос-
лесхозом и владельцами участков 
леса под застройку. Это когда по 
бумагам значится лес, а на самом 
деле — дачный поселок.

С этой коллизией сталкивают-
ся все — и обычные граждане, и 
бизнес. Однако даже официальная 
статистика не может дать точное 
количество спорных участков. По 
данным Рослесхоза, выявлено 263 
тысячи пересечений с землями ле-
сного фонда на площади около 1,7 
миллиона гектаров, а по данным 

Росреестра — 377 тысяч. Тогда как 
независимые эксперты считают, 
что речь может идти о 1,5 миллио-
на участках по всей стране. 

Только в Московской области 
двойной статус имеет около 10 
процентов площади всех лесов. 
Большое количество спорных 
участков обнаружено в Иркут-
ской области, Краснодарском 
крае, Ленинградской и Новоси-
бирской областях.

В случае с гражданами исто-
рии, как правило, очень похожи: 
допустим, человек законным пу-
тем приобретает участок с не-
сколькими елочками на окраине 
деревни или поселка. По генпла-
ну участок относится к землям 
населенного пункта, и строить 
там можно. Но вдруг владельцу 
участка приходит штраф за нару-
шение правил использования ле-
сного фонда, требование снести 

все постройки, посадить лес и 
вернуть землю обратно в лесной 
фонд. Ведь лесной фонд — это го-
сударственная собственность. И 
купить такую землю нельзя, 
только арендовать. 

Откуда же появляются спор-
ные земли, которые одновремен-
но могут значиться и в лесном ре-
естре, и в Едином государствен-
ном реестре недвижимости 
(ЕГРН)? Особенно если учесть, 
что все сделки с недвижимостью 
регистрируются в Росреестре, и 
при желании любой желающий 
может узнать статус того или 
иного участка по выписке из 
ЕГРН. В Рослесхозе объясняют, 
что основной причиной несоот-
ветствия сведений о лесных 
участках прежде всего стала су-
ществовавшая до недавнего вре-
мени практика предоставления 
земель в пользование без прове-
дения кадастрового учета. Гром-
кая история, например, прои-
зошла с генпланом Петрозаводс-

ка. В границы города были вклю-
чены земли лесного фонда общей 
площадью около 3,5 тысячи гек-
таров без согласования с Рослес-
хозом. Местные власти даже 
успели начать полномасштабное 
строительство жилья. Однако по-
зже Верховный суд признал это 
решение незаконным.

Другая причина — практико-
вавшееся еще в советское время, в 
рамках действовавшего на тот пе-
риод земельного законодательст-
ва, предоставление дачных участ-
ков и создание садоводческих то-
вариществ по решению местных 
органов самоуправления. При 
этом земли не выводились из ле-
сного фонда, но на них разреша-
лось разводить огород или стро-
ить дачные домики. Прошли годы, 
и дачникам вдруг при-
помнили «лесной» ста-
тус их участков.  

РАБОТА  Сорок четыре процента россиян в этом году в отпуск не пойдут 

Под пальмой в офисе

2
В Москве убили 
главу ремонтно-
строительного 
управления 
МВД

8
В среду Лондон 
направит в 
Брюссель офи-
циальное пись-
мо о выходе 
из Евросоюза

10
Москвичам 
могут запре-
тить держать 
в квартирах 
опасных 
собак

12
Куплю-
продажу недви-
жимости хотят 
перенести 
в Интернет

13
Ученые счита-
ют, что скоро 
наступит эра 
водорода 

15
Роналду стал 
самым высокоо-
плачиваемым 
футболистом 
мира

ПРАВО

ФИНАНСЫ

Верховный суд: 
перевозить детей 
в машинах на задних 
сиденьях можно 
без автокресел 
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Акцент

 «Лесная амнистия» — 
это не индульгенция 
преступникам, которые 
когда-то нарушили лесное 
законодательство
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Австралийский доллар  43,3058
Азербайджанский манат  32,8637
Армянский драм**  11,7686
Белорусский рубль  30,4066
Болгарский лев  31,5822
Бразильский реал  18,2097

Венгерский форинт**  19,9752
Вон Республики Корея***  51,1675
Датская крона*  83,0303
Доллар США  56,9364
Евро  61,8102
Индийская рупия**  87,6012

Казахстанский тенге**  18,0771
Канадский доллар  42,5057
Киргизский сом**  82,7564
Китайский юань*  82,6891
Молдавский лей*  29,3033
Новый туркменский манат  16,2908

Норвежская крона*  67,0708
Польский злотый  14,5342
Румынский лей  13,5744
СДР  77,8378
Сингапурский доллар  40,8468
Таджикский сомони*  68,9303

Турецкая лира  15,7413
Узбекский сум***  16,0384
Украинская гривна*  20,9826
Фунт стерлингов  71,6658
Чешская крона*  22,8610
Шведская крона*  64,8124

Швейцарский франк  57,7331
Южноафриканский рэнд*  44,2568
Японская иена**  51,4540

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.03.17

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Нынешние границы участков 
в лесном реестре и реестре недви-
жимости часто не совпадают.
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Вместо отпуска многие россияне в этом году будут разбирать завалы на работе.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 марта 2017
среда №65 (7231)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЕРСИИ  В Москве 
расследуют убийство 
начальника 
ремонтно-строительного 
управления МВД 

Убийство 
на Осенней

Михаил Фалалеев

РАЗБОЙ и убийство произошли поздно вечером в поне-
дельник на западе столицы. Старший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по Москве Юлия Иванова сообщи-
ла, что, по версии следствия, примерно в 22.30 вблизи 
жилого дома по улице Осенняя неизвестные люди совер-
шили разбойное нападение на мужчину 1975 года ро-
ждения и похитили его сумку. А затем его просто рас-
стреляли. Человек погиб на месте. 

Возбуждено дело об убийстве, разбойном нападении 
и незаконном обороте оружия. Ведется поиск и опрос 
очевидцев. Известно, что погибший — 42-летний Николай 
Волков. Он возглавлял ФГУП РСУ (ремонтно-строитель-
ное управление) МВД России. 

По словам Юлии Ивановой, следствие отрабатывает 
различные версии преступления, в том числе заказное 
убийство и «обычный» разбой. По мнению собеседника 
корреспондента «РГ» в спецслужбах, в действительнос-
ти версий может быть не менее пяти. Во-первых, баналь-
ное ограбление — ночным «гопникам» понравилась сум-
ка хорошо одетого незнакомца. А когда он стал сопро-
тивляться, не стали долго с ним возиться и пристрелили. 
Во-вторых, это мог быть «заказ» — возможно, предприя-
тие Волкова перехватило у кого-то из конкурентов вы-
годный подряд. Или же у Волкова был еще один, личный 
бизнес. В пользу этого предположения говорит факт, что 
действовали профессиональные киллеры — двое напа-
давших были в медицинских масках, которые надели за-
ранее. И, кстати, они забрали только сумку с документа-
ми, по карманам не рылись, не взяв дорогой телефон и 
деньги. В-третьих, тоже «заказ», но уже по другому по-
воду — погибший мог порушить коррупционную схему в 
своем же управлении и от него поспешили избавиться. 
В-четвертых, убить могли из-за личной неприязни. И, в-
пятых, убийство на почве бытового или семейного кон-

фликта. По словам 
источника, каждая 
из этих версий име-
ет под собой основа-
ния, хотя могут 
вскрыться и новые 
факты. Разумеется, 
следователи пока не 
раскрывают всех де-
талей этой истории, 
и все же они больше 
склоняются к вер-
сии заказного убий-
ства. 

Основания так 
полагать у сыщиков имеются. Надо только выяснить при-
чину «заказа». Управление, которое Волков возглавлял 
около года, существует 11 лет и является убыточным, 
хотя занимается, казалось бы, прибыльным делом — стро-
ительством и ремонтом зданий, находящихся на балансе 
МВД. Тем не менее в 2015 году при выручке 1,8 миллиар-
да рублей убыток  составил 1,5 миллиарда рублей. Может, 
Волков задал сакраментальный вопрос: где деньги? Пред-
приятие постоянно с кем-то судится — в арбитражных су-
дах рассматривалось 67 исковых заявлений к РСУ на 274 
миллиона рублей. Самый свежий иск был подан месяц на-
зад — подрядчики ремонтно-строительного управления 
потребовали выплатить около 5 миллионов рублей за вы-
полненные работы по капитальному ремонту в несколь-
ких московских ОМВД. 

Но не очень радостное состояние управления не по-
мешало заключить в прошлом году 265 контрактов на 
4,1 миллиарда рублей. А уже в этом году — участвовать в 
тендерах на выполнение заказов МВД. Самый интере-
сный из них — конкурс на проведение проектно-изыска-
тельских работ по строительству изолятора временного 
содержания в подмосковных Химках. Опять же — может, 
кто-то очень рассчитывал на этот подряд, а Волков ока-
зался несговорчив?

И еще. Есть информация, что убитый был хозяином 
ООО «Бонус», занимающимся букмекерством. Может 
быть, кто-то поставил не на ту лошадь?

ПРАВО  В УПК прописаны 
правила трансляции 
судебных заседаний

Приговор 
в прямом эфире

Владислав Куликов

ВЧЕРА глава государства подписал закон, регулирую-
щий правила трансляции судебных заседаний. А видео- и 
аудиозаписи процесса теперь могут прилагаться к про-
токолу. Соответствующие поправки внесены в Уголовно-
процессуальный кодекс.

В Федеральной палате адвокатов корреспонденту 
«РГ» новый закон назвали позитивным шагом. Нередко 
так бывает, что протоколы расходятся с действительно-
стью. Секретари судебных заседаний тоже люди и могут 
ошибиться, не расслышать, не успеть записать что-то 
важное. Но вряд ли надо кого-то убеждать в том, насколь-
ко важно зафиксировать объективную картину, что 
именно произошло в ходе судебного заседания. 

Теперь УПК особо прописывает, что лица, присутст-
вующие на заседании, вправе вести аудиозапись или 
письменную запись процесса. Никакого специально-
го разрешения не требуется. Диктофон имеет все пра-
ва. Более того, запись потом можно приложить к про-
токолу.

Но на фото- и видеосъемку в открытом процессе уже 
потребуется разрешение судьи. Допускается и интернет-
трансляция заседания — тоже с разрешения судьи. Дейст-
вия лиц, осуществляющих разрешенные судом фотосъ-
емку, видеозапись, трансляцию судебного заседания по 
радио, телевидению и в сети Интернет, не должны ме-
шать порядку в судебном заседании. Поэтому эти дейст-
вия могут быть ограничены судом во времени и должны 
осуществляться на указанных судом местах в зале засе-
дания. При решении вопроса об организации трансля-
ции должно учитываться и мнение сторон, участников 
процесса.

По словам представителей ФПА, принятый закон по-
зволит шире доносить до граждан информацию о том, 
что происходит во время процессов. Человек сможет сам 
увидеть все, что происходит на судебном заседании. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин готовит к подписанию большой объем документов 
по разным направлениям сотрудничества России и Узбекистана 

Скорый «Москва—Ташкент»
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев провел в 
Москве переговоры с гла-

вой правительства Узбекистана 
Абдуллой Ариповым, прибыв-
шим в Россию для подготовки 
визита президента своей стра-

ны, в ходе которого планирует-
ся к подписанию значительный 
пакет двусторонних докумен-
тов. 

«Во время визита предпола-
гается подписание большого ко-
личества документов по самым 
разным направлениям сотруд-
ничества», — сообщил глава рос-
сийского кабинета министров. 

«Нужно, чтобы они были ка-
чественными, нужно, чтобы они 
самым существенным образом 
подтолкнули вперед сотрудни-
чество между Россией и Узбе-
кистаном, чтобы они были осно-

вой для выстраивания друже-
ских отношений на будущее как 
в торгово-экономической сфе-
ре, так и по всем другим вопро-
сам, представляющим взаим-
ный интерес», — сказал Дмитрий 
Медведев.

Он напомнил, что между Рос-
сией и Узбекистаном всегда были 

добрые партнерские отношения. 
«Мы заинтересованы в том, что-
бы эти отношения развивались 
динамично и впредь», — отметил 
Медведев.

Премьер Арипов поблагода-
рил Медведева за возможность 
до конца проработать все необ-
ходимые подготовительные во-
просы для организации государ-
ственного визита президента 
Узбекистана, чтобы снять все 
вопросы, которые могли бы воз-
никнуть, до подписания такого 
большого пакета документов.

Узбекистан является одним 

из основных торговых партне-
ров России в СНГ. За прошлый 
год вырос экспорт узбекской 
сельхозпродукции на россий-
ский рынок в 2,3 раза, до 114 
миллионов долларов, в том чи-
сле благодаря льготным услови-
ям для узбекских поставщиков 
плодоовощной продукции по 
системе «зеленого коридора». 
Страны реализуют совместные 
проекты в разных отраслях, 
включая машиностроение, теле-
коммуникации и, конечно же, в 
нефтегазовой сфере. 

В частности, в этом году рос-
сийский «Газпром» планирует 
закупить у узбекских партне-
ров 5 миллиардов кубометров 
газа (в 2016 году — 6,2 миллиар-
да) и нацелен на заключение 
среднесрочного контракта на 
закупку узбекского газа. Парал-
лельно продолжается работа 
над техническим заданием на 
разработку предварительного 
технико-экономического обо-
снования разработки месторо-
ждения «Джел».

А в четверг Дмитрий Медве-
дев ждет в Москве своего бело-
русского коллегу Андрея Кобя-
кова. В ходе встречи планирует-
ся обсудить как двусторонние 
отношения Москвы и Минска, 
так и интеграционное взаимо-
действие в рамках Союзного го-
сударства и Евразийского эко-
номического союза, сообщили в 
пресс-службе российского пра-
вительства.

ЦИК Элла 
Памфилова 
подвела итоги 
года работы 
и назвала 
новые цели

ЗАДАЧА 
ПО ВЫБОРАМ

Татьяна Замахина

ГЛАВА Центризбиркома Элла 
Памфилова подвела итоги года 
работы на своем посту и расска-
зала о том, что предстоит успеть 
до грядущих избирательных 
кампаний. Новому составу ЦИК 
многое удалось сделать за ми-
нувший год, но многое еще пред-
стоит, считает она.

Председателем ЦИК Памфило-
ва была избрана 28 марта прош-
лого года. «Мы с коллегами сдела-
ли больше, чем можно было сде-
лать за год. Но чем дальше в лес, 
тем больше дров. Успокаиваться у 
меня пока нет оснований», — ска-
зала она, отвечая на вопрос «РГ».

Самым «слабым звеном» гла-
ва ЦИК назвала систему обуче-
ния членов участковых избира-
тельных комиссий (УИК). До 
Единого дня голосования в сен-
тябре Центризбирком собирает-
ся провести здесь реформу и сде-
лать такое обучение не точеч-
ным, как до сих пор, а тотальным. 
Более 800 тысяч членов УИК сда-
дут тесты, схожие по форме с эк-
заменом на знание правил до-
рожного движения в ГИБДД. Для 
этого из программ обучения убе-
рут «весь мусор» и создадут алго-
ритм пошаговых действий. В ре-
зультате каждый член комиссии 
будет четко знать свои права и 
обязанности, а успешно сдавшие 
экзамен получат сертификаты.

Пока что с ответственностью 
у членов УИК есть проблемы: 
так, на прошедшие думские вы-
боры 7% из них даже не явились, 
рассказала Памфилова.

Вторая задача, над которой 
надо работать, — информацион-
ная политика, направленная на 
повышение явки, продолжила 
глава ЦИК. Никаких «поползно-
вений» для искусственного уве-
личения явки за счет фальсифи-
каций в комиссии не допустят, 
заверила Памфилова. Речь идет 
«о естественном повышении» на 
основании интереса избирате-
лей. И функция ЦИК здесь — сде-
лать так, чтобы каждый гражда-
нин знал о предстоящих выбо-
рах. Ведь в ходе думских выбо-
ров «недоинформированность» 
избирателей стала серьезным 
недостатком, считает Памфило-
ва. «Это непростая задача, ведь 
информация должна быть нена-
вязчивой», — добавила она.

Наконец, третья задача — мак-
симальная доступность участков. 
Предстоит уйти от открепитель-
ных удостоверений, снять прегра-
ды для голосования, заявила гла-
ва ЦИК. Если человек хочет голо-
совать, его не должна «тянуть на-
зад» необходимость дальней по-
ездки за «талоном», уверена Пам-
филова. Голосование без открепи-
тельных и другие нововведения, 
готовящиеся к президентским 
выборам-2018, Центризбирком 
планирует «обкатать» на регио-
нальной кампании этого года.

В день годовщины работы на 
своем посту Памфилова завер-
шила важное дело — сбор предло-
жений от партий — участников 
думских выборов по модерниза-
ции избирательной системы. Во 
вторник она провела встречи с 
председателем «Яблока» Эмили-
ей Слабуновой и лидером «Ком-
мунистов России» Максимом 
Сурайкиным. Сурайкин, в част-
ности, пришел с предложением 
освободить от сбора подписей 
партии, набравшие более 0,5% 
голосов на думских выборах. 

Эмилия Слабунова представи-
ла ЦИК программу из 41 пункта. 
Среди них — перенос Единого дня 
голосований на вторую среду ноя-
бря. Сразу несколько предложе-
ний у партии нашлось по измене-
нию порядка формирования 
участковых избирательных ко-
миссий. В частности, предлагает-
ся делать это по аналогии с фор-
мированием коллегии присяжных 
заседателей (из списка избирате-
лей методом случайной выборки). 
Глава ЦИК назвала это хорошей 
темой для обсуждения на перспек-
тиву. Другое предложение касает-
ся составления единого реестра 
избирателей для всей страны. Оно 
будет реализовано, сказала Пам-
филова, добавив, что «это боль-
шая и сложная работа, но она на-
чалась». «Надеюсь, что к предсто-
ящей кампании он (реестр. — 
Прим. «РГ») уже заработает», — 
отметила глава Центризбиркома.

Дмитрий Медведев и Абдулла Арипов сделают все необходимое, чтобы 
встреча лидеров двух стран стала максимально результативной.

Акцент

 Страны реализуют 
совместные проекты 
в разных отраслях и, 
конечно же, в нефтегазовой 
сфере

Погибший мог пору-
шить коррупцион-
ную схему в своем 
же управлении 
и от него поспешили 
избавиться

Чтобы поднять явку, 
надо повысить 
интерес избирате-
лей к выборам
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Кира Латухина

В
ладимир Путин продол-
жил мартовскую серию 
международных встреч 
и провел в Кремле пере-
говоры с президентом 

Ирана. Хасан Роухани приехал в 
Москву с официальным визитом.

«Россию и Иран связывают 
многие годы, если не сказать сто-
летия, сотрудничества. Мы уже 
более 500 лет поддерживаем ди-
пломатические отношения, — за-
явил президент РФ. — Иран — наш 
добрый сосед и надежный, ста-
бильный партнер. Мы работаем, 
и весьма эффективно, практиче-
ски по всем направлениям. Это 
международная деятельность, 
решение крупных и очень острых 
международных проблем, рабо-
таем в сфере экономики. И в по-
следние годы по всем этим на-
правлениям мы добиваемся зна-
чительных результатов».

В прошлом году товарооборот 
вырос на 70 процентов. «Это в сов-
ременных сложных экономиче-
ских условиях уникальное явле-
ние», — считает Путин. По итогам 
переговоров было решено активи-
зировать работу по реализации 
«дорожной карты» сотрудничест-
ва в торговле и промышленности, 
отмечена важность создания бла-
гоприятных условий для встреч-
ных поставок сельскохозяйствен-
ной продукции, продовольствия, 
для развития межбанковских свя-
зей и использования националь-
ных валют во взаиморасчетах.

Особое внимание уделили про-
ектам в атомной энергетике. Рос-
сия здесь оказывает существен-
ную помощь Ирану. Построенный 
«Росатомом» первый блок АЭС 
«Бушер» вышел на проектную 
мощность, ведется согласование 
документов для сооружения вто-
рого и третьего энергоблоков. Вы-
делены госкредиты на сумму 2,2 
млрд евро под финансирование 
строительства теплоэлектростан-
ции «Сирик» на берегу Персид-
ского залива и электрификации 
железных дорог на севере Ирана.

Хороший потенциал есть и для 
расширения взаимодействия в 
нефтегазовом секторе. «Ведущи-
ми российскими компаниями до-
стигнут ряд важных договорен-
ностей по освоению крупных ме-
сторождений углеводородов в 
Иране», — сообщил журналистам 
Путин. Государства сотруднича-
ют в рамках Форума стран — эк-
спортеров газа, координируют 
усилия для стабилизации миро-
вых рынков нефти.

Обсуждались пути расширения 
кооперации в машиностроении, в 
сфере гражданской авиации. «На 
повестке дня — возможные постав-
ки в Иран современных среднема-
гистральных самолетов типа «Су-
хой Суперджет-100», а также вер-
толетов для санитарной авиации», 
— сообщил российский лидер. Пре-
зиденты также высказались в под-
держку формирования зоны сво-
бодной торговли между Евразий-

ским экономическим союзом и 
Ираном. Кроме того, было решено 
провести до конца года в Астраха-
ни российско-иранский Форум 
межрегионального сотрудничест-
ва.

Хасан Роухани явно приехал в 
хорошем настроении. «В этом 
году это наш первый зарубежный 
визит, и мы очень рады, посколь-
ку это свидетельство развития 
наших добрых отношений», — 
сказал он. «Это не первая наша 
встреча, и когда я смотрю назад, 
на то, какие у нас были достиже-
ния после каждой из наших 
встреч, я вижу, что у нас были 

значительные успехи», — оценил 
иранский президент. Теперь, по 
его мнению, можно говорить о 
новом качестве отношений.

«Мы накопили хороший опыт в 
борьбе с терроризмом, с междуна-
родным терроризмом, в борьбе с 
наркоугрозой, — сказал Роухани. — 
Наша конечная цель — укрепление 
мира и стабильности в регионе. И 
развитие наших отношений не на-
правлено против третьих стран». 
После переговоров лидеры приня-
ли совместное заявление. В их 
присутствии был подписан солид-
ный пакет межправительствен-
ных, межведомственных и корпо-

ративных документов. В их числе, 
например, соглашение о безвизо-
вых групповых турпоездках. 
«Можно с уверенностью конста-
тировать, что отношения России и 
Ирана носят действительно дру-
жественный, уважительный ха-
рактер», — резюмировал Путин.

Позиции двух стран по мно-
гим вопросам мировой политики 
близки. «Россия и Иран коорди-
нируют свои шаги в ликвидации 
ИГИЛ и «Ан-Нусры» (запрещен-
ные в РФ террористические орга-
низации. — Прим. «РГ»), способ-
ствуют урегулированию ситуа-
ции в Сирии. Во многом благода-
ря именно нашим совместным 
усилиям удалось установить ре-
жим прекращения боевых дейст-
вий и распространить его на зна-
чительную часть территории Си-
рии», — заявил президент РФ. 
Участие России и Ирана наряду с 
Турцией в качестве стран-гаран-
тов на переговорах в Астане меж-
ду представителями вооружен-
ной оппозиции и сирийского пра-

вительства Путин назвал важным 
вкладом в продвижение мирного 
политического урегулирования в 
Сирии, это содействует межси-
рийским переговорам и процессу 
под эгидой ООН в Женеве. «Пере-
говоры, которые прошли в Астане 
при сотрудничестве Ирана, Рос-
сии и Турции, будут продолжены, 
чтобы народ Сирии мог достичь 
своих национальных прав», — 
подтвердил Роухани.

Главы государств обсудили и 
ситуацию в Афганистане. Россия 
считает полезным, что Иран под-
ключился к международным уси-
лиям по запуску диалога между 
афганским правительством и та-
либами. Москва также поддержи-
вает намерение Ирана активнее 
взаимодействовать с ШОС. Кро-
ме того, Путин и Роухани указали 
на нелегитимность применения 
односторонних санкций в отно-
шении государств.

Президент Владимир Путин и Хасан Роухани договорились расширять 
сотрудничество России и Ирана

Дружба столетий

Акцент

 Подписано соглашение 
о безвизовых групповых тур-
поездках граждан двух стран

Владимир Путин и Хасан Роухани 
также обменялись мнениями 
по вопросам мировой политики.
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КОШЕЛЕК Пенсионеры стали 
чаще получать услуги 
через Интернет 

Пенсия онлайн 

Марина Гусенко

РОССИЯНЕ стали вдвое актив-
нее пользоваться Интернетом 
для получения услуг Пенсионно-
го фонда России (ПФР). 

В прошлом году сервисами 
«личного кабинета» на сайте 
ПФР воспользовались 6,2 милли-
она человек — это в два раза боль-
ше, чем годом ранее. При этом са-
мый большой прирост показали 
две электронные услуги: назна-
чение пенсии и выбор способа ее 
доставки. Об этом сказал глава 
ПФР Антон Дроздов на заседании 
правления фонда. 

Так, через Интернет пенсию в 
прошлом году назначили 773 ты-
сячам человек, это в 11 раз боль-
ше, чем в 2015 году. Определи-
лись со способом доставки пен-
сии и готовы получать ее онлайн 
1,1 миллиона человек — в 14 раз 
больше, чем годом ранее.

Наиболее популярные серви-
сы на сайте ПФР — это информа-
ция о сформированных пенсион-
ных правах и формирование 
справки о состоянии своего ли-
цевого счета в ПФР (раньше это 
называли «письмом счастья»). О 
пенсионном обеспечении и уста-
новленных социальных выпла-
тах — сервис для граждан, кото-
рые уже вышли на пенсию, и всех 
категорий федеральных льготни-
ков, о размере или остатке мате-
ринского капитала.

Также Дроздов сказал, что 
правительство не обсуждает пер-
спективу возврата индексаций 
пенсии работающим пенсионе-
рам. Точнее, их пенсия и сейчас 
индексируется, но на руки увели-
ченную пенсию люди смогут по-
лучить только после увольнения, 
а до этого — ее «старый» размер. 
И менять эту конструкцию пока 
не планируется.

Также он отметил, что люди, 
ранее вступившие в программу 
софинансирования, стали менее 
активно откладывать себе на 
пенсию в ее рамках. Это связано, 
во-первых, с экономическим 
кризисом. А во-вторых, с тем, что 
сейчас минфин и Центробанк 
разрабатывают концепцию ин-
дивидуального пенсионного ка-
питала, и люди не понимая, какое 
решение в итоге будет принято, 
опасаются делать накопления.

Что касается налогового ма-
невра «22/22» — уменьшения 
взносов в социальные фонды при 
увеличении НДС — то, по мнению 
Дроздова, конструкция возмож-
но будет обсуждаться в апреле—
мае, когда начнется работа над 
бюджетными проектировками.

Также Дроздов отметил, что 
из-за передачи функции админи-
стрирования страховых взносов 
налоговикам, в ПФР будет со-
кращено около 12 тысяч чело-
век. Часть из них перейдет на ра-
боту в Федеральную налоговую 
службу. 

Министр труда Максим Топи-
лин в свою очередь рассказал, 
что информация о том, платят ли 
работодатели взносы за своих ра-
ботников в Пенсионный фонд 
России и в какой сумме, а следо-
вательно и о том, какую зарплату 
официально получают их сотруд-
ники, больше не будет «секрет-
ной». Персонифицированные 
данные о каждом будущем и на-
стоящем пенсионере страны, 
имеющиеся в ПФР, будут откры-
ты региональным властям. Зако-
нопроект о раскрытии персо-
нальных данных готовится ко 
второму чтению в Госдуме. 

КОНКУРС Москвичи 
и эксперты выбирают 
лучший фильм о Москве

Снять барьеры 
и снять кино

Сергей Жуков

В СТОЛИЦЕ объявлены номинанты новой награды — «За 
создание образа Москвы в киноискусстве». Приз мэра 
получат режиссеры и продюсеры, снимающие художест-
венные фильмы о столице.

Список номинантов опубликуют в апреле в «Актив-
ном гражданине». Пользователи приложения проголосу-
ют за фильмы, которые, по их мнению, наиболее ярко и 
всецело отражают образ российской столицы. По словам 
главы столичного департамента культуры Москвы Алек-
сандра Кибовского, победителей объявят летом на Мо-
сковском международном кинофестивале. Призовой 
фонд — 100 млн рублей. Обладатели первого, второго и 
третьего мест получат денежные премии: 50, 30 и 20 млн 
рублей соответственно.

«Думаю, это хороший стимул для того, чтобы снимать 
кино о нашей столице не в Праге, Минске и других горо-
дах, — говорит Кибовский. — Москву нужно снимать в Мо-
скве». Для этого, рассказал «РГ» замглавы департамента 
культуры Владимир Филиппов, столичные власти соби-
раются снять административные барьеры. «К сожале-
нию, сейчас производители кино сталкиваются с огром-
ным количеством препятствий, — пояснил он. — Иногда 
они не понимают, куда им нужно обращаться по ограни-
чению движения транспорта, аренде площадки и т.д. Те-
перь этим будет заниматься «Московское кино».

ПРАВО КС РФ оставил право утверждать правила 
землепользования и застройки за чиновниками

Власть — исполнителям

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд по-
ставил точку в споре между 
исполнительной и законо-

дательной властью Петербурга. 
Утверждать городские правила 
землепользования и застройки 
(ПЗЗ) будет Смольный. Такое же 
право остается за исполнитель-
ной властью в Москве и Симфе-
рополе.

Депутаты Законодательного 
собрания Северной столицы 
оспорили в КС поправки в Градо-
строительный кодекс РФ, внесен-
ные в 2014 году. Тогда в ГК поя-
вился пункт 4.1 статьи 63, кото-
рый гласит, что «правила земле-
пользования и застройки субъек-
тов РФ — городов федерального 
значения Москвы, Санкт-Петер-
бурга и Севастополя утвержда-
ются нормативными правовыми 
актами высших исполнительных 
органов государственной власти 
субъектов РФ», то есть не регио-
нальным законом, а постановле-
нием правительства. 

Ранее ПЗЗ в Петербурге гото-
вил Смольный, а депутаты утвер-
ждали их как городской закон. Та-
кое регулирование закреплялось 
законом субъекта РФ, так как на 
федеральном уровне полномочия 
не были распределены. Измене-
ние такого порядка парламента-

рии сочли противоречащим Кон-
ституции РФ, поскольку оно на-
рушает положения Основного За-
кона страны, в том числе требова-
ние о равноправии субъектов РФ 
и принцип разделения властей.

По мнению представителя де-
путатов Михаила Шварца, реше-
ние обратиться в КС могло быть 
вызвано реальной практикой: 
«Повседневная жизнь инвесто-
ров, собственников земельных 
участков, тех, кто собирается 
строить, сносить и снова строить 

на территории Санкт-Петербур-
га, определяется в первую оче-
редь ПЗЗ». И хотя парламентская 
процедура более длительна, но 
«свести участие парламента 
только к утверждению генплана 
невозможно».

Работники федеральных орга-
нов власти с представленной по-
зицией не согласились категори-
чески. Даже в Мосгордуме, кото-
рая оказалась в аналогичном пе-
тербургскому ЗАКСу положе-
нии, заявили о том, что распреде-
ление полномочий установлено 
«справедливо и обоснованно».

— Предусматривая утвержде-
ние ПЗЗ высшими органами ис-
полнительной власти городов фе-
дерального значения, федераль-
ный законодатель тем самым 
обеспечивает единообразный 
подход к ведению данного вида 
градостроительной деятельнос-
ти, а также исключает вероят-

ность разделения единого город-
ского хозяйства на единой терри-
тории города между находящи-
мися в его составе внутригород-
скими муниципальными образо-
ваниями, — сказано в ответе пол-
номочного представителя Сове-
та Федерации в КС РФ Алексея 
Александрова. — Территория 
Санкт-Петербурга включает в 
себя 111 МО, Москвы — 147.  

КС изучал положения Градо-
строительного кодекса более по-
лутора месяцев. Окончательный 
вердикт гласит: оспоренные ста-
тьи не противоречат Конститу-
ции РФ ни по смыслу, ни по по-
рядку принятия. ПЗЗ в городах 
федерального значения будут ут-
верждать чиновники.

— Важно, что законодательный 
орган города федерального зна-
чения не лишен возможности ре-
гулирования градостроительной 
деятельности на своей террито-
рии, — добавил руководитель се-
кретариата суда Владимир Си-
вицкий. — Он может предопреде-
лять и устанавливать некие нор-
мативные основы, которые по-
том конкретизируются в ПЗЗ, не 
нарушая принцип разделения 
властей.

Сивицкий напомнил, что у Пе-
тербурга есть региональный за-
кон о градостроительной дея-
тельности, а у Москвы — даже 
собственный градостроитель-
ный кодекс, содержание которых 
определяли именно парламента-
рии. Что касается ПЗЗ, то этот до-
кумент даже формально не по-
хож на закон, разрабатывают его 
все равно чиновники, а депутаты 
даже не имеют возможности пра-
вить — только принять или откло-
нить. Наконец, в кабинетах реше-
ние принимается быстрее, чем в 
ходе дискуссии, так что позиция 
КС продиктована в том числе со-
ображениями целесообразности.

Под пальмой в офисе

Акцент

 В кабинетах решение 
принимается быстрее, 
чем в ходе дискуссии

Заслон 
суррогатному алкоголю

На минувшей неделе Госдума 
приняла в первом чтении зако-
нопроект, который направлен 
на совершенствование государ-
ственного регулирования про-
изводства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции.

Во-первых, законопроектом 
предполагается введение огра-
ничений на ввоз из стран Евра-
зийского экономического сою-
за физическими лицами немар-
кированной российскими ак-
цизными марками спиртосо-
держащей продукции крепо-
стью более 28 градусов: на од-
ного человека — не более 5 ли-
тров. Нарушение этой нормы 
повлечет за собой администра-
тивный штраф от 3 до 5 тысяч 
рублей с конфискацией товара.

Во-вторых, в целях усиления 
контроля за железнодорожны-
ми перевозками этилового 
спирта и нефасованной спирто-
содержащей продукции крепо-
стью более 25 градусов законо-
проект обязывает перевозчиков 
оснащать подвижной состав 
специальными техническими 
средствами регистрации в авто-
матическом режиме движения. 
Это обеспечит передачу данных 
о перемещении таких транспор-
тных средств в единый инфор-
мационный центр.

В-третьих, предлагается из-
менить порядок выдачи лицен-
зий на производство и оборот 
этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продук-
ции: наличие неуплаченного ад-
министративного штрафа за 
правонарушения в этой сфере 
должно стать основанием для 
отказа в выдаче лицензии.

В-четвертых, законопроект 
содержит нормы, которые по-
служат усилению контроля за 
производством и оборотом ме-
дицинского спирта и спиртосо-
держащих лекарственных пре-
паратов. Как показала провер-
ка, проведенная Счетной пала-
той в прошлом году, имеются се-
рьезные недостатки в осущест-
влении контроля за оборотом 
медицинского спирта. В резуль-
тате он уходит на «черный ры-
нок» и используется для произ-
водства нелегального алкоголя.

В-пятых, чтобы избежать 
уплаты акцизов, некоторые 
производители суррогатов про-
дают спиртосодержащие жидко-
сти под видом пищевых добавок 
или непищевых продуктов: 
лосьонов, средств для ванны и 
так далее. В последнее время эту 
продукцию стали распростра-
нять в торговых автоматах, где 
ее может приобрести в любое 
время суток любой гражданин, 
в том числе ребенок. Принятый 
нами законопроект полностью 
запрещает розничную продажу 
спиртосодержащей пищевой 
продукции, а также запрещает 
розничную продажу спиртосо-
держащей непищевой продук-
ции через торговые автоматы 
(при этом органы государствен-
ной власти субъектов Федера-
ции наделяются правом опреде-
лять места продажи с учетом 
специфики своего региона).

В-шестых, серьезную обес-
покоенность вызывает продажа 
алкоголя через Интернет. В со-
ответствии с действующим за-
конодательством она запреще-
на, так как при такой торговле 
невозможно контролировать 
соблюдение запрета на продажу 
в ночное время или запрета на 
продажу несовершеннолетним. 
Однако действующий сейчас 
порядок блокировки сайтов за-
нимает много времени. Пока ре-
шается вопрос о блокировке од-
ного сайта, открываются десят-
ки других. Поэтому законопро-
ектом вводится внесудебный 
порядок блокировки сайтов, 
распространяющих информа-
цию о розничной продаже алко-
гольной продукции дистанци-
онным способом. Также вносит-
ся изменение в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях, предусматривающее штраф 
за распространение указанной 
информации в размере от 3 до 5 
тысяч рублей для физических 
лиц и от 400 тысяч до миллиона 
рублей для юридических лиц.

Уверен, что законопроект, 
принятый нами в первом чте-
нии, будет способствовать 
уменьшению количества кон-
трафактной и некачественной 
спиртосодержащей продукции 
и позволит в будущем избежать 
массовых отравлений ею людей.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Интересно, что и тог-
да ,  и  сейчас  в  ходе 
опроса обнаружился 

небольшой процент работни-
ков, которые отдыхать просто 
не хотят.

Чаще всего среди трудоголи-
ков встречаются руководители 
высшего звена или просто гипер-
ответственные сотрудники, ко-
торые считают, что весь рабочий 
процесс без них остановится. 

В некоторых компаниях, пре-
имущественно в небольших и 
работающих в регионах, отказ 
от отпуска поощряется работо-
дателями. Обычно в таких слу-
чаях работает правило: ушел в 
отпуск — лишился места.

По закону отказ от отпуска не-
допустим. В исключительных 
случаях и с согласия работника 
отпуск можно лишь переносить 
на следующий год. В таком случае 
непрерывную часть отпуска, ми-
нимальная величина которой со-
ставляет две недели, разрешается 
использовать в течение одного 
года, а остаток отпуска — в тече-
ние следующих 18 месяцев. На 
практике же встречаются слу-
чаи, когда люди не ходят в отпуск 
по нескольку лет.

Специалисты между тем при-
зывают не забывать, что любому 
сотруднику нужны смена обста-
новки и отдых. «Никто не застра-
хован от профессионального вы-
горания и ошибок в работе по при-
чине переутомления», — конста-
тирует Анна Чуксеева.

Ежегодный стандартный опла-
чиваемый отпуск россиян состав-
ляет 28 календарных дней. Одна-
ко из тех 56 процентов граждан, 
которые в этом году на отдых все-
таки соберутся, около 39 процен-
тов планируют взять лишь две не-
дели, свидетельствуют результа-
ты опроса. Полноценным отпуск 
будет лишь примерно у 14 про-

центов россиян. Еще девять про-
центов, отвечая на вопрос о пред-
полагаемой продолжительности 
отдыха, заявили, что выбирать не 
приходится и «гулять» они будут 
сколько позволит работодатель.

Самым подходящим време-
нем, чтобы взять тайм-аут на ра-
боте, жители страны считают 
лето. На втором месте — осень. Хо-
дить в отпуск весной и зимой, учи-
тывая большое количество празд-
ничных выходных, наши люди не 
любят. 

Что касается «географии» от-
пускных планов, то почти 17 про-
центов опрошенных рассказали, 
что не собираются выезжать за 
пределы страны. Около 13 про-
центов работников конкретизи-
ровали, что отпуск у них будет 
«дачным». Чуть меньше 12 про-
центов заявили, что просто оста-
нутся дома.

Отпускное 
настроение не 
миновало и 
д е п у т а т о в 
Госдумы. Вче-
ра группа на-
родных из-
бранников 
внесла в 

нижнюю палату парламента зако-
нопроект о предоставлении до-
полнительного отпуска (до 15 
дней) за сверхурочную работу. 

Действующие нормы трудово-
го законодательства его уже пред-
усматривают. Но продолжитель-
ность отдыха определяется кол-
лективным договором или прави-
лами внутреннего трудового рас-
порядка. Единственная конкрети-
ка, которая сейчас есть в законе, 
касается того, что дополнитель-
ный отпуск должен быть не мень-
ше трех календарных дней. Депу-
таты хотят исправить ситуацию.

Акцент

 Многих работников отказы-
ваться от отпуска вынуждают 
обстоятельства. А у кого-то 
на это просто нет желания
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ПРАВО МВД проанализирует 
действия на незаконном 
шествии как своих 
сотрудников, 
так и митингующих

Прогулка: надо 
разобраться

Иван Петров

МВД России проанализирует действия как участников не-
санкционированной акции в центре Москвы 26 марта, так 
и своих сотрудников. Об этом вчера рассказал замести-
тель министра внутренних дел Игорь Зубов. «Будет соот-
ветствующий полноценный разбор. Среди пострадавших 
— сотрудник полиции. Он пострадал серьезно. Мы и 
Росгвардия соответствующие выводы из этого сделаем», — 
заявил ТАСС замглавы МВД. 

Получивший от неизвестного удар 33-летний прапор-
щик столичной полиции Евгений Гаврилов пока остается 
на больничной койке. Накануне его посетил председа-
тель Совета при президенте РФ по развитию гражданско-
го общества и правам человека Михаил Федотов. Врачи 
проинформировали его, что у полицейского серьезная 
черепно-мозговая травма и сотрясение мозга.  По словам 
самого полицейско-
го, удар ему нанес 
явно профессионал, 
поскольку он сразу 
потерял сознание и 
упал, хотя был в ка-
ске. «Пример этого 
прапорщика еще раз 
заставляет обра-
титься к правовой 
оценке того, что про-
изошло, ведь там, где 
публичные акции 
были согласованы с 
местными властями, 
никаких столкнове-
ний не было», - ука-
зал глава СПЧ.  

Пострадавшего 
Михаил Федотов на-
звал хорошим 
скромным парнем. 
«У него жена, дочь, 
еще два брата, и они все вместе живут с родителями в од-
ной квартире. Я пообещал, что совет будет ходатайство-
вать о том, чтобы ему помогли с решением жилищного 
вопроса». Глава СПЧ вчера высказался и об организато-
рах незаконного шествия. «Выводить людей на несан-
кционированные акции — значит ставить их под угрозу 
применения силы полицией, и нечего обижаться на по-
лицию — она лишь выполняет требования закона», — зая-
вил Федотов. 

Следственный комитет сейчас расследует уголовное 
дело о нападении на прапорщика Гаврилова. 

Замминистра Игорь Зубов вчера также рассказал, что 
МВД давало установку сотрудникам полиции, которые 
обеспечивали безопасность 26 марта, быть максимально 
лояльными, свести к минимуму задержания и не приме-
нять силу.  «Если в будущем провокационные действия бу-
дут нарастать, то наш имеющийся арсенал, который мы 
можем применить, значительно шире», — предостерег «го-
рячие головы» замглавы МВД.

По данным московского департамента региональной 
безопасности, 26 марта в ходе несанкционированной ак-
ции в столице были задержаны более 600 человек. Почти 
все они были отпущены после составления протоколов 
об административных правонарушениях. Задержаны 
остались лишь 13 человек, причастных к организации 
незаконного шествия. В понедельник все они были по ре-
шениям судов отправлены в спецприемник для админи-
стративно задержанных.  

СК РФ расследует сейчас дело о нападении на прапорщика 
Евгения Гаврилова в ходе незаконного шествия 26 марта. 
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«Выводить людей на 
несанкционирован-
ные акции — значит 
ставить их под угро-
зу применения силы 
полицией, и нечего 
обижаться на поли-
цию — она лишь 
выполняет требова-
ния закона»

ВАЖНО ЗНАТЬ

ОТПУСК ИЛИ КОМПЕНСАЦИЯ
На замену отпуска денежной компен-

сацией могут рассчитывать те работ-

ники, чей ежегодный оплачиваемый 

отпуск превышает 28 дней — установ-

ленный законом минимум, а также 

увольняющиеся работники. 

Последние имеют право на получе-

ние компенсации за все неиспользо-

ванные дни отпуска, а первые — толь-

ко за ту его часть, которая превышает 

28 календарных дней.

Денежная компенсация за неисполь-

зованный отпуск рассчитывается ана-

логично среднему заработку на вре-

мя отпуска (отпускным) — размер ком-

пенсации будет равен результату ум-

ножения среднего дневного заработ-

ка (за расчетный период) на количест-

во дней, за которые выплачивается 

компенсация.

В первую очередь размер компенса-

ции определяется «отпускным ста-

жем» — количеством отработанных 

дней, из которых и будет складывать-

ся продолжительность отпуска, а вме-

сте с ней и допустимый размер ком-

пенсации. 

В случае выплаты компенсации за не-

использованный отпуск при увольне-

нии ее величина будет зависеть еще и 

от причины увольнения. При увольне-

нии по собственному желанию ра-

ботнику полагается компенсация из 

расчета 2,33 дня в каждом месяце.

При этом нельзя заменить отпуск де-

нежной компенсацией: 

— беременным женщинам;

— лицам в возрасте до 18 лет;

— работникам, занятым на работах с 

вредными и (или) опасными условия-

ми труда. 

Исключением являются выплаты де-

нежной компенсации за неиспользо-

ванный отпуск при увольнении, а так-

же за часть ежегодного дополнитель-

ного оплачиваемого отпуска, превы-

шающую его минимальную продол-

жительность — семь календарных 

дней. 

Также нельзя компенсировать от-

пуск, предоставляемый работ-

нику в связи с воздействием 

радиации вследствие ката-

строфы на Чернобыльской 

АЭС.

ЦИФРА

12
ПРОЦЕНТОВ
россиян, которые в этом году пой-
дут в отпуск, проведут его дома, 
свидетельствуют результаты 
опроса портала Rabota.ru

Работая без отдыха, можно быстро перегореть.
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ПЛАНЫ Минимальную цену 
на водку рассчитают 
автоматически

Градус крепчает

Алена Узбекова

МИНИМАЛЬНАЯ розничная цена на водку может рас-
считываться автоматически.

Минфин согласует алгоритм в ближайшие одну-две 
недели, рассказал журналистам руководитель департа-
мента налоговой и таможенной политики ведомства 
Алексей Сазанов. «Сейчас идет межведомственное обсу-
ждение единого алгоритма, который будет закреплен. 
Цена в будущем будет считаться автоматически, чтобы 
пресечь разногласия. Алгоритм готов, нужно согласо-
вать параметры», — уточнил он. Расчет минимальной 
цены на водку будет проводиться 1—2 раза в год с учетом 
ставки акциза и надбавок производителей. 

Как отметил в беседе с «Российской газетой» дирек-
тор Центра исследований федерального и региональных 
рынков алкоголя «ЦИФРРА» Вадим Дробиз, минималь-
ная цена на водку, в общем, и так уже примерно понятна. 
Она составляет 220—222 рубля. «Не знаю, какую форму-
лу предложит минфин, но сейчас есть отпускная цена с 
завода — 170 рублей. Примерно 30 процентов должна со-
ставить наценка в торговой сети при условии, что про-
дукция с завода напрямую пойдет в магазин. Таким обра-
зом, получается около 220 рублей», — заметил он. 

Сейчас пока минимальная цена на водку составляет 
190 рублей. При этом заниженная цена создает риск на-
логовых махинаций и увеличения доли нелегальной про-
дукции на рынке. А это плохо для потребителя. «Зани-
женная минимальная розничная цена толкает сети на то, 
что они начинают «выдавливать» из легальных произво-
дителей нелегальную цену. Если минимальная цена со-
ставляет 190 рублей, это значит, что сеть делает наценку 
на одну бутылку в 20 рублей «белыми» и еще 15 рублей 
«черными». Легальный производитель должен иметь 
возможность легально же производить продукцию», — 
отметил Вадим Дробиз. 

При этом как таковая дискуссия вокруг минимальной 
цены «беленькой» для потребителей не особо важна, 
хотя и имеет социальный контекст, говорят эксперты. 
Малообеспеченные люди, любящие крепкий алкоголь, 
не купят напиток дороже 100—150 рублей вне зависимо-
сти от минимальной цены на водку. А те, кто любит вод-
ку, в большинстве предпочтут напиток хорошего качест-
ва вне зависимости от колебаний цены в 20—30 рублей. 
Однако минимальная стоимость важна для производите-
лей — ради честной конкуренции между заводами. 

ФОРУМ Два дня Архангельск 
будет столицей Арктики 

Встретимся 
на ледоколе

Анна Чистякова, Архангельск

СЕГОДНЯ в  Архангельске открывается IV Международ-
ный арктический форум «Арктика — территория диало-
га». Ожидается, что его посетят около 1,5 тысячи человек 
из России и других стран. В рамках деловой программы 
форума состоится пленарное заседание на тему «Чело-
век в Арктике» при участии президента России Владими-
ра Путина. Как сообщает пресс-служба администрации 
президента, планируется, что Путин встретится с глава-
ми арктических государств. Свое участие в форуме под-
твердили президент Исландии Гудни Йоханнессон и пре-
зидент Финляндии Саули Ниинистё. 

Одной из центральных тем обсуждения в Архангель-
ске станет присутствие человека в Арктике, минимиза-
ция экологических рисков, развитие высокоширотных 
территорий, сохранение традиционного уклада жизни 
малочисленных коренных народов Севера. 

На форуме также пройдет заседание государственной 
комиссии по развитию Арктики под председательством 
вице-премьера России Дмитрия Рогозина. Он откроет 
центральное пленарное заседание. 

— Сегодня Арктика требует взвешенного подхода, се-
рьезных и выверенных решений. Поэтому в моем докла-
де в рамках заседания Госкомиссии речь пойдет о кадро-
вом потенциале, который необходим для освоения Ар-
ктической зоны РФ, — рассказал губернатор Архангель-
ской области Игорь Орлов. 

На форуме будет обсуждаться ход реализации проек-
та «Белкомур», перспективы добычи полезных ископае-
мых в Заполярье, развитие транспортной сети. Отдельно 
будут представлены проекты 11 опорных зон в Арктике, 
проработка концепций которых только началась.

Еще одной из тем обсуждений станет проблема сохра-
нения здоровья и влияние климата на жителей заполяр-
ных территорий. 

Примечательно, что на время проведения форума в 
Архангельск пришел новейший ледокол «Новорос-
сийск». Он станет частью экспозиции, а на его борту рас-
положится гостиница, которая сможет принять до 75 че-
ловек. 

Деловой завтрак  Алексей Немерюк о ярмарках  и фестивалях в столице

В Москву 
и купить,  и продать

Любовь Проценко 

Я
рмарки выходного 
дня, летние веранды 
у ресторанов и фе-
стивали на улицах 
М о с к в ы …  В с е  э то 

приметы наступившей весны в 
столице. Что еще нового она не-
сет москвичам? Об этом шел 
разговор на «Деловом завтра-
ке» в «Российской газете» с ру-
ководителем департамента тор-
говли и услуг Москвы Алексеем 
Немерюком. 

Алексей Алексеевич, ярмарки 
выходного дня в столице уже вот-
вот откроются?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Да, 7 апреля. Как и 
в предыдущем году, на 102 пло-
щадках, на которых будет орга-
низовано 3 тысячи торговых 
мест. Представляются они бес-
платно. Более того, охрану ярма-
рок, уборку город тоже берет на 
себя. Словом, приглашаем всех — 
приезжайте и торгуйте! 

Приедут, как вы думаете?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Конечно, приедут! 
Заявок на участие в ярмарках по-
ступило огромное количество — 
лишь за первые сутки 15 тысяч!

И кому же вы отдадите предпоч-
тение?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Заявки принима-
ются в электронном виде. Кто 
первым прислал — тот и получит 
место. 
Надеюсь, удовлетворим в конеч-
ном счете всех желающих. У нас 
ведь будет три заявочных сес-
сии — каждая на три месяца. 
Первая — с 7 апреля по 1 июля и 
т.д. Новое в этом году то, что 
можно не заявлять свое участие 
сразу на все три месяца, а вы-
брать лишь удобное для вас вре-
мя. Хочет фермер, скажем, по-
стоять всего два дня на площад-
ке, когда у него созреет урожай 
клубники, он и приедет на два 
дня. Более того, если по каким–
то причинам не смог приехать в 
запланированное время и зара-
нее забронированное место 
осталось на выходные пустым, 
штрафовать и вносить в «чер-
ный список» участника ярмар-
ки никто не будет. Просто преду-
предим, чтобы на следующий 
раз, когда снова появятся не-
предвиденные обстоятельства, 
он поставил организаторов яр-
марки в известность. На это но-
вовведение мы пошли в этом 
году по просьбам предпринима-
телей, которые высказали такое 
пожелание.

А как вы проверите, что свою 
продукцию на ярмарку действи-
тельно привез фермер?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Это практически 
невозможно. К сожалению, ни 
Роспотребнадзор, ни другие ин-
станции часто не в состоянии 
отличить, где клубника наша, а 
где привезенная из-за границы.

Приведу вам один пример. Вот 
стоит фермер и на прилавке у него 
— немытые морковка и свекла с 
ботвой. Ну, это точно свои овощи. 
Но рядом с ними у него лежат кра-

сивые помидоры, глянцевый, как 
с журнальной картинки, перец. 
Спрашиваю: вы откуда? Из Ряза-
ни, говорит. Что, и помидоры в 
июне, и перец такой тоже из Ряза-
ни? Да нет, признается, ехал сюда, 
по дороге заглянул на базу, решил, 
дай возьму… Что я целый день 
буду стоять лишь с морковкой и 
свеклой? Ну и кем его считать — 
фермером или перекупщиком? Я 
думаю, не наша это задача, зани-
маться навешиванием ярлыков. 
Наше дело — создать условия, что-
бы производителям было выгодно 
ехать в Москву с продукцией, а у 
москвичей появился выбор, где ее 
покупать — на ярмарке, на рынке 
или в магазине.

Но цены на продукты ярмарки 
выходного дня помогают сбить?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Тут тоже не все 
так просто. Помню, как-то хо-

зяйства подмосковные объез-
жал, звал к нам фермеров, выра-
щивающих луховицкие огурцы. 
Ну, сагитировал. Потом вижу 
одного из них уже в Москве. 
Удивляюсь: «Ты же обещал огур-
цы в столицу привезти по 15 руб 
за килограмм, а продаешь по 40. 
Почему?» «Так тут все по 40 
продают, а я что, рыжий?» — от-
вечает. Ну, не бывает такого, 
чтобы продукция со своего ого-
рода — отборная, экологически 
чистая — стоила дешевле, чем с 
совхозного поля. Ну, разве что к 
концу работы ярмарки, в вос-
кресенье, продавцы отдают за 
бесценок все, что осталось, что-
бы домой обратно не везти.

Самая стабильная закупочная 
цена у картошки: как была 5 ру-
блей за килограмм много лет на-
зад, так и сейчас стоит те же 5 ру-
блей, хотя дизельное топливо 
раньше обходилось колхозникам 
по 2 рубля за литр, а теперь по 40 
рублей.

А региональные ярмарки в этом 
году будут проводиться?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК:  Будут и тоже — на 
тех же 18 площадках, что и в 
прошлом году. Откроются тоже в 
апреле. Но торговать будут сна-
чала в основном гастрономией, 
кондитерскими изделиями и мо-
лочными продуктами, так как 
своих хороших овощей и фрук-
тов в большинстве регионов еще 
нет. К июню увеличим количест-
во мест под региональные ярмар-
ки, когда созреет зелень, первые 
овощи, ягоды и фрукты.

Нормальные стационарные рын-
ки в столице еще сохранились?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК:  Сейчас в Москве 
29 рынков. Ко Дню городу инве-
стор обещает открыть новое зда-
ние для Центрального рынка. Еще 
9 находятся на реконструкции. 
Для того чтобы стационарные 
рынки имели больше возможно-
стей для сезонной торговли, сей-
час в минпромторге дорабатыва-
ют поправки в закон, которые по-
зволят там, где есть для этого воз-
можность, иметь и открытые 
ряды на время, когда у нас в Рос-
сии поспевает урожай ягод, фрук-
тов и овощей. Ведь продавцов, ко-
торые торгуют там всю зиму, ле-
том из помещения не выставишь. 
Вот и получается, что для тех, кто 
хотел бы поторговать своей сезон-
ной продукцией, на рынках, пере-
ехавших по закону в капитальные 
здания, теперь места  нет.

Споемте, друзья!

Фестиваль «Московская весна» 
в этом году пройдет в необыч-
ном формате?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Да, он откроется 
первым открытым международ-
ным конкурсом акапельного пе-
н и я  « М о с к о в с к а я  в е с н а  а 
cappella». Пройдет конкурс с 28 
апреля по 7 мая. Прием заявок на 
участие в нем начался 10 марта и 
закончится 31 марта. Желание 
принять участие уже высказали 
114 вокальных коллективов не 
только из России, но и Великоб-
ритании, США, Испании, Ита-
лии, Франции, Сингапура и дру-
гих стран.

И где же москвичи и гости столи-
цы смогут услышать их пение?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: В самых разных 
местах. Например, на Белорус-
ском и Рижском вокзалах. С бал-
конов зданий — на улицах Рожде-
ственке, Старом Арбате и Кли-
ментовском переулке. Хотят при-
соединиться к проведению кон-
курса и 7 торговых центров, 
предложивших свои площадки 
для выступлений артистам. Чи-
стое пение, без сопровождения 
музыкальных инструментов, как 
выяснилось, оказалось очень 
привлекательным и для арти-
стов, и для москвичей.

Если это будет конкурс, значит, 
будет и жюри?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Будет и професси-
ональное жюри, и голосование 
москвичей в социальных сетях. 

Все выступления будут снимать-
ся на видеокамеру и выклады-
ваться в Интернет. Призовой 
фонд — 17 млн руб, создан на по-
жертвования российских банков. 
Будет и гранд-при — 6 млн руб.

Какие еще фестивали пройдут в 
Москве?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Традиционный 
Пасхальный. Затем — «Времена и 
Эпохи»,  он тоже пройдет по-но-
вому. Движение реконструкто-
ров становится все более попу-
лярным во всем мире. В Москву 
на этот фестиваль приезжает 
большое число туристов из са-
мых разных стран. Поэтому, если 
раньше он проходил лишь в вы-
ходные дни в Коломенском, то в 
этом году будет длиться с 1 по 12 
июня. В его рамках зрители уви-
дят сразу на нескольких город-
ских площадках четыре столетия 
— с XVII по XXI век. А два следую-
щих фестиваля — «Московское 
мороженое» и «Московское ва-
ренье» — в этом году объединятся 
в один — «Московское лето».

Ну, лето и без фестивалей бли-
зится. Несмотря на похолодание, 
в городе уже вовсю монтируют 
летние веранды…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Да, с 1 апреля они 
тоже заработают. В общей слож-
ности 2162 веранды или вдвое 
больше, чем в 2013-м году.

Но на 10 000 ресторанов и кафе, 
имеющихся в столице, это не 
так-то много…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Тем не менее боль-
шинство из расположенных на 
первых этажах и выходящих на 
улицу открывают летние кафе. 
Другие бы и рады, да возможно-
сти нет. Взять, к примеру, торго-
во-развлекательный комплекс 
«Европейский». У него 50 ресто-
ранов, а возможность уличного 
формата есть только у трех.

Курить на летних верандах за-
прещается?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Курение законом 
запрещено в зданиях, строениях, 
сооружениях. Любая летняя ве-
ранда, которая имеет некий на-
стил, это уже сооружение, зна-
чит, курить нельзя.

Но столики, которые стоят на 
земле или асфальте, под запрет 
не попадают?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Нет строения — 
значит, нет запрета. Таких мини-
форматов,  утвержденных в 
прошлом году, все больше — уже 
порядка 50 в этом году.

Будут ли в этом году торговать 
квасом? В прошлом году его 
было почти не купить…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Торговать квасом 
на улице запрещает Роспотреб-
надзор — из-за того, что трудно 
при этом соблюсти санитарные 
правила. Попробуй определи, ка-
кому количеству покупателей на-
ливает продавец напиток в одно-
разовый стаканчик! Так что лю-
бители кваса могут рассчитывать 
теперь только на покупку его в бу-
тылках. Как нет и больше не будет 
торговли молоком в розлив.

Москвичи предпочитают 
по-прежнему экономить

Алексей Алексеевич, экономика 
Москвы в целом за прошлый год 
начала восстанавливаться после 
кризиса. А что происходит в тор-
говле и c ее товарооборотом? По-
прежнему снижается?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Максимальное па-
дение столичного товарооборота 
было в 2015 году, когда он соста-
вил лишь 82,8% от товарооборо-
та 2014-го. В 2016 году темп ро-
ста товарооборота составил в со-
поставимых ценах уже 90,9%, а 
за первые два месяца 2017-го по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2016-го — 97,2 %. То есть 
восстановление торговли идет 
вместе с оживлением экономики 
в целом. Об этом можно судить и 
по тому, как активно наращива-
ют количество магазинов сетеви-
ки. Да и в целом количество пред-
приятий торговли в городе рас-
тет. Если на 21 марта 2016-го их 
было 55 673, то на эту же дату 
2017-го стало уже 57 578. И это 
тоже объяснимо. Три года назад, 
до кризиса, была дороже аренда 
помещений, дороже стоили 
стройматериалы и рабочая сила. 
Сейчас все это стало дешевле. 
Значит, можно находить помеще-
ния, строить новые магазины и 
занимать те ниши, которые ока-
зались свободными. Что, собст-
венно, сейчас и происходит.

Так ведет себя сама торговля. А 
москвичи? С приходом кризиса 
они перешли на сберегающую 
модель потребительского пове-
дения. Тратили деньги в основ-
ном на продукты питания и эко-
номили на одежде, обуви, това-
рах длительного пользования — 
холодильниках, стиральных ма-
шинах, автомобилях и прочих. А 
сейчас?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Сберегательная 
модель поведения еще сохраня-
ется. Это до кризиса жители сто-
лицы 55% денег тратили на не-
продовольственные товары, а 45 
— на еду, а с 2014 года расходо-
вать стали наоборот: 55% — на 
продукты, а 45 — на все осталь-
ное. И пока сохраняется именно 
это поведение, характерное для 
последних лет.

ЦИФРА

55 
ПРОЦЕНТОВ 
своих доходов москвичи с начала 
кризиса тратят на еду, экономя на 
одежде, обуви и товарах длитель-
ного пользования.

Акцент

 Не наша задача заниматься 
навешиванием ярлыков. 
Наше дело — создать условия, 
чтобы производителям было 
выгодно ехать в Москву, 
а у москвичей появился выбор

СТРАХОВАНИЕ 

Мошенники 
расширяют 
сферу 
деятельности 

АВТОЮРИСТОВ 
МЕНЯЮТ 
АВТОВРАЧИ

Владимир Баршев

МОШЕННИЧЕСТВО распро-
страняется по всем видам стра-
хования. Поэтому страховщики 
обсудили возможные меры борь-
бы с этой проблемой на «кру-
глом столе» «Рубеж-2017».

Надо сказать, что ноги стра-
хового мошенничества растут из 
так называемого моторного 
страхования. Речь идет об ОСА-
ГО и КАСКО. Поднаторев в этих 
областях, мошенники расширя-
ют свою сферу деятельности и на 
другие виды. Об этом на семина-
ре заявляли представители раз-
ных компаний. Они утверждали, 
что те лица, с которыми им при-
ходилось иметь дело, ранее не 
раз фигурировали в делах по 
ОСАГО и КАСКО. 

По словам заместителя пред-
седателя Центробанка России 
Владимира Чистюхина, «тему 
автоюризма можно разделить на 
две части». 

Первая часть — это мошенни-
чество чистой воды, за которое 
предусмотрено уголовное нака-
зание. Оно сопровождается под-
делкой документов. Как самих 
полисов страхования, так и до-
кументов о ДТП, оценке ущерба, 
фальсификацией самого факта 
аварии... С этим должны разби-
раться правоохранительные ор-
ганы, в которые сами страхов-
щики должны передавать инфор-
мацию. 

Вторая часть — это злоупотре-
бление правом. Его выявить и до-
казать гораздо сложнее. И имен-
но по этой причине оно получи-
ло такое развитие. Один из глав-
ных элементов — это передача 
права требования, то есть за-
ключение договора цессии. 

По заявлению представителя 
одного из страховщиков, у нас 
вместо автоюристов появились 
автодоктора, которые отсужива-
ют у страховщиков выплаты на 

возмещение вреда здоровью, 
когда сам пострадавший про это 
не знает. Схема проста: автою-
рист получил договор цессии, 
сроки у которого широкие. А за-
одно по этому договору меди-
цинский специалист истребовал 
деньги за лечение. 

Страховщики все хором заяв-
ляли, что по обязательным ви-
дам страхования, где заключа-
ются публичные договоры, надо 
законодательно запретить дого-
воры цессии. Мол, пусть те, кто 
пытается получить возмещение, 
сами доказывают в судах свое 
право на эти выплаты. 

Однако, по словам Чистюхи-
на, это неперспективный путь. 
Ведь помимо мошенников по-
страдают и законопослушные 
граждане, которые пытаются до-
биться справедливости. 

По данным, которые озвучил 
глава Всероссийского союза 
страховщиков и Российского со-
юза автостраховщиков Игорь 
Юргенс, мошеннические выпла-
ты по ОСАГО от всех сборов по 
этому виду страхования соста-
вили около 30 процентов. Это 
около 70 миллиардов рублей – в 
расчете от сборов, или 52 милли-
арда – в расчете от выплат.

Чем грозят такие выплаты 
для простого автомобилиста, 
спрогнозировать несложно. 
Убыточность компаний увели-
чится, они начнут покидать ры-
нок, ограничивать продажи по-
лисов. И до сих пор это было эф-
фективным механизмом. Но что-
бы вернуть компании на рынок 
этих регионов, придется пере-
смотреть тарифы или террито-
риальные коэффициенты. То 
есть стоимость полиса в некото-
рых регионах может вырасти. 

Причем по данным, которые 
привел исполнительный дирек-
тор РСА Евгений Уфимцев, повы-
шение территориального коэф-
фициента стоимости ОСАГО в 
2—6 раз необходимо провести в 
10 российских городах. По дру-
гим видам страхования процент 
мошенничества ниже. По КА-
СКО — это 20 процентов. По жиз-
ни и здоровью мошеннический 
бизнес только начинает разви-
ваться. Но и там процент мошен-
нических выплат уже доходит до 
10—15 процентов. 

Примечательно, что в Европе 
20 процентов страховых выплат 
также приходится на мошенни-
ческие схемы. 

20 процентов 
выплат получают 
мошенники даже 
в Европе

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1382162

Алексей Немерюк: Не бывает тако-
го, чтобы продукция со своего ого-
рода стоила дешевле, чем с поля.
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МЕДИАЦЕНТР Дан старт Третьей 
Международной фармацевтической 

премии «Зеленый Крест» 

Лучшие в фарме

Вячеслав Шутовин

ВЧЕРА в медиацентре «Российской 
газеты» состоялась пресс-конфе-
ренция, посвященная старту III Ме-
ждународной фармацевтической 
премии «Зеленый Крест». В пресс-
конференции приняли участие 
председатель Организационного 
комитета премии «Зеленый Крест» 
Гарик Тадевосян, заместитель гене-
рального директора Alpha Research 
& Marketing Татьяна Литвинова, ди-
ректор отдела стратегических ис-
следований DSM Group Юлия Неча-
ева, директор по работе с клиента-
ми GfK Марина Шепотиненко, гене-
ральный директор QuintilesIMS Ни-
колай Демидов, директор по анали-
тике RNC Pharma Павел Расщуп-
кин, руководитель клиентского на-
правления Romir Светлана Поли- 
канина.

В рамках пресс-конференции 
объявлены номинации, а также 

определены сроки подачи заявок 
и процедура голосования премии 
«Зеленый Крест» в этом году. Кро-
ме того, представители аптечных 
сетей, фармацевтических и ди-
стрибьюторских компаний, обще-
ственных организаций и журна-
листы обсудили ситуацию на ап-
течном рынке: законодательные  
инициативы, проблемы  дистри-
буции лекарств, региональное  
развитие сетей.

Традиционно ведущая аптеч-
ная премия «Зеленый Крест» уде-
ляет большое внимание социаль-
ным аспектам, поддержке мало-
обеспеченных и социально-неза-
щищенных категорий граждан, 
обеспечению доступности лекар-
ственной помощи и поддержанию 
статуса аптеки как социально-
значимой организации в сфере 
здравоохранения.

Подробности пресс-конферен-
ции на сайте http://mc.rg.ru/
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Лишенцам — штрафную

И формально сотрудни-
ки Госавтоинспекции 
обязаны вернуть води-

тельское удостоверение, потому 
что в правилах их возврата необ-
ходимости уплаты штрафов не 
предусмотрено. 

Еще хуже получилось с теми во-
дителями, которых лишили прав за 
управление в нетрезвом виде. При-
чем теми из них, которые попали в 
руки автоинспекторов в неадек-
ватном состоянии вторично. 

Напомним, что для водителей, 
попавшихся в нетрезвом виде, 
прописан отдельный порядок 
возврата прав. Им требуется еще 
предъявить действующую меди-
цинскую справку о том, что они 
допущены к управлению тран-
спортным средством. 

Это касается как тех водите-
лей, которые впервые попались 
под градусом, так и тех, кто в не-

трезвом виде совершил аварию, в 
которой погибли люди. Как пра-
вило, они получают уголовный 
срок, а в довесок к нему еще и ли-
шение прав. То есть, выйдя на 
свободу, им предстоит еще до 
трех лет ходить пешком. А после, 
отходив пешком наложенный су-
дом срок, можно вернуть себе 
право управления. 

Но для этого требуется под-

твердить, что состояние здоро-
вья допускает такого водителя до 
управления автомобилем или 
трактором. 

А вот для тех, кто попал под уго-
ловную статью 264.1, то есть за то, 
что повторно сел за руль в состоя-
нии опьянения, такого необходи-
мого требования в виде медсправ-
ки предусмотрено до сих пор не 
было. Это связано с тем, что пра-

вила возврата водительского удо-
стоверения вышли раньше, чем в 
Уголовном кодексе появилась от-
ветственность за повторное 
управление в нетрезвом виде. 

Этим пробелом пользовались 
многие юристы и адвокаты, воз-
вращая права своим подопеч-
ным. Кроме того, даже по отбы-
тию уголовного наказания с та-
ких водителей также никто не 
требовал при возврате водитель-
ского удостоверения уплаты за-
долженности по штрафам. 

Таким образом право управ-
ления получал водитель, кото-
рый за время сидения без руля 
мог спиться. Который уже мог 
стоять на учете в наркологиче-
ском диспансере, у которого дол-
ги по штрафам превышают весь 
его доход, полученный за время 
отбывания наказания, в том чи-
сле в местах не столь отдаленных. 

Именно этот пробел законода-
тельства МВД предлагает испра-
вить поправками в правила воз-
врата водительского удостовере-
ния. 

Медицинская справка для тех, 
кто попался нетрезвым за рулем, 
а также оплаченные долги по 
штрафам, после того как все сро-
ки лишения истекли, станут 
окончательным и бесспорным 
основанием для возврата води-
тельского удостоверения. 

Проект поправок размещен 
на портале  regulation.gov.ru для 
общественного обсуждения.  

Акцент

 Пробелом в законодательст-
ве пользовались многие 
юристы и адвокаты, возвра-
щая права своим подопечным

1

Сначала в Сберкассу, чтобы долги 
по штрафам оплатить, а потом уже 
права возвращать. 

Ограничения для 
начинающих водителей: что 
о них необходимо знать
rg.ru/art/1383480

ФИНАНСЫ ЦБ запланировал полностью оздоровить российский банковский сектор 
за ближайшие 2—3 года

Капитал и его утраты
Роман Маркелов

Ц
ентробанк намеревается 
завершить окончательную 
очистку банковского сек-

тора от ненадежных игроков в 
ближайшие несколько лет. При 
этом только за последний год го-
сударство потеряло в проблем-
ных банках миллиарды рублей.

Об этом рассказали во втор-
ник глава Банка России Эльвира 
Набиуллина и министр финансов 
Антон Силуанов на съезде Ассо-
циации российских банков.

Оздоровление банковской си-
стемы через активный отзыв ли-
цензий началось с приходом На-
биуллиной в Центробанк в сере-
дине 2013 года. За последние че-
тыре года право на работу поте-
ряли более чем 300 банков — при-
мерно треть от всего количества 
игроков. «Тем не менее отзывом 
лицензий было затронуто 4,3 
процента активов банков», — 
уточнила в своем выступлении 
Набиуллина.

По ее словам, сейчас в банков-
ском секторе нет системных ри-
сков, есть запас прочности и по-
тенциал для наращивания креди-

тования. По мнению ЦБ, банков-
ская система уже в целом восста-
новилась от шоков 2014—2015 
годов. Можно говорить и о начале 
нового экономического цикла: 
спад в экономке закончился, ряд 
отраслей растет опережающими 
темпами, реальные заработные 
платы начали расти, есть призна-
ки оживления спроса, перечи-
слила Набиуллина. 

Текущий запас капитала рос-
сийских банков регулятор оце-
нивает в 1,8 триллиона рублей. 
Но одновременно прибыль сек-
тора дошла до докризисных зна-
чений (триллион рублей) только 
в номинальных цифрах, в реаль-
ных она пока что на треть мень-
ше, сказала глава ЦБ. 

«Мы при этом рассчитываем 
на то, что банки распорядятся 
прибылью так, чтобы банков-
ский сектор, банковский бизнес 
мог бы расти быстрее, а для этого 
львиная доля прибыли должна 
быть направлена в капитал», — 
сказала Набиуллина. Сейчас, по 
ее оценке, в капитал будет на-
правлено 88 процентов прибыли.

«Я надеюсь, что окончатель-
ная цифра по итогам распределе-

ния прибыли акционерами не бу-
дет сильно отличаться. Тем более 
что в первые два месяца 2017 
года банки получили 212 милли-
ардов рублей прибыли, что в 2,5 
раза больше, чем за аналогичный 
период прошлого года», — заяви-
ла Набиуллина. 

Кроме того, окончательно не 
завершено очищение рынка от 
неустойчивых и недобросовест-
ных игроков, добавила она. По 
словам Эльвиры Набиуллиной, 
Банк России оценивает срок 
окончательного оздоровления 
сектора двумя-тремя годами. 
«Надеюсь, что к этому моменту 
фатальная утрата банком устой-
чивости и следующий за этим от-

зыв лицензии станут экстраор-
динарными событиями», — сказа-
ла глава ЦБ. 

По мнению Набиуллиной, от-
зыв лицензий у ненадежных бан-
ков может положительно повли-
ять на весь рынок с точки зрения 
конкуренции. Она также под-
твердила и будущий переход ре-
гулятора к консультирующему 
надзору, когда Центробанк ста-
нет предлагать банкам меры по 
исправлению ситуации еще на 
начальном этапе проблем.

Глава Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) Юрий Исаев 
призвал банки на съезде АРБ 
быть более ответственными пе-
ред собственными вкладчиками. 
«По статистике, мы сталкиваем-
ся порядка с тремя процентами 
случаев таких явных мошенни-
честв по всей банковской систе-
ме. Но тем не менее, когда вы на-
ходитесь в ситуации, когда неми-
нуема реакция со стороны Банка 
России, не уничтожайте базы 
данных», — призвал Исаев. 

Ситуация, когда клиенты ли-
шившегося лицензии банка не 
могут найти себя в реестре 
вкладчиков, стала очень распро-
страненной в последние два с по-
ловиной года. В подобных случа-
ях АСВ самостоятельно, в ручном 
режиме, восстанавливает про-
павшие данные. Накануне АСВ 
опубликовало годовой отчет, из 
которого следует, что в 2016 году 
часть лишившихся лицензий 
банков фактически похитила 
средства 69 тысяч вкладчиков на 
57,3 миллиарда рублей. Во всех 
этих случаях использовалась 
«двойная бухгалтерия».

Банкротства проблемных бан-
ков вынудили правительство 
ужесточать требования для раз-
мещения госденег в кредитных 

организациях, заявил Антон Си-
луанов. По его словам, за послед-
ний год в банковском секторе го-
сударство потеряло около 100 
миллиардов рублей.

«Использование госсредств 
должно осуществляться в прове-
ренных и надежных банках. Ради 
этого и предпринимается целый 
ряд мер, и сейчас будем приме-
нять именно национальные рей-
тинги при оценке банков для того, 
чтобы задействовать их при раз-
мещении», — сказал Силуанов.

В перечень этих мер входит и 
использование национальной си-
стемы платежных карт. По сло-
вам Силуанова, поэтапный пере-
вод зарплат бюджетников на кар-
ты «Мир» может начаться во вто-
ром полугодии 2017 года. Пол-
ный перевод, как ранее заявляла 
Набиуллина, может произойти в 
июле 2018 года, для пенсионеров 
этот процесс займет примерно 
два-три года. 

Кроме того, по словам Силуа-
нова, в будущем при хорошем 
спросе может быть также расши-
рен и список банков, продающих 
облигации федерального займа 
для населения (ОФЗ-н). Пока что 
с апреля их начнут предлагать 
только Сбербанк и ВТБ24. Номи-
нальная стоимость одной облига-
ции составит тысячу рублей. Ку-
пить можно будет от 30 бумаг до 
15 тысяч, таким образом разре-
шенный диапазон инвестирова-
ния — от 30 тысяч до 15 миллио-
нов рублей.

ЦИФРА

100
МИЛЛИАРДОВ
рублей потеряло государство в 
проблемных банках только за 
последний год

Полный перевод зарплат бюджетников на карты «Мир» может занять еще около полутора лет.

Акцент

 Перевод зарплат 
бюджетников на карты «Мир» 
может начаться 
уже во втором полугодии

ТРАНСПОРТ Ространснадзор 
готовит новую систему 
контроля за перевозками

В помощь 
Платону

Татьяна Шадрина

В РОССИИ запустят единую аналитическую информа-
ционную систему, которая объединит в себе данные по 
автоперевозкам. Она позволит перейти на новую систе-
му проверок. Это повысит собираемость штрафов и сэ-
кономит деньги, которые ежегодно тратят на ремонт до-
рог.

«Нам предстоит перейти на новую систему, которая 
учитывает, с одной стороны, те наработки и тот опыт, ко-
торый сформирован на сегодняшний день в государст-
венном транспортном надзоре, а с другой стороны, пред-
полагает внедрение новых моделей и систем. Количество 
поднадзорных субъектов в зоне ответственности Ро-
странснадзора таково, что мы не можем себе позволить 
проводить сплошные проверки», — пояснил на коллегии 
Ространснадзора министр по вопросам Открытого пра-
вительства Михаил Абызов, который отвечает за переход 
на новые принципы проверок. По его словам, нужно 
сконцентрировать контроль на объектах потенциально 
высокого уровня риска и опасности.

Аналитическая система будет принимать данные о 
международных перевозках, выдаче разрешительных 
документов для пе-
ревозок, транспор-
тировке опасных 
грузов, информа-
цию из системы 
«Платон» и данные с 
рамок контроля веса 
грузовиков.

Анализ всех этих 
показателей позво-
лит лучше контроли-
ровать перевозчи-
ков. Кто больше все-
го нарушает, к тому и придут с проверкой, объяснили в 
Ространснадзоре. При таком точечном подходе сначала 
суммы штрафов вырастут в разы и могут составить де-
сятки миллиардов рублей, так как система выявит узкие 
места и позволит прийти «по адресу». В результате еже-
годный ущерб дорогам, который оценивается примерно 
в один миллиард рублей, снизится, а расходов из казны 
будет меньше.

Поможет снизить ущерб и новая система контроля 
веса фур. Ее сейчас разрабатывает Росавтодор. До конца 
2020 года на федеральных трассах должны заработать 
387 пунктов весогабаритного контроля транспортных 
средств, имеющих функции фото- и видеосъемки. Они 
будут работать в автоматическом режиме и контролиро-
вать параметры транспортных средств без снижения 
скорости их движения.

Сегодня на федеральных трассах уже работают 25 ав-
томатизированных пунктов весогабаритного контроля 
(16 «смешанных», имеющих также стационарную часть, 
и 9 полностью автоматических). Первые пункты весога-
баритного контроля были запущены в Вологодской обла-
сти осенью прошлого года. Всего за пять месяцев удалось 
в 4 раза снизить количество нарушений весогабаритных 
параметров у грузовых транспортных средств. 

ФИНАНСЫ Сбербанк уходит 
с финансового рынка 
Украины

«Дочка» 
на продажу

Ольга Туманова

НА УКРАИНЕ разблокировали все отделения «дочки» 
Сбербанка. Это произошло после того, как российский 
госбанк объявил о продаже 100 процентов акций своей 
украинской дочерней структуры. Пойти на такой шаг 
российский банк заставило введение против него и ряда 
других российских кредитных организаций санкций со 
стороны Киева.

Национальный банк Украины в свою очередь заявил, 
что поддерживает цивилизованный выход с местного 
рынка банков с государственным российским капита-
лом, в том числе путем их продажи.

Акции украинской «дочки» Сбербанка будут прода-
ны консорциуму инвесторов — латвийскому Норвик бан-
ку и белорусской частной компании. Сделка может быть 
закрыта в первом полугодии 2017 года после получения 
одобрений от регуляторов Украины и Латвии, отмеча-
лось в сообщении пресс-службы Сбербанка.

ПАО «СБЕРБАНК» (Украина) обладает необходимы-
ми средствами для исполнения обязательств перед част-
ными и корпоративными клиентами. Надеемся, что ре-
шение о продаже нашего дочернего банка будет способ-
ствовать возобновлению его нормальной работы, что по-
зволит клиентам продолжить беспрепятственно пользо-
ваться услугами одного из самых стабильных и эффек-
тивных банков на Украине и создаст основу для его даль-
нейшего развития, подчеркнули в Сбербанке.

Постановление Нацбанка Украины, вводящее в силу 
санкции к «дочкам» российских банков сроком на один 
год, вступило в силу с 23 марта. Санкции коснулись пяти 
работающих на Украине структур российских государ-
ственных банков: украинских Сбербанка и ВТБ, «БМ 
Банка» («внучка» ВТБ), Проминвестбанка («дочка» 
ВЭБа) и VS Bank («дочка» Сбербанка). Этим кредитным 
организациям было запрещено выводить капитал за пре-
делы Украины в пользу «материнских» структур . 

Украинские власти пошли на введение санкций не-
смотря на то, что у одной только «дочки» Сбербанка на 
Украине свыше 37 тысяч клиентов-юрлиц и больше мил-
лиона клиентов-граждан, которые пользуются услугами 
кредитной организации. 

Конечно, продажа активов не обернется без последст-
вий для Сбербанка. Комментируя предстоящую сделку, в 
кредитной организации сообщили, что ускоренная про-
дажа банка приведет к фиксации убытка по вложениям в 
капитал «дочки», который отразится в отчетности Сбер-
банка по РСБУ. В то же время на уровне консолидирован-
ной отчетности Группы Сбербанка влияние сделки на от-
четность по МСФО не будет материальным.

Впрочем, эксперты уверены, что продажа активов — 
наилучший выход из положения. За последнее время, по 
сообщению самого Сбербанка, на Украине были зафик-
сированы десятки случаев вандализма в отношении его 
отделений и банкоматов. Все это могло бы обернуться 
реальным рейдерским захватом при полном попусти-
тельстве украинских властей и Центрального банка 
страны, которые по логике должны были бы заботиться о 
сохранении стабильности финансовой системы.

Кто больше всего 
нарушает, к тому 
и придут с провер-
кой, объяснили 
в Ространснадзоре
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Читайте также: ЦБ обяжет 
рассказывать гражданам о 
рисках их вложений
rg.ru/art/1377254

КОШЕЛЕК 

В Подмосковье 
увеличили 
пособия 
на детей 

БЮДЖЕТ 
ПОЗВОЛИЛ

Ирина Рыбникова 

ВДВОЕ увеличить размер еди-
новременных выплат при рожде-
нии детей распорядился губер-
натор Подмосковья Андрей Во-
робьев. Повышение коснется се-
мей, имеющих право на единов-
ременную выплату из бюджета, 
независимо от того, какой по 
счету ребенок в них появился. 

«Наш бюджет по итогам 2016 
и первого квартала 2017 года по-
зволяет обеспечить дополнитель-
ную социальную поддержку се-
мьям с детьми. Думаю, мы смо-
жем в два раза увеличить единов-
ременные выплаты», — сказал Во-
робьев на заседании правительст-
ва региона. Напомним, на них 
имеют право семьи, в которых до-
ход на одного человека не превы-
шает установленного в Подмоско-
вье прожиточного минимума. Ра-
нее такие семьи единовременно 
получали по 10 тысяч рублей при 
рождении первого ребенка, 20 
тысяч — второго и 30 тысяч — тре-
тьего и последующих детей. Те-
перь им будут платить 20, 40 и 60 
тысяч соответственно. 

Повышение пособий ожидает 
и те подмосковные семьи, где 
растут дети от полутора до трех 
лет. Они ежемесячно получают 
от 3,3 тысячи до 5,5 тысячи ру-
блей в зависимости от той льгот-
ной категории, к которой отно-
сится семья. Им всем повысят 
пособие на 1 тысячу рублей. 

Как рассказала журналистам 
зампред областного правитель-
ства Ирина Смирнова, поправки 
к бюджету, позволяющие увели-
чить детские выплаты, будут 
внесены в Мособлдуму уже на 
этой неделе. А утвердить их пла-
нируется 6 апреля. Смирнова от-
метила, что все повышения на-
чнут действовать задним числом 
— с 1 января текущего года. А это 
значит, что всем, кто имеет пра-
во на данные выплаты, произве-
дут перерасчет и выплатят недо-
полученные деньги. 

СУД Поставлена 
точка в споре 
за наследство 
главаря банды 
из Кущевской

ИМУЩЕСТВО 
РАЗДАДУТ

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

ВЧЕРА коллегия Краснодарско-
го краевого суда отклонила жа-
лобу гражданской жены главаря 
банды из станицы Кущевской на 
решение о взыскании в пользу 
потерпевших 153 миллионов ру-
блей из наследственного имуще-
ства Сергея Цапка. Оно было вы-
несено Кущевским районным 
судом еще полтора года назад, 
однако до сих пор не исполнено. 

Напомним, банда Сергея Цап-
ка действовала в станице Кущев-
ской с 1998 по 2010 год. За это 
время ее участниками были уби-
ты 19 человек. В ноябре 2013 
года Краснодарский краевой суд 
приговорил С. Цапка и других 
участников преступной группи-
ровки к лишению свободы на 
сроки от 19 лет до пожизненного 
и выплате крупных штрафов. В 
начале июля 2014 года главарь 
ОПГ неожиданно умер в медча-
сти СИЗО № 1 Краснодара. При-
мечательно, что на момент смер-
ти Сергей Цапок имел на своем 
счету около шести тысяч рублей, 
зато его родня ворочала миллио-
нами: только на арестованном 
счету Анжелы Марии Цапок — 
шесть миллионов долларов, а де-
нежный вклад его матери, Над-
ежды Цапок, превышал 155 мил-
лионов рублей. По данным пра-
воохранителей, эти средства 
были нажиты в результате пре-
ступной деятельности банды, по-
этому ходатайства о снятии с 
них ареста были отклонены. 

По мнению адвокатов, бан-
дитское имущество целенаправ-
ленно уводилось от исков потер-
певших, но теперь Краснодар-
ский краевой суд, отклонив жа-
лобу Анжелы Марии Цапок, по-
ставил точку в этом резонан-
сном деле. Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в Службе судеб-
ных приставов края, вынесенное 
в Краснодаре решение является 
основанием для возобновления 
процесса по взысканию денеж-
ных средств с расчетных средств 
Анжелы Марии и Надежды Ца-
пок. 
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ПАРЛАМЕНТ Матвиенко 
предложила провести 
заседание ПА ОБСЕ 
в России

Вызов времени

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

РОССИЯ готова создать все условия для проведения у 
себя очередного заседания Парламентской ассамблеи 
(ПА) ОБСЕ, а в ПАСЕ российская делегация вернется 
только при условии равноправного участия в ее работе. 
Об этом в Санкт-Петербурге заявила спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко. Она также призвала 
сплотиться в борьбе с терроризмом.

«Международный терроризм стал в значительной 
степени возможен из-за отсутствия единства среди анти-
террористических сил», — заявила Матвиенко, открывая 
конференцию по борьбе с международным террориз-
мом, организованную Межпарламентской ассамблеей 
СНГ и ПА ОБСЕ. Спикер Совфеда напомнила, что в мире 
«трудно, если вообще возможно, найти государство, ко-
торое может считать себя защищенным от угрозы терро-
ризма». Поэтому необходимо более эффективно коорди-
нировать всю работу сил антитеррора, и России здесь 
тоже есть что предложить мировому сообществу: у нас 
есть и горький опыт пережитых терактов, и наработки в 
области законодательства. Важную роль в противодейст-
вии терроризму играет взаимодействие государств СНГ.

Этот опыт может быть использован в работе антитер-
рористического комитета Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ, с идеей создания которого выступила Россия. По 
словам главы ПА ОБСЕ Кристин Муттонен, вопрос мо-
жет быть рассмотрен на очередной ассамблее в июле. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия 
ответит на ракетные 
планы США

ПРО 
без иллюзий  

Юрий Гаврилов

РАЗВЕРТЫВАЯ систему ПРО, Соединенные Штаты по-
следовательно разрушают сложившуюся систему ме-
ждународной безопасности. А наращивая свои противо-
ракетные возможности, США стремятся получить стра-
тегическое преимущество за счет девальвации потенци-
ала сдерживания России и Китая. В итоге это может при-
вести к серьезным последствиям. Такой неутешитель-
ный вывод сделал заместитель начальника Главного опе-
ративного управления российского Генштаба Виктор 
Познихир на международной конференции в Женеве.

По данным наших военных, сегодня американцы име-
ют около 30 противоракет «ГБИ», 130 противоракет 
«Стандарт-3», 150 противоракет комплексов «Таад», 
развернутых на территории США, а также в составе Ев-
ропейского и Азиатско-Тихоокеанского региональных 
сегментов ПРО. Определенное число противоракет есть 
и на кораблях союзников Соединенных Штатов. К 2022 
году, как заявляют в Вашингтоне, количество противора-
кет системы ПРО составит более тысячи единиц. А в пер-
спективе превысит число боевых блоков на российских 
межконтинентальных баллистических ракетах и балли-
стических ракетах подводных лодок. «Такое количество 
огневых средств ПРО представляет серьезную угрозу 
для российского потенциала сдерживания, особенно с 
учетом постоянно ведущихся работ по модернизации ог-
невых комплексов ПРО», — не строит иллюзий Познихир. 

По мнению генерала, наличие средств противоракет-
ной обороны снижает порог применения ядерного ору-
жия, так как создает иллюзию безнаказанности внезап-
ного применения стратегических наступательных воо-
ружений под зонтиком системы ПРО. Кроме того, эта си-
стема нарушает сложившийся баланс сил сдерживания, 
чем ставит под угрозу реализацию Договора о мерах по 
дальнейшему сокращению и ограничению стратегиче-
ских наступательных вооружений и Договора о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности. Наконец, созда-
ваемая система ПРО представляет реальную угрозу для 
безопасности международной космической деятельнос-
ти, препятствует достижению договоренностей о нераз-
мещении оружия в космосе. 

После выхода США из Договора по ПРО наши экспер-
ты неоднократно разъясняли пагубность такого реше-
ния. «В рамках сотрудничества мы также предлагали 
совместно разработать архитектуру ПРО для Европы, 
которая могла бы дать гарантию защищенности от уда-
ров нестратегических ракет, — отметил Познихир. — Од-
нако все российские инициативы были отвергнуты». По-
этому Москва вынуждена принимать адекватные ответ-
ные меры в области стратегических вооружений и мини-
мизацию возможного ущерба безопасности государства 
в результате дальнейшего наращивания возможностей 
ПРО США. «Но безопаснее от этого мир не станет», — по-
дытожил российский генерал.

После аварии — только ремонт 
На работы предостав-
ляется гарантия. Мини-
мальный гарантийный 

срок на результат восстанови-
тельного ремонта составит 6 ме-
сяцев. В отношении результата 
кузовных работ и работ, связан-
ных с использованием лакокра-
сочных материалов, гарантия со-
ставит 12 месяцев. Срок ремонта 
не должен превышать 30 суток. 
За нарушение сроков, а также за 
некачественный ремонт ответст-
венность несет страховщик. При-
чем вполне материальную: 0,5 
процента от суммы ущерба за ка-
ждые сутки просрочки. 

Кроме того, Центробанк пре-
дупреждает страховщиков, что в 
случае, если они не смогут испол-
нять свои обязательства перед 
страхователями организацией 
ремонта, то регулятор будет при-
нимать крайние меры. А именно 
он будет приостанавливать воз-
можность таким компаниям на-
правлять автомобили на ремонт. 
То есть им придется расплачи-
ваться со своими клиентами 
деньгами. 

Возмещение ущерба деньгами 
не ушло в небытие. Оно сохрани-

лось в строго прописанных слу-
чаях. Например, когда стоимость 
восстановления превышает ли-
мит выплаты по ОСАГО, а это 400 
тысяч рублей. Или автовладелец 
погиб, или получил в результате 
аварии средний или тяжкий вред 
здоровью. Также на денежную 
выплату могут рассчитывать ин-
валиды. Правда, при расчете де-
нежной выплаты по единой мето-
дике стоимость износа будет 
учитываться. Деньгами будет 
возмещаться ущерб, если стра-
ховщик не сумел подобрать стра-
хователю соответствующий сер-
вис. 

Документ вступит в силу че-
рез 30 дней после его официаль-
ного опубликования и будет ка-
саться только вновь заключен-
ных договоров ОСАГО. Для всех 
действующих на этот момент до-
говоров правила останутся преж-
ними. 

Владельцы старых договоров, 
попади они в аварию не по своей 
вине, смогут претендовать на де-
нежное возмещение без всяких 
условий. Кроме главного: выпла-
та будет производиться с учетом 
износа. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Росгвардия 
компенсирует 
вред 
за применение 
оружия, 
техники 
и спецсредств

ПРИМИТЕ 
ИЗВИНЕНИЯ

Михаил Фалалеев

ПРАВОВОЙ портал разместил 
проект постановления прави-
тельства России о возмещении 
вреда гражданам, причиненным 
военнослужащими Росгвардии в 
результате применения физиче-
ской силы, оружия, специаль-
ных средств, боевой и специаль-
ной техники. Причем это приме-
нение обязательно должно быть 
правомерным. То есть законным 
и основанным на решении ди-
ректора Федеральной службы 
войск национальной гвардии 
России. Если же росгвардеец пу-
стил в ход оружие самовольно, 
допустим, в ходе какой-то лич-
ной разборки, то это уже статья 
Уголовного кодекса.

По сути, речь идет о плате за 
разрушения при проведении 
спецопераций. Предположим, 
есть оперативная информация, 
что какой-то злодей захватил в 
квартире заложников. Бойцы 
спецназа при спасении людей 
могут выбить двери и окна, по-
вредить мебель и бытовую тех-
нику. Бывает и так, что кто-то со-
общает о заминированной ма-
шине. Чтобы это проверить, ма-
шину приходится вскрывать. 
Ущерб, однако. И подобных при-
меров можно привести десятки.

Раньше такие ситуации либо 
решались в суде, либо не реша-
лись никак. Теперь недавно со-
зданную силовую структуру об-
яжут извиняться за пусть и не-
вольный, но все же вред, причем 
финансово.

В проекте документа пропи-
сана процедура такого извине-
ния. Гражданин или организация 
подает заявление «с приложени-
ем к нему документов, подтвер-
ждающих факт и размер причи-
ненного вреда, в орган управле-
ния, воинскую часть, образова-
тельную организацию высшего 
образования, организацию 
войск национальной гвардии 
РФ, территориальный орган 
Росгвардии, чьими военнослу-
жащими причинен вред». Для 
рассмотрения заявлений обра-
зуется комиссия по возмещению 
вреда. Положение и состав ко-
миссии, порядок рассмотрения 
заявлений утверждаются дирек-
тором. Кстати, возмещать вред 
будут из бюджета Росгвардии. А 
если денег не хватит, минфину 
предписано выделить дополни-
тельные ассигнования. 

Вместе с тем в проекте доку-
мента подчеркнуто, что «дейст-
вие настоящего постановления 
не распространяется на случаи 
возмещения вреда, причиненно-
го военнослужащими войск на-
циональной гвардии РФ при пре-
сечении террористического акта 
правомерными действиями». 
Однако это все равно не значит, 
что разрушенный в ходе боя дом 
или расстрелянная машина с 
террористами не будут компен-
сированы. Но по другим доку-
ментам.

Юристы отмечают, что созда-
ется уникальный прецедент для 
всех силовых структур — их об-
яжут отвечать за свои действия, 
в том числе ошибки. А главное, 
люди, носящие погоны, станут 
более бережно относиться не 
только к своему, ведомственно-
му, но и к чужому имуществу. 
Вспомним, сколько недовольст-
ва у населения вызывали просе-
лочные дороги, перепаханные 
танками в ходе учений, вылетев-
шие стекла в домах рядом с поли-
гонами и арсеналами. Не пора ли 
за это платить? Причем не по су-
дебным искам, а по факту.

Право Судебные приставы начали массово наказывать коллекторов

Не звони, 
а то хуже будет

Владислав Куликов 

П
раво на взыскание 
долгов получили сто 
коллекторских орга-
н и з а ц и й :  р о в н о 
столько фирм зна-

чится в официальном листе Фе-
деральной службы судебных 
приставов. 

А суды начали активно назна-
чать штрафы коллекторам-нару-
шителям. Рекордный на данный 
момент штраф по сумме вынесен 
в Москве. Там компания должна 
заплатить 200 тысяч рублей. А 
рекордсменом по числу самих 
штрафов на коллекторов стал 
Санкт-Петербург: там назначено 
уже 7 штрафов коллекторам.

Напомним, с нового года 
ФССП России занимается надзо-
ром за работой коллекторов. В 
ведомство поступают сотни жа-
лоб на бизнесменов-взыскате-
лей. Основная претензия — на-
зойливость.

В столице некая компания, 
пытаясь взыскать с москвички 
50 тысяч рублей просроченной 
задолженности, действовала по 
старой схеме: бесконечными 

звонками. Но закон установил 
строгий лимит на звонки. За лиш-
ние приставания по телефону 
компании придется заплатить в 
четыре раза больше, чем был 
долг у женщины.

В свою очередь, в управлении 
ФССП России по Санкт-Петер-
бургу сообщили, что к ним уже 
поступило 239 обращений от 
граждан, составлено 8 админи-
стративных протоколов в отно-
шении коллекторских агентств, 
по семи принято решение в виде 
денежных взысканий.

Например, в течение дня 
представитель одного из коллек-
торских агентств совершил четы-
ре звонка должнику, что является 

нарушением действующего зако-
нодательства. 

Гражданин, которого утомили 
звонки коллектора, принес при-
ставам выписку от сотового опе-
ратора. Это стало доказательст-
вом назойливости коллекторов. 
Кировский районный суд Санкт-
Петербурга рассмотрел материа-
лы дела и назначил нарушителю 
штраф в размере 5 тысяч рублей. 
В другом случае женщина-кол-
лектор 29 раз за день звонила 
третьим лицам, не являющимся 
должниками. Проще говоря, до-
ставала родственников и знако-
мых должника. Ее коллеги не от-
ставали и также превысили допу-
стимый лимит звонков, за это со-

трудникам коллекторского 
агентства придется заплатить 
штрафы от 15 до 20 тысяч ру-
блей. При этом примечательно, 
что одна из коллекторов-нару-
шительниц получила сразу два 
штрафа, так сильно перестара-
лась на работе.

Согласно новым правилам, с 
должником могут взаимодейст-
вовать только кредитор или 
«лицо, действующее от его имени 
или в его интересах». Но это лицо 
не может быть бандитом из под-
воротни. Это обязательно долж-
на быть кредитная организация 
или лицо, которое специализиру-
ется на возврате просроченной 
задолженности. И все они обяза-
ны быть вписаны в специальный 
реестр, контролировать который 
будут строго. Причем закон уста-
навливает жесткие требования к 
коллекторским организациям, 
так что любая фирма с большой 
дороги не может просто так по-
пасть в реестр.

Коллектору разрешено лишь 
информировать должника об 
имеющейся задолженности и 
условиях ее погашения. Для это-
го он может лично встречаться с 

должником, но не чаще одного 
раза в неделю. Звонить не более 
одного раза в сутки, двух раз в не-
делю и восьми раз в месяц. При 
этом запрещается беспокоить 
должника ночью, применять лю-
бое давление — физическое, пси-
хологическое, причинять вред 
здоровью и имуществу людей. 
Нельзя сообщать о долге родст-
венникам, коллегам, публико-
вать эту информацию и размазы-
вать свои каракули по стенам 
подъездов, скрывать данные о 
себе.

Очень важная норма: у дол-
жника есть право отказаться от 
общения с коллектором. Это 
можно сделать не ранее чем че-
рез 4 месяца после появления 
просрочки. Чтобы отказаться от 
общения с коллектором, дол-
жник должен отправить ему за-
явление, заверенное нотариаль-
но, или письмо с уведомлением о 
вручении. После этого коллектор 
не может беспокоить должника. 
А чтобы взыскать долг, должен 
отправляться в суд.

Коллекторы должны забыть о ста-
рых методах — теперь должника 
нельзя пугать или доставать.

США начали перебрасывать комплексы ПРО «Таад» в Корею. 

Акцент

 Сейчас в реестр службы 
судебных приставов внесено 
ровно 100 коллекторских 
организаций

За выбитые 
при штурме окна 
и двери, вскрытый 
при досмотре авто-
мобиль должны 
вернуть деньги
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Влез — и по дрова

Не менее распростра-
нены случаи и само-
в о л ь н о г о  з а х в а т а 

участков в лесу с последующим 
капитальным строительством. 
Поэтому надо понимать, что «ле-
сная амнистия» – это не индуль-
генция преступникам, которые в 
прошлом успели нарушить ле-
сное законодательство. Глава ко-
митета Госдумы по природным 
ресурсам собственности и зе-
мельным отношениям Николай 
Николаев уверен, что должен 
быть создан механизм разграни-
чения недобросовестных и до-
бросовестных собственников зе-
мельных участков. «В случае с 
последними ситуация решится 
положительно. С остальными не-
обходимо детально разбираться. 
Законопроект не должен допу-
стить легализации противоправ-
ных действий, некогда совер-
шенных недобросовестными 
владельцами земли», - объясняет 
он.

При выявлении нестыковок 
предлагается отдавать приори-

тет данным Росреестра. Есть так-
же идея ввести ограничения по 
времени. А именно, если гражда-
нин или юридическое лицо офор-
мили право на кусочек леса до 1 
января 2007 года, когда вступил в 
силу новый Лесной кодекс, в ка-
дастре можно будет закрепить 
перевод земли в другую катего-
рию. Также из земель лесного 
фонда предлагают исключить 
земли так называемых «лесных 
поселков», которые строились 
как временные объекты для осво-
ения лесов, а по факту давно ста-
ли обычными населенными пун-
ктами. Такие поселки в большом 
количестве, например, располо-
жены вдоль БАМа.

Между тем, одни эту инициа-
тиву приветствуют, другие пред-
ставляют ее как легализацию за-
хвата лесов «рейдерами». По 
мнению главного научного со-
трудника Института лесоводст-
ва и механизации лесного хозяй-
ства Валентина Страхова, зако-
нопроект в меньшей степени 
ориентирован на рядовых вла-
дельцев дачных участков. «Эти 
меры принимаются в пользу тех, 
кто десятками гектаров прихва-
тил землю в аренду, а теперь со-
бирается легким путем переве-
сти ее в собственность», — возму-
щен Страхов. Именно поэтому, 
по его мнению, законодателям 
нужно будет выработать очень 
четкие критерии отбора участ-
ников «лесной амнистии». Под 
нее должны попасть только те 
граждане или организации, в 
чьих действиях отсутвует фи-
нансовая выгода.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В 7 субъектах 
РФ превышен эпидпорог 
заболеваемости гриппом 

Незваный гость 
еще не ушел

Ирина Краснопольская

ГРИПП — это тот самый незваный гость, который прихо-
дит к нам каждый год. По календарю сезон гриппа мино-
вал. Но, похоже, он ориентируется не на календарь, а на 
капризы, точнее сюрпризы погоды. И хотя на территории 
Российской Федерации, как и в целом по Европейскому 
региону, его актив-
ность продолжала 
снижаться, заболева-
емость гриппом име-
ет место быть.

Руководитель Рос-
потребнадзора, Глав-
ный государствен-
ный санитарный 
врач РФ профессор 
Анна Попова отмеча-
ет, что на территории России, несмотря на снижение ак-
тивности гриппа, в некоторых регионах заболеваемость  
повышенная. Недельный эпидемический порог гриппа и 
ОРВИ отмечен в 7 субъектах Российской Федерациию. 

Прежде всего от гриппа и ОРВИ страдают дети. Так, сре-
ди детей в возрасте 0—2 лет превышение недельных поро-
гов отмечено в 5 субъектах Р Ф. Среди детей 3—6 лет — в 10 
субъектах. В возрастной группе 7—14 лет — в 12 субъектах. 
На прошедшей неделе превышение порогов  среди тех, 
кому больше 15 лет, отмечено только в Новосибирской об-
ласти и Ханты-Мансийском автономном округе.   С учетом 
заболеваемости детей дошкольного возраста и школьни-
ков полностью закрыты 17 школ  в 11 субъектах, 47 дет-
ских садов в 16 субъектах, частично закрыты 324 класса в 
164 школах. В ближайшие дни грипп не оставит нас в  по-
кое.  И потому необходимо по-прежнему соблюдать основ-
ные правила противостояния ему. Не  посещать с детьми 
многолюдные  мероприятия. Не переходить на летний гар-

дероб.   Вовремя об-
ращаться к врачу. 
Эти  истины стоит со-
блюдать, чтобы не 
подхватить грипп 
или ОРЗ.  Очень за-
манчиво сказать 
гриппу: уходя, уходи! 
Но это пожелание во 
многом зависит от  
того, сколь бережно 
относимся мы к сво-
ему здоровью и к 
здоровью тех, кто 
рядом с нами.

СУД Верховный суд разрешил возить детей 
без автокресел на заднем сиденье

Сиди, но с ремнем
Иван Петров

В
одителям можно перево-
зить детей до 12 лет без ав-
токресел, правда, с уточне-

нием, что в таких случаях долж-
ны применяться альтернативные 
удерживающие спецсредства и 
ремни безопасности. 

Такое решение вынес судья 
Верховного суда по жалобе води-
теля из Екатеринбурга А. Кайго-
родова. В апреле прошлого года 
тот был оштрафован на три тыся-
чи рублей сотрудниками ДПС за 
то, что перевозил ребенка, при-
стегнув его ремнями безопасно-

сти с помощью специального дет-
ского удерживающего устройст-
ва «ФЭСТ». Это треугольная тка-
невая накладка на штатный ре-

мень безопасности, отводящая 
лямку от шеи ребенка к грудной 
клетке. В отличие от автокресла 
такой адаптер стоит очень деше-
во — в пределах 500 рублей. 

Обжаловать решение о штра-
фе водителю не удалось ни в рай-
онном, ни в областном судах. В 
Госавтоинспекции также не со-
гласились с тем, что данный спо-
соб перевозки детей безопасен. 
Через год оштрафованный авто-
любитель дошел до Верховного 
суда, где нашел поддержку. Судья 
ВС Владимир Меркулов обратил 
внимание на дословную форму-
лировку пункта Правил дорож-
ного движения, регламентирую-
щего перевозку детей. Там гово-
рится, что детей до 12 лет на зад-
нем сиденье можно возить с ис-
пользованием детских удержива-
ющих устройств, соответствую-
щих весу и росту ребенка, или 
иных средств, позволяющих при-

стегнуть ребенка ремнем безопа-
сности. То есть конкретно про ав-
токресла ничего не указано. А вот 
на переднем сиденье ребенка 
разрешается перевозить только с 
использованием детских удер-
живающих устройств. 

В итоге суд отменил постанов-
ление ГИБДД о привлечении ека-
теринбуржца к административ-
ной ответственности. Таким 
образом, автомобилисты на за-
конных основаниях могут ис-
пользовать для перевозки детей 
не только автокресла, но и бусте-
ры, фиксаторы, адаптеры, кото-
рые удерживают ребенка в мо-
мент внезапного торможения 
или резких маневров. Единствен-
ное условие — такие устройства 
должны соответствовать требо-
ваниям технического регламента 
Таможенного союза. Ранее при-
меняемое требование сажать 
всех детей в автокресло было и не 
очень гуманным. Ведь очень за-
труднительно посадить в такое 
кресло детей высокого роста, 
крупных детишек или инвалидов. 

Ранее сообщалось, что с янва-
ря 2017 года в России вступили в 
силу новые правила перевозки 
детей. Они гласят, что ребенка до 
7 лет необходимо перевозить 
строго в автокресле. С 7 до 12 
лет — достаточно ремня безопа-
сности, но школьник должен на-
ходиться на заднем сиденье.

ЦИФРА

1,5
МИЛЛИОНА
участков может попасть под 
«лесную амнистию»

Из монастыря XV века в Маастрихте сделали отель. Церковь крестоносцев 
на территории комплекса стала рестораном. На месте алтаря теперь бар.

На этой гравюре изображена голландская церковь доминиканцев в том 
же Маастрихте. В 2006 году внутри разместился книжный магазин. 

Акцент

 Затруднительно посадить 
в автокресло детей высокого 
роста, крупных детишек 
или инвалидов

А вот при перевозке детей на переднем сиденье автокресла обязательны.

Как у них Католическая церковь покидает храмы — бизнес превращает их в отели, 
бары, книжные магазины

Бронируй номер в костеле 

В 
США предприимчивые 
американцы нередко 
находят для зданий 
опустевших церквей 
новое, порой довольно 

оригинальное предназначение. 
Например, когда в одном из райо-
нов Питтсбурга (штат Пенсиль-
вания) в 1993 году из-за падения 
числа прихожан закрыли цер-
ковь имени святого Джона, спу-
стя несколько лет здание переде-
лали в пивоварню, при которой 
открыт и пивной паб. При этом 
новые владельцы приложили не-
мало усилий для воссоздания 
элементов внутреннего убранст-
ва. Теперь под витражами с рели-
гиозными сюжетами стоят сияю-
щие цистерны с пивом, барная 
стойка и ряды столов и стульев 
для посетителей. А в память о 
бывшем предназначении здания 
один из сортов пива назван «Бла-
гочестивый монах». Схожая 
судьба постигла одну из опустев-
ших церквей в Шалерсвилле в со-
седнем штате Огайо, где устрои-
ли винодельню.

Нередко заброшенные церкви 
занимают всевозможные братст-
ва, клубы по интересам и общест-
ва. В Атланте опустевшую бап-
тистскую церковь, которой гро-
зило запустение и разграбление 
вандалами, облюбовало местное 
общество свободомыслия — атеи-
стов, искавших помещение для 
собраний клуба тех, кто не веру-
ет в Бога. В Харрисонбурге (штат 
Пенсильвания) обветшавшую 
церковь новый владелец превра-
тил в футуристическую арену 

для лазертага (игра для несколь-
ких человек, где противников не-
обходимо поразить выстрелами 
из безопасного бластера-автома-
та. — «РГ»). В Денвере (штат Ко-
лорадо) одну из бывших обите-
лей познания Бога переделали в 
роскошные трехэтажные апарта-
менты, которые несколько лет 
назад продавались за 2,3 миллио-
на долларов. Среди других ориги-
нальных новых предназначений 
для опустевших церквей — книж-
ный магазин, детский развлека-
тельный центр и даже площадка 
для тюков на скейт-борде.

ВО ФРАНЦИИ насчитывается 
около 90 тысяч католических 
церквей, монастырей и других 
культовых строений. Ежегодно 
по информации Обсерватории 
религиозного наследия (ОРН) 
около 20 из них, в основном цер-
квей, выставляются на продажу. 
Почему? Потому что число веру-
ющих в стране неуклонно сокра-
щается, а у местных властей, ко-
торым по закону от 1905 года об 
отделении церкви от государства 
переданы во владение эти зда-
ния, как и у главного объедине-
ния католиков Конференции 
епископов Франции, элементар-
но не хватает средств для поддер-
жания их в надлежащем состоя-
нии. Речь, конечно, не идет о зна-
ковых соборах, таких как Нотр-
Дам-де-Пари, о которых заботит-
ся государство, выделяя десятки 
и сотни миллионов евро на ре-
монт.

По французским законам му-
ниципалитеты имеют право про-

дать церковь или часовню, если в 
их стенах в течение шести меся-
цев не было ни одной службы или 
иного культового обряда. Заме-
тим, что это довольно распро-
страненное явление, если учесть, 
что в настоящее время на одного 
приходского священника, по дан-
ным представителя Обсервато-
рии Максима Кюммеля, прихо-
дится 21 церковь. Также учиты-
вается техническое состояние 
зданий и, конечно, мнение главы 

епископата данного департамен-
та или региона. В любом случае 
проводится обряд десакрализа-
ции места поклонения, а весь 
церковный инвентарь вывозит-
ся.

Как показывает практика, 
многие культовые строения при-
обретают частные лица, устраи-
вая там свое жилье. К примеру, 
семейство Гуйу в 2011 году за 
100 тысяч евро купило часовню в 

городке Эр-сюр-л’Адур на юго-за-
паде Франции (департамент Лан-
ды), через который лежит путь 
верующих, совершающих знаме-
нитое паломничество к могиле 
апостола Иакова в испанском го-
роде Сантьяго-де-Компостела. 
Жерер и Софи Гуйу, сами убе-
жденные католики, вместе с деть-
ми занимают треть часовни, а 
это как-никак 200 квадратных 
метров, а остальные 400 ими об-
устроены для приема и обслужи-

вания паломников. Таким обра-
зом, они смогли сохранить куль-
турно-религиозный дух часовни.

Другие покупатели об этом не 
сильно задумываются и исполь-
зуют десакрализованную недви-
жимость по собственному усмо-
трению. К примеру, перестраи-
вая в гостиницы. В Лионе это че-
тырехзвездочный отель Sozo 
Hotel. Фасад, пилястры, арки и 
многое другое церкви XIX века 

знаменитые дизайнеры Филипп 
Старк и Рон Арад оставили, а все 
остальное пространство превра-
тили в 24 номера «люкс», доба-
вив сауну и хамам. Нередко в 
бывших культовых строениях от-
крывают рестораны. Их десятки. 
В Авиньоне это боковая часовня 
собора Нотр-Дам-де-ла-Принси-
паль, где разместился ресторан 
«Тартинери». Его владельцы со-
хранили готический стиль часов-
ни, что с благодарностью отмеча-
ют посетители заведения.

Когда в Нанте в администра-
тивном центре региона Земли 
Луары в бывшей часовне ордена 
Иезуитов, знаменитой ценными 
витражами, местный кутюрье и 
художник по текстилю Янн Дриа-
но устроил выставочный зал для 
показа своих коллекций, никто 
не возражал. Но совершенно 
иной была реакция горожан в На-
нси на северо-востоке страны, 
где американская сеть фастфуда 
KFC (специализируется на блю-
дах из курицы) решила приобре-
сти для своих нужд церковь Свя-
того Франциска Ассизского. Но 
народ восстал против такого свя-
тотатства.

В ГЕРМАНИИ традиционно 
существуют два направления 
христианского верования — като-
лическое и протестантское. Со-
ответственно в каждом населен-
ном пункте есть храмы как Римс-
ко-католической, так и Евангели-
ческой церкви. Приверженцы 
учения Мартина Лютера ничего 
не имеют против параллельного 
использования зданий храмов 

как для церковной службы, так и 
для общественных нужд — напри-
мер, в качестве детских садов, 
приютов для бездомных, выста-
вочных помещений и концер-
тных залов. После прекращения 
использования евангелической 
церкви в качестве Дома Господня 
ее всегда можно беспрепятствен-
но преобразовать под другие 
нужды как любую недвижимость. 
По всей Германии тому сущест-
вует много примеров самого раз-
личного рода.

Как рассказал «РГ» предста-
витель католического архиепи-
скопства земель Берлин и Бран-
денбург Штефан Фернер, более 
строгая религия запрещает од-
новременное использование цер-
квей в религиозных и мирских 
целях. Поскольку в последнее 
время оба религиозных течения с 
необыкновенной быстротой те-
ряют паству, поддерживать пу-
стующие церковные здания ста-
новится накладно, поэтому при-
ходится отказываться от них, 
иными словами, продавать. Для 
прекращения использования ка-
толического храма в религиоз-
ных целях необходимо провести 
литургический обряд «десакра-
лизации». При этом разрушается 
алтарь, а все реликвии перено-
сятся в другое освященное место. 
Несмотря на общеизвестные 
внешние признаки религиозного 
здания, такая церковь уже не мо-
жет быть местом богослужения.

Подготовили Игорь Дунаевский 
(Вашингтон), Вячеслав Прокофьев 
(Париж), Анна Розе (Берлин)

Акцент

 В случае продажи церкви 
проводится обряд 
десакрализации места 
поклонения, а весь 
церковный инвентарь 
вывозится
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Заброшенная церковь Святой Варвары на севере Испании превратилась 
в скейт-парк. 
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СЛУЖБА Армия нуждается 
в офицерах по работе 
с личным составом

Отец солдату

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Москве офицеры по работе с личным составом 
и ветераны Вооруженных сил провели научно-практиче-
скую конференцию, посвященную совершенствованию 
морально-психологической работы в армии и на флоте.

Эту дискуссию приурочили к знаменательной дате  
— ровно 50 лет назад  было принято решение о форми-
ровании в стране целой сети военно-политических 
училищ. Строго говоря,  такие образовательные заве-
дения в минобороны имелись и прежде. Например, с 
1939 года в Брянске обучали лейтенантов-политруков.  
Так почему точкой отсчета в истории политучилищ 
стал 1967-й?  

Фронтовик генерал-полковник в отставке Борис Ут-
кин объяснил: «Тогда было решено создать качественно 
новые военно-образовательные учреждения — высшие 
училища. 

Они стали готовить офицеров-политработников для 
службы в конкретных видах и родах войск». Действи-
тельно,  в Новосибирске обучали замполитов общевой-
скового профиля. В Кургане — авиационного, в Киеве — 
военно-морского, в Симферополе — строительного и т.д.  
Расширялась и сеть таких вузов. К моменту развала 
СССР в армии их насчитывалось почти полтора десятка.  
В общей сложности там подготовили более 100 тысяч 
офицеров-политработников.

А потом институт замполитов  в Вооруженных силах 
ликвидировали, а вместе с ним фактически была разру-
шена система воспитания военнослужащих.  Процесс ее 
«реанимации» идет до сих пор и сопровождается боль-
шими трудностями, в том числе организационного ха-
рактера. 

Например, сейчас подготовкой офицеров по работе с 
личным составом и армейских психологов занимается  
единственный вуз минобороны — Военный университет, 
на базе которого и проходила вчерашняя конференция.  
Возможности  учебного заведения ограничены:  каждый 
год он поставляет в войска не более 200 офицеров воспи-
тательных структур. 

 Для миллионной Российской армии этого, конечно, 
мало. Вот почему участники конференции считают: 
было бы правильным создать в системе военного образо-
вания хотя бы один вуз, специализирующийся исключи-
тельно на подготовке офицеров по работе с личным со-
ставом.

Ветераны-политработники всегда готовы поделиться своим 
опытом с офицерами по работе с личным составом. 
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1 Соблюдайте  эле-
ментарные правила, 
чтобы не подхва-
тить грипп или ОРЗ

ЦИФРА
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полностью закрыты в 11 субъек-
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А КАК У НИХ 
В Китае пересмотрели 
содержание учебника 
истории 

Легенды 
меняются

Константин Волков

В КНР изымут из школ учебники истории, в которых 
рассказываются небылицы. Такое решение приняло ки-
тайское издательство «Народное образование», выпу-
стившее пособия для начальной школы. Причиной отзы-
ва тиража стали возмущенные комментарии специали-
стов, заявивших, что они «впали в ступор», увидев такое 
количество неправдоподобных сведений.

Возмущение, в частности, вызвала история про аме-
риканского изобретателя Томаса Эдисона. Якобы Эди-
сон в семилетнем возрасте присутствовал при удалении 
аппендицита его матери. И увидев, что в операционной 
не хватает света, предложил поставить вокруг масляной 
лампы несколько зеркал, чтобы повысить освещен-
ность. Однако аппендэктомия начала применяться лишь 
в 1880-х годах, причем в Европе, тогда как Эдисону 7 лет 
исполнилось в 1854 году. Другая сомнительная история 
из учебника касалась первого президента США Джорд-
жа Вашингтона. Речь в ней шла о том, как, будучи еще 
маленьким, Джордж срубил вишню, росшую возле дома, 
а когда отец спросил, кто это сделал, Вашингтон отве-
тил: «Не буду врать, это сделал я». Но, как было позднее 
доказано, никаких вишен в Бриджес-Крик, где провел 
детство будущий президент, не росло. С 2012 года при 
министерстве образования КНР работает группа эк-
спертов, которая должна отслеживать ошибки. Но заме-
чают, как видно, не все. Например, история про Эдисона 
впервые появилась в китайских учебниках в 80-х годах и 
с тех пор кочевала из книги в книгу. 

ИСТОРИЯ В Германии 
выпустили танк времен 
Второй мировой войны

Бундесвер 
обзавелся 
«Тигром»

Александр Саможнев

СОЗДАНИЕ бундесвером известного со времен Второй 
мировой войны танка «Тигр I» вызвало ажиотаж в немец-
ких СМИ. Оказалось, что речь идет о точной копии маши-
ны, которую сделали из стеклопластика для музея танко-
вых войск в земле Нижняя Саксония, сообщила Die Welt. 

«Посетители должны поверить, что стоят перед на-
стоящим танком, хотя он весит всего три тонны. Машина  
похожа на оригинал до мельчайших деталей, включая пя-
тиметровую пушку. При изготовлении использовались 
современные материалы и краски, проводилась специ-
альная экспертиза», — рассказал руководитель техноло-
гического пункта бундесвера в городе Шторков Харальд 
Кайзер. По словам 61-летнего конструктора, всего во 
время войны с конвейера в Германии сошли 1356 танков 
«Тигр I». Они были задуманы для противостояния с со-
ветским тяжелым танком «КВ-1». Заказ оборонной про-
мышленности поступил в мае 1941 года. Первые испыта-
ния танка состоялись в 1942 году. Однако из поломки 
двигателей машина прошла лишь 100 метров. В мире 
осталось шесть оригинальных танков «Тигр I». Они вы-
ставлены в музеях Франции, Британии, США и России. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Сообщником 
убийцы Вороненкова 
оказался боевик 
«Правого сектора»

Исчез 
после допроса

Анна Федякина

УБИЙЦА экс-депутата Госдумы РФ Дениса Вороненкова 
действовал не в одиночку. В МВД Украины подтвердили: 
у киллера Павла Паршова был сообщник, связанный с за-
прещенной в России экстремистской группировкой 
«Правый сектор».

Новые детали расследования убийства экс-депутата Во-
роненкова свидетельствуют о том, что 23 марта к месту 
преступления у здания гостиницы «Премьер-Палас» в Ки-
еве Паршова доставил сообщник на автомобиле марки 
Daewoo. Как подтвердил советник главы МВД Украины Ан-
тон Геращенко, когда соучастник преступления увидел, 
что киллера застрелили, то поспешил скрыться. Некото-
рые подробности о личности сообщника Паршова расска-
зала украинская журналистка Алена Лунькова на своей 
странице в «Фейсбуке». Подельником киллера оказался 
боевик «Правого сектора» Ярослав Левенец с позывным 
«Хантер». В его биографии значится привлечение к уго-
ловной ответственности за экономические преступления, 
хотя сам он считал себя политзаключенным. Паршов и Ле-
венец, судя по доступным данным, познакомились во вре-
мя службы в Нацгвардии Украины. «После выхода из 
СИЗО в 2014 году «Хантер» идет воевать к Семенченко 
(командовал батальоном «Донбасс». — Прим. «РГ»)», — со-
общила Лунькова. — Но в прошлом году его опять вызыва-
ли в суд. Мера пресечения — домашний арест с браслетом. 
Семенченко снова за него заступился. Сейчас на сайте ко-
митета освобождения политзаключенных он числится 
бойцом «Правого сектора». Украинский суд выдал ордер 
на задержание Ярослава Левенца. На сайте МВД Украины 
его имя и фотография появились в базе данных «лиц, кото-
рые скрываются от власти». Украинские СМИ сообщили о 
загадочном исчезновении Левенца после допроса в киев-
ской прокуратуре в день убийства Дениса Вороненкова.  
Телеканалу «112» удалось связаться с женой Левенца, ко-
торая рассказала, что утром 23 марта, приблизительно за 
полчаса до убийства, у гостиницы «Премьер-Палас» созва-
нивалась с супругом. Левенец сообщил, что ему надо посе-
тить прокуратуру в Киеве. После этого на связь он не выхо-
дил. Но женщине удалось узнать, что Левенец все же был 
на допросе спустя 5—6 часов после убийства Вороненкова. 
Что произошло после — никому неизвестно. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В среду Лондон направит в Брюссель официальное письмо о выходе из Евросоюза

Мэй «спускает курок»
Ариадна Рокоссовская

Н
а днях британские соцсе-
ти облетела шутка: «Не 
забудьте перевести часы 

на час вперед в воскресенье и на 
50 лет назад — в среду». Именно в 
среду 29 марта Британия офици-
ально начинает процесс «разво-
да» с Евросоюзом. А уже в чет-
верг  министр по  вопросам 
«брекзита» Дэвид Дэвис пред-
ставит правительственный «Ве-
ликий билль об отмене», чтобы в 
течение двух лет «поженить» ев-
ропейское и британское законо-
дательство.

Напомним, что процедура до-
бровольного расставания госу-
дарства-члена с Евросоюзом про-
писана в пяти параграфах и 264 
словах статьи 50 Лиссабонского 
договора от 2007 года. Уходящая 
страна должна уведомить Евро-
пейский совет о своем намере-
нии, после чего провести перего-
воры и достичь соглашения с ЕС о 
будущем взаимодействии. До сих 
пор ни одна страна не пользова-
лась этой статьей, которая, к сло-
ву, сформулирована довольно 
расплывчато, поэтому Британия 
станет первопроходцем и создаст 
прецедент, к которому, при необ-
ходимости, смогут прибегнуть 
другие государства.

Как первый в истории процесс 
европейского развода будет вы-
глядеть в реальности? Уже в среду 
утром глава британского прави-
тельства Тереза Мэй представит 
членам парламента 8-странич-
ный документ, которым она от 
лица Соединенного Королевства 
уведомит Брюссель о начале про-
цесса выхода страны из Европей-
ского союза. Постоянный пред-

ставитель Британии при Евросо-
юзе сэр Тим Бэрроу еще на прош-
лой неделе предупредил предсе-
дателя Евросовета Дональда 
Туска, что в эту среду следует 
ожидать письма из Лондона. В те-
чение 48 часов с момента получе-
ния этого послания Туск напра-
вит 27 главам государств и прави-
тельств Евросоюза предвари-
тельные рекомендации Брюсселя 
относительно грядущих перего-
воров с Лондоном, на которые от-
водится ровно два года. Теорети-
чески этот срок может быть про-
длен, но только с согласия всех 
стран Евросоюза. Опять же тео-
ретически в течение этих двух лет 
Британия может еще отказаться 
от «брекзита», что, конечно, сов-

сем маловероятно.  Во всех 
остальных случаях дата 29 марта 
войдет в историю Европы как 
день, когда Лондон, как выража-
ется местная пресса, «спустил ку-
рок». Однако этот выстрел, если и 
попадет в цель, то очень нескоро. 
Прежде всего потому, что в Евро-
союзе не горят желанием облег-
чить Британии процесс развода — 
чтобы другим было неповадно.

Уже известно, что Лондону не 
стоит надеяться на столь необхо-
димый кабинету Мэй немедлен-
ный старт переговоров. Саммит 
ЕС, на котором главы государств 
и правительств оставшихся 27 
стран без Великобритании обсу-
дят свои исходные позиции и 
требования, назначен на 29 

апреля. Таким образом, уже по-
терян один месяц.  По словам 
главного переговорщика от Ев-
росоюза Мишеля Барнье, кото-
рого цитирует Guardian, факти-
чески переговоры эти должны 
завершиться не к марту 2019 
года, а к октябрю 2018, чтобы до 
марта соглашение успели рати-
фицировать и Британия, и стра-
ны — члены Евросоюза, и Евро-
парламент. «Ясно, что период не-
посредственных переговоров бу-
дет короче, чем два года. С уче-
том всех деталей останется мень-
ше 18 месяцев», — заявил он на 
своей первой пресс-конферен-

ции после назначения на эту дол-
жность. Также из процесса выпа-
дает период до конца весны — из-
за президентских выборов во 
Франции, а также начало осени 
текущего года из-за парламент-
ских выборов в Германии.

По словам Барнье, прежде все-
го в Евросоюзе планируют опре-
делить статус британцев в Евро-
союзе и граждан ЕС на туманном 
Альбионе, вопрос границы меж-
ду Северной Ирландией и Ирлан-
дией, а также решить весьма 
спорные финансовые проблемы. 
Как сообщает польская Gazeta 
Wyborcza, Брюссель хочет, что-
бы Лондон даже после «брекзи-
та» продолжал выполнять свои 
обязательства по бюджету союза 
на 2014—2020 годы, а это около 
10 миллиардов евро ежегодно. 
«Выход из ЕС бесплатный, но по 
счетам нужно платить», — поя-
снил Барнье. За этим последуют 
переговоры о новом торговом со-
глашении между ЕС и Британией, 
а также обсуждение вопросов 
обороны и безопасности.

Тем временем на туманном 
Альбионе будут пересматривать 
14 тысяч базовых актов, которые 
с 1973 года являются частью бри-
танского общего права. По словам 
Мэй, «Великий билль об отмене» 
даст британцам возможность 
внимательно проанализировать 
европейское законодательство, 
которое станет британским, что-
то поменять, а что-то и вовсе от-
менить. Вся эта работа должна за-
вершиться к марту 2019 года. 

Геополитика Почему несмотря на предвыборные обещания, президент США 
продолжает начатый его предшественником Обамой курс на конфронтацию с Москвой 

Это не Трамп, 
это Барак Обама 
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

Р
ешение о введении но-
вых санкций США про-
тив российских компа-
ний было подготовлено 
предыдущей админи-

страцией Барака Обамы. Такими 
словами представитель госде-
партамента возложил ответст-
венность за эти меры на команду 
предшественника. Но подтвер-
дил, что президент Дональд 
Трамп тем не менее не стал вно-
сить коррективы в принятые Оба-
мой решения.

Напомню, что США объявили 
о введении санкций против ряда 
иностранных компаний и физи-
ческих лиц, включая восемь рос-
сийских предприятий, в том чи-
сле АО «Рособоронэкспорт» на 
основании американских зако-
нодательных актов о нераспро-
странении оружия массового по-
ражения. В их рамках США в од-
ностороннем порядке наклады-
вают ограничения на взаимодей-
ствие с Ираном, КНДР и Сирией. 
Американские власти, вероятно, 
сочли, что и российские компа-
нии нарушили эти акты, хотя пу-
блично не поясняли, в чем имен-
но состоят претензии. Очередной 
перечень организаций и физиче-
ских лиц, которые, по мнению 
госдепартамента, нарушают аме-
риканский санкционный режим, 
был подготовлен предыдущей ад-
министрацией к 17 января. На-
помним, что президентские пол-
номочия перешли от Барака Оба-
мы к Дональду Трампу 20 января. 
Новая администрация не внесла 
никаких изменений в подготов-
ленные решения и 21 марта пере-
дала их в конгресс, после чего 
они вступили в силу.

По сути речь идет об экстер-
риториальном применении аме-
риканских законов, что неодно-
кратно осуждали в Москве. Сан-
кции введены сроком на два года 
и запрещают госструктурам 
США приобретать продукцию 
фигурантов «черного списка», а 
также продавать им оружие и во-
енную технику, предоставлять 
любую помощь.

Напомним, что после победы 
на выборах новый хозяин Белого 
дома дважды разговаривал с рос-
сийским лидером Владимиром 
Путиным по телефону. В его 
пресс-службе заявляли, что 
Трамп «рассчитывает на сильные 
и прочные отношения с Россией и 
ее народом», а сами переговоры 
называли «позитивными» и 
«важным началом для налажива-

ния отношений, которые нужда-
ются в восстановлении». Но ника-
ких практических шагов по нала-
живанию взаимодействия в борь-
бе против ДАИШ американская 
администрация так и не предпри-
няла. Сопротивление этой идее 
высказывал руководитель Пента-

гона Джеймс Мэттис. А новые 
санкции поставили очередной 
знак вопроса рядом с готовно-
стью Трампа на практике реали-
зовывать объявленный им курс 
на диалог с Россией.

Вашингтон пока действует в 
присущей предыдущим админи-

страциям манере. Время идет, а 
президент США по-прежнему по-
глощен внутриполитической 
борьбой и, похоже, делегирует 
внешнюю политику окружению и 
членам своего кабинета, где не-
мало фигур традиционного внеш-
неполитического истеблишмен-
та, в том числе антироссийских 
«ястребов». Под их влиянием, а 
также под мощным антироссий-
ским прессингом со стороны кон-
гресса и местной прессы полити-
ка США в отношении Москвы по-
степенно начинает приобретать 
знакомые и набившие оскомину 
формы. 

В субботу лондонцы вышли на про-
щальный марш с флагами и плака-
тами: «Я буду всегда любить ЕС».

«Призрак Обамы» бродит по Белому дому: новая администрация США пытается переложить на демократов львиную долю ответственности за нынешний внешнеполитический курс Вашингтона, 
в том числе по отношению к России.

Акцент

 Время идет, а президент США 
по-прежнему поглощен вну-
триполитической борьбой и, 
похоже, делегирует внешнюю 
политику своему окружению

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Во вторник парламент Шотландии 

одобрил проведение второго рефе-

рендума о независимости от Великоб-

ритании. Первый министр Никола 

Стерджен настаивала на необходимо-

сти повторного плебисцита, аргумен-

тируя это тем, что с момента, когда в 

2014 году жители проголосовали про-

тив отделения, в Великобритании про-

изошли очень важные изменения. В 

частности, мнение Эдинбурга не было 

учтено при принятии решения о выхо-

де страны из Евросоюза. А в Шотлан-

дии, напомним, 62 процента проголо-

совали против «брексита». 

Теперь первый министр получила пра-

во подать в британский парламент 

официальный запрос о проведении 

нового референдума. И если это голо-

сование, как того хотят в Эдинбурге, 

пройдет до выхода Британии из ЕС, и 

шотландцы одобрят отделение, Шот-

ландия сможет остаться в Евросоюзе. 

Против этого выступает британский 

премьер Тереза Мэй, которая уже зая-

вила, что «сейчас не время», и прове-

дение референдума в любом случае 

необходимо отложить до завершения 

переговоров по выходу страны из Ев-

росоюза. Накануне она приехала в 

Глазго, где встретилась с первым ми-

нистром Шотландии. По данным мест-

ных СМИ, их встреча в одном из мест-

ных отелей продолжалась около часа, 

но убедить Стерджен Терезе Мэй так и 

не удалось. Более того, после этой 

встречи Первый министр сообщила 

журналистам, что теперь и вовсе не 

видит причин откладывать референ-

дум. Тереза Мэй рассказала ей, что 

все переговоры между Британией и 

ЕС будут завершены до осени 2018 

года, так что до марта 2019-го у шот-

ландцев останется время самим ре-

шить свою судьбу.

КАК ВАМ ЭТО?

Сергей Караганов,
декан факультета мировой экономики и мировой политики НИУ ВШЭ:

— Новая администрация Белого дома не может отказаться от санкций. Госдепар-

тамент США своим заявлением витиевато дал понять, что не нынешние амери-

канские власти придумали санкции, и свалил всю ответственность за них на экс-

президента США Барака Обаму. Однако тут четко просматривается тонкая игра. 

Администрация Дональда Трампа, подвергаясь критике и ударам из-за своих пла-

нов пересмотреть политику в отношении России, не хочет показывать мягкость в 

отношении Москвы. Кроме того госдепартамент вынужден учитывать настрое-

ние американской элиты, которая настроена крайне негативно по отношению к 

российской политике в Сирии. В такой ситуации власти США боятся своим де-

монстративным отказом от санкций подставить себя в глазах своей элиты. Нам в 

этой ситуации нужно понять, что санкции будут всегда в том или ином виде. Это 

новая реальность, которая существует не только против России, но и против 

многих других государств. Санкции — это способ ослабевшего Запада использо-

вать созданную им же взаимозависимость в своих узких целях и интересах. Стра-

тегически этот курс Запада проигрышный. Но нам с ним придется жить.

Подготовила Надежда Ермолаева

Лидеры ЕС определили 
будущее союза после Brexit 
— подробнее на сайте
rg.ru/art/1382990

Читайте также: 
Война Трампа и 
американской прессы — 
кто, кого, как и зачем?
rg.ru/art/1371826
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КИНО Фильм  «Самый счастливый день в жизни Олли Мяки» выйдет в прокат

Нокаут для героя
Александр Нечаев

Н
а завершившемся в Москве 
фестивале кино Финлян-
дии состоялась российская 

премьера фильма Юхо Куосмане-
на «Самый счастливый день в 
жизни Олли Мяки». В апреле он 
выйдет в ограниченный прокат — 
что с финским кино в наших краях 
случается совсем нечасто. Вера 
российского прокатчика в фин-
ский кинематограф в данном слу-
чае подкреплена многочисленны-
ми наградами: картина стала ми-
ровым фестивальным хитом. По-
бедное шествие фильма Куосма-
нена по престижным киносмо-
трам началось в Каннах — там он 
завоевал главный приз в програм-
ме «Особый взгляд». После уча-
стия в конкурсных программах 

еще пары десятков фестивалей 
рангом ниже картина 38-летнего 
дебютанта уже в статусе главного 
финского киноэкспорта сезона 
была выдвинута на «Оскар». 

Тут, впрочем, обошлось без 
успеха, фильм не сумел пробиться 
в шорт-лист премии. Что, впрочем, 
особого удивления не вызывает. 
Потому как «Самый счастливый 
день в жизни Олли Мяки» — кино, 
которое при всех вроде бы имею-
щихся в наличии «оскаровских» 
атрибутах в «оскаровский» фор-
мат не вписывается совершенно. 
Более того — в каком-то смысле 
оно самые расхожие штампы это-
го формата разрушает изнутри.

Главный герой картины Куос-
манена — реально живущий и, хо-
чется верить, здравствующий бок-
сер Олли Мяки. В конце 50-х — на-

чале 60-х годов он стал главной 
звездой финского бокса, завоевав 
несколько наград чемпионатов 
Европы в легком весе, после чего 
перешел из любительского бокса в 
профессиональный. «Самый 
счастливый день в жизни Олли 
Мяки» рассказывает историю 
подготовки Мяки к важному бою 
за титул чемпиона мира с темно-
кожим американцем Дэйви Му-
ром. 

Иными словами, перед нами 
биографическая спортивная дра-
ма — изъезженный вдоль и попе-
рек жанр, который должен быть в 
меру брутальным и сентимен-
тальным и не в меру — духоподъ-
емным. Практически все популяр-
ные картины, рассказывающие о 
перипетиях боксерских судеб, — 
это героические драмы (а порой и 

трагедии) о преодолении, испол-
ненные пафоса. Обязательными 
элементами канона являются ро-
мантическая линия главного ге-
роя, в которой по ходу дела возни-
кают непреодолимые препятст-
вия; показ изнуряющих трениро-
вок, укрепляющих не столько 
тело, сколько боевой дух, а также 
эффектный финальный бой, в ко-
тором «наш парень» сначала про-
пускает один удар за другим, но 
затем собирается с силами и дает 
супостату решительный отпор. 
Почти все эти элементы в «Самом 
счастливом дне Олли Мяки» нали-
чествуют — вот только их смысл 
перевернут с ног на голову.

Выворачивание жанра наиз-
нанку тут начинается с образа 
главного героя. Олли Мяки по Ку-
османену — скромный парень, для 
которого бокс является лишь од-
ной из многих составляющих жиз-
ни. Режиссер изображает его об-
ычным парнем, которому вовсе не 
чужды слабости и который совсем 
не одержим жаждой победы лю-
бой ценой. Другое дело — его про-
моутер, ушлый воротила в мире 
бокса, который организует бой 
Мяки с американским чемпио-
ном. Тот приходит к выводу, что 
реальный Олли, который интелли-
гентно мямлит что-то миролюби-
вое по отношению к сопернику на 
пышной пресс-конференции, — 
сомнительный с точки зрения 
продажи продукт. Не факт, что на 
поединок такого парня можно 
продать 30 тысяч билетов. Поэто-
му боксеру фактически выдумы-
вают образ, который не имеет ни-
какого отношения к реальной лич-
ности. Теперь он герой нации — 
безгранично уверенный в себе ры-
царь без страха и упрека и свет-
ский лев, торгующий лицом на 
светских тусовках в окружении 
толстосумов. 

Этот зазор между настоящим 

Олли и его медийной инкарна-
цией Куосманен превращает в 
главное исследование своего 
фильма. Пока настоящий Олли 
влюбляется в обычную воспита-
тельницу детского сада, приду-
манный Олли не может позво-
лить себе личной жизни. Об этом 
ему прямо сообщает промоутер 
— мол, до боя, на который постав-
лено все, ты собственность опла-
чивающей банкет великосвет-
ской публики. 

Когда в финале выясняется, что 
Мяки, из которого пресса сделала 
чуть ли не местного Мохаммеда 
Али, не может продержаться про-
тив своего соперника и трех раун-
дов, становится ясен одновремен-
но ироничный и моралистичный 
посыл режиссера. И, наверное, не 
слишком верно сводить его к са-
мому очевидному выводу: де-
скать, поражение стало для фин-
ского боксера самым счастливым 
днем, потому что он наконец смог 
снять с себя вериги национальной 
гордости и зажить своей собствен-
ной жизнью. Куосманен высказы-
вает тут более универсальную 
мысль о том, что искусственно со-
зданная «патриотическая» реаль-
ность, из которой по чьей-то воле 
выкачивается вся правда, а все 
образующееся пространство за-
полняется приторным фейком, 
обречена. О том, что сколько ни 
ретушируй действительность и ни 
выставляй колосса на глиняных 
ногах суперменом, при первом же 
настоящем ударе он все равно с 
грохотом рухнет. О том, наконец, 
что любое сладкое одурманива-
ние неизбежно оборачивается 
горьким разочарованием.

Словом, в российский прокат 
скоро выйдет деконструкция жан-
ра боксерской ретродрамы, смы-
слы которой неожиданно оказа-
лись для текущего момента све-
жее и современней некуда.  

ТЕАТР

В «Пушкинском
доме» постави-
ли «Записки
сумасшедшего»

ВАЛЬС 
ИМЕНИ ГОГОЛЯ

Полина Александрова 

ГОГОЛЕВСКИЕ «Записки су-
масшедшего» никогда не утра-
тят своей театральной притяга-
тельности, моноспектаклей по 
ним не счесть, но часто повесть 
становится для актера лишь 
предлогом выйти на сцену. В теа-
тре «Пушкинская школа» иной 
случай: спектакль Владимира 
Рецептера «Вальс имени Гоголя» 
— удивляющее новизной прочте-
ние повести Гоголя об одиноче-
стве и жажде лучшей жизни. 

Спектакль открывают строки 
из стихотворения Рецептера 
«Вальс имени Гоголя», возника-
ющие из монотонного шума до-
ждя. Авторское чтение перехо-
дит в вальс, простой, как мело-
дия музыкальной шкатулки, и 
пронзительный, как воспомина-
ние:

На части, на части 
порвалась струна.
О счастье, о счастье, 
о — я и она!
Актерская судьба здешнего 

Поприщина, лауреата премии 
«Прорыв» Дениса Волкова, еще 
не перешагнувшего тридцатипя-
тилетний рубеж счастлива: Гам-
лет, Сальери, Подколесин, Ска-
пен, Троекуров, Митрофан, Ар-
бенин, Фауст. Волков, взращен-
ный на лучших образцах рус-
ской и мировой классики, даже 
когда речь идет о ролях второго 
плана, наделяет героев редким 
масштабом личности. И Попри-
щин, которого часто играют во-
площенной посредственностью 
или желчным ничтожеством, в 
спектакле Рецептера наделен не-
заурядным умом и большой ду-
шой. Он не жалок, но вызывает 
искреннюю жалость.

Он сходит с ума не от зависти 
и не от желания выйти из грязи в 
князи. Просто единственное спа-
сение от мира, для которого он 
«нуль и больше ничего» — фанта-
зии и мечты, в которых он с ка-
ждым днем уносится все дальше, 
теряя связь с реальностью. 

«Вальс имени Гоголя» — не 
совсем моноспектакль — мастер-
ски вплетенные в ткань действия 
пластические зарисовки в ис-
полнении студентов Рецептера 
(хореограф Юрий Васильков) не 
иллюстрируют записки Попри-
щина, а вступают с ними в диа-
лог. Актеры в черной униформе 
появляются из темноты под роя-
лем и становятся то собачками, 
то служащими департамента, то 
испанцами, то, наконец, санита-
рами «желтого дома». В этих ва-
риациях ключевые темы спекта-
кля обретают мощное драмати-
ческое звучание. 

Режиссер исследует писа-
тельский способ мышления: ге-
рой возвращается к событиям 
прошедшего дня, анализируя их 
на страницах дневника. На на-
ших глазах происходит станов-
ление Поприщина, из графомана 
он превращается в писателя. 

Первый опыт одиночного су-
ществования на сцене стал для 
Дениса Волкова испытанием: ре-
жиссер практически лишил ак-
тера пластической выразитель-
ности — большую часть спекта-
кля герой проводит возле табу-
ретки, служащей ему и бюро, и 
обеденным столом, и кроватью, 
и больничной койкой. Спрятать-
ся некуда.Вопреки этому, «Вальс 
имени Гоголя» приковывает вни-
мание зрителя благодаря тонкой 
внутренней режиссуре и вирту-
озной партитуре роли. 

«Вальс имени Гоголя» стал эк-
заменом на актерскую зрелость, 
и Денис Волков сдал его блестя-
ще. Он раскрылся как разнопла-
новый актер, способный на силь-
ное лирическое переживание и 
тончайшую психологическую 
нюансировку роли. Лучшие роли 
Волкова давно принесли ему 
зрительскую любовь. А сыграв 
Поприщина, он окончательно 
утвердил себя в качестве одного 
из интереснейших актеров свое-
го поколения.

Сусанна Альперина

О
бладатели четырех 
почетных премий 
«Ника» в этом году 
по традиции объяви-
ли заранее. Режис-

сер Александр Сокуров награ-
жден призом «Честь и достоин-
ство» имени Эльдара Рязанова. 
Кинокритик Андрей Плахов по-
лучает крылатую статуэтку бо-
гини победы «За вклад в кинема-
тографические науки, критику и 
образование». Режиссер Алек-
сандр Митта — специальный 
приз Совета Академии «За выда-
ющийся вклад в отечественный 
кинематограф» имени Алексея 
Германа. А сериал «Салам, Мас-
ква» и режиссер Павел Бардин — 
высоко отмечены «За творче-
ские достижения в области теле-
визионной кинематографии». 
Напомним, что этот многосе-
рийный фильм на тему межна-
циональных отношений как раз 
сейчас идет в ночном эфире Пер-
вого канала, и он же в этом году 
отобран от России на крупней-

ший европейский смотр сериа-
лов «Серия Мания».

Юбилейная «Ника» особенна 
еще и тем, что подводит итоги 
Года российского кино — в этом 
плане номинанты перекликают-
ся с другой отечественной «кры-
латой» премией «Золотой орел», 
которая была вручена в январе 
этого года, и также отметила кру-
глую дату — 15 лет. Лидером по 
числу номинаций на «Нике» ста-
ла картина Кирилла Серебренни-
кова «Ученик» — единственный 
российский фильм, попавший в 
этом году в программу Каннско-
го кинофестиваля (он участвовал 
в программе «Особый взгляд»). 
Ну а одним из главных претен-

дентов на победу на «Нике» по 
предварительным раскладам 
был «Рай» Андрея Кончаловско-
го. «Рай» в этом году также полу-
чил несколько «Орлов» — за луч-
ший фильм, режиссуру, женскую 
роль. Одна из основных интриг 
церемонии состояла в том, по-
вторится ли такой же расклад на 
«Нике», которая обычно выбира-
ет себе других, нежели чем у 
«Орла», фаворитов. О том, что 
фрондерский настрой «Ники» 
никуда не делся, говорит малень-
кая вроде бы деталь — самый 
успешный российский фильм 
прошлого года, «Экипаж» Нико-
лая Лебедева, сделанный на сту-
дии Никиты Михалкова «ТриТэ» 

и высоко оцененный на «Золотом 
орле», «Никой» был вовсе проиг-
норирован.

Церемония вручения премии 
началась с «Варшавянки», кото-
рая сопровождает экранную за-
ставку «1917 год». Но видеоряд 
переносит в 1987 год — как раз то 
время, когда была учреждена 
премия «Ника».

Андрей Кончаловский, кото-
рый, как президент киноакаде-
мии, выступил одним из первых, 
также обратился к 1987 году.

— Когда смотришь эти кадры, 
вспоминаешь, что то время — за-
мечательное, сказал Кончалов-
ский. — Мы все тогда испытали не-
вероятный подъем и надежду. Все 
это случилось, все тогда помоло-
дели. «Ника» — результат тех над-
ежд, часть из которых осталась 
иллюзией и разочарованием, а 
часть осуществилась.

Традиционно первой вручили 
награду за лучший документаль-
ный фильм — победила картина 
Виталия Манского «В лучах сол-
нца». Следом «Лучшим анимаци-
онным фильмом» академики 

признали «Кукушку» Дины Вели-
ковской.

А вот далее начался неболь-
шой триумф коммерческого ки-
нематографа — три важные тех-
нические награды (за лучшую ра-
боту художника по костюмам, 
лучшую работу художника-по-
становщика и лучшую работу 
оператора) достались «Дуэлян-
ту» Алексея Мизгирева. Этой же 
картине пророчили и «Нику» за 
лучшую работу звукорежиссера, 
однако тут неожиданно победил 
Максим Беловолов, работавший 
над фильмом Николая Досталя 
«Монах и бес».

Лучшим фильмом стран СНГ и 
Балтии стала грузинская карти-
на «Чужой дом» Русудан Глурд-
жидзе.

Награды в других номинациях 
вручили уже после подписания 
номера в печать. Подробнее о 
полных итогах «Ники» читайте 
на нашем сайте rg.ru

Любовная линия в фильме Юхо Куосманена контрастирует с пространством фейка, в который превращается 
жизнь главного героя.

Акцент

 На «Нике» случился техниче-
ский триумф «Дуэлянта» 
Алексея Мизгирева

Денис Волков играет персонажа 
не жалкого, но вызывающего 
искреннюю жалость.

Награда Юбилейная кинопремия подвела итоги Года российского кино

Вера, надежда, «Ника»
ПЕРСОНА Мата Хари танцует
на Первом канале
под музыку Алексея Айги

И Маркс запоет

Сусанна Альперина

НА ПЕРВОМ канале завершается сериал «Мата Хари». 
Музыку к фильму написал Алексей Айги. С начала этого 
года о нем много говорят на международном уровне. На 
кинофестивале в Берлине были представлены три карти-
ны, над которыми он работал. «Молодой Карл Маркс» Ра-
уля Пека, «Андре — голос вина». Третью картину «Я вам 
не негр» жюри конкурса «Панорама» признало лучшим 
документальным фильмом. Она же была в этот раз номи-
нирована на «Оскар». Но первый вопрос Алексею Айги 
обозревателя «РГ» все-таки о сериале «Мата Хари». 

— Работа над «Матой Хари» была очень непростой, — 
ответил Алексей, — сериал снимался долго, разными ре-
жиссерами, изменения в монтаж вносились до самого 
последнего момента. Ну и над темой героини пришлось 
попотеть — персонаж сложный, в конце фильма она — сов-
сем не тот человек, что в начале: надо было в одной музы-
ке отобразить всю сложность ее становления. Также в 
фильме много танцев, причем все в разных стилях, всего 
один был написан мной до съемок, с остальными при-
шлось работать уже в готовом монтаже, что достаточно 
сложно.

Чем отличается ра-
бота над музыкой 
для полнометражно-
го фильма и для се-
риала?
АЛЕКСЕЙ АЙГИ: Смотря о 
каком сериале гово-
рить. Если речь об 
историческом мини-
сериале, например 
как «Мата Хари», то 
там такая же работа, 
как и в кино. Запись с 
симфоническим оркестром, работа над каждым эпизодом 
и так далее. Просто объем значительно больше. А если гово-
рить о многосерийных проектах на современную темати-
ку, то там все проходит по-другому. Пишется какое-то коли-
чество музыкальных тем, которые обрабатываются и пе-
рекладываются на разные серии. То есть нет такого, что пи-
шешь музыку от начала до конца. В сериале может быть 
одна тема, пять, двадцать. С развитием, без развития... 

А в западные сериалы вас приглашали?
АЛЕКСЕЙ АЙГИ: Как раз с режиссером Раулем Пеком мы по-
знакомились во время работы над политическим сериа-
лом «Школа Власти» про поколение политиков Франсуа 
Олланда в 70-е годы. Он вышел в 2008 году во Франции. И 
это была единственная, по-моему, копродукция канала 
«Арте» и «Канала Плюс».

Тема власти интересна Пеку, это чувствуется, например, 
в фильме «Молодой Карл Маркс». Режиссер вроде бы и 
хотел рассказать нам о том, каким был в юности классик, 
но все равно обсуждение политических идей превалиру-
ет.
АЛЕКСЕЙ АЙГИ: Пек — политически ангажированный режис-
сер. Он занимается этим совершенно сознательно.

Когда пишешь музыку к такому фильму, как «Молодой 
Карл Маркс», не тянет все время в сторону «Марселье-
зы», гимнов и маршей?

АЛЕКСЕЙ АЙГИ: Не тянет. Пишешь музыку соответственно за-
даче режиссера и происходящему на экране. Но для этого 
фильма я написал свою версию «Марсельезы» — песню, 
что герои поют на митинге. Получилось вполне похоже на 
французскую музыку времен революции.

В каком количестве проектов вы можете работать однов-
ременно?
АЛЕКСЕЙ АЙГИ: Больше двух тяжело делать. И лучше, чтобы 
вначале был один, а потом — второй. Если проекты — раз-
ные, то еще можно переключаться. Один день работать 
над историческим фильмом, а другой, скажем, — над сов-
ременным. Но если фильмы схожи по тематике, то в итоге 
пойдет стилистически одинаковая музыка, в которой 
можно запутаться самому. У меня бывало, что я что-то де-
лал одновременно. И это достаточно большая проблема. 
При том, что все картины — очень разные. И в какой-то мо-
мент я один фильм откладывал, чтобы окончить другой, 
так как нужна полная концентрация над проектом.

В российском кино недавно появилась профессия, кото-
рая называется саунд-дизайнер, вы с такими специали-
стами сталкивались?
АЛЕКСЕЙ АЙГИ: У нас в кино существует проблема отношений 
звукорежиссера-композитора, теперь еще и саунд-дизай-
нера. Но профессия саунд-дизайнера касается, скорее, 
«блокбастеров». Звукорежиссеры работают на фильме 
дольше, а композитор приходит, когда уже создана некая 
звуковая картина. И здесь нужно понимать, что компози-
тор в данном случае — главнее. Потому что у музыки своя 
логика развития. И если ее перебивать саунд-дизайном, 
он разрушает течение музыки во времени, и получается 
ни то ни се. Но это не всегда все понимают. Некоторые 
просто могут музыку «разрезать» посередине, но музыка 
— это как речь человека, им же не приходит в голову ре-
плики актеров «резать» посередине слов? К сожалению, у 
меня были фильмы, испорченные звукорежиссером. Ради 
его литературной идеи снимали или резали музыку.

 У вас есть группа «4’33», с которой вы периодически дае-
те концерты. Зачем вам это?
АЛЕКСЕЙ АЙГИ: Концерты — важная часть жизни, которая по-
зволяет развиваться и что-то придумывать. Группа суще-
ствует уже 24 года. И большинство музыкантов играет в 
ней уже 15—20 лет — старые друзья. Мы даем один-два кон-
церта в месяц — не так часто, как хотелось бы. Конечно, мы 
очень устаем физически, так как стараемся играть «как в 
последний раз». Но тут чем больше отдаешь — тем больше 
получаешь. Это важный процесс — выходить на публику: 
только сидеть дома и писать музыку я бы, наверное, с ума 
сошел. А тут — живое общение, отдача. Я бы без концертов 
не нашел себя. 

Алексей Айги не только пишет музыку, но и регулярно кон-
цертирует вместе с группой «4’33».

Для фильма о Карле 
Марксе Айги напи-
сал революцион-
ный гимн рабочих, 
собственную вер-
сию «Марсельезы»

Андрей Кончаловский стал одним 
из главных фаворитов вечера — его 
«Рай» претендовал на пять статуэ-
ток.
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РАКУРС Продажа здания 
в московском парке 
обернулась скандалом

Темные аллеи

Александр Мелешенко

В ПАРКЕ имени 50-летия Октя-
бря на юге Москвы разгорелся 
скандал вокруг небольшой по-
стройки, которая в последние 
годы стояла бесхозной и не при-
влекала ничьего внимания. Жи-
тели близлежащих домов завол-
новались, когда узнали, что не-
движимость ушла с молотка на 
аукционе, и новый владелец хо-
чет открыть там не то офисный 
центр, не то ресторан. Разо-
браться в ситуации попытался 
корреспондент «РГ». 

Здание, из-за которого и раз-
горелись споры, находится пря-
мо на парковой территории по 
улице Удальцова. Два этажа, пло-
щадь 626 кв. м… Построено еще 
в 1980-е годы. До 2012 года там 
квартировал ГУП «Горзеленхоз 
№1» — недвижимость была у 
предприятия в пользовании. Од-
нако ГУП обанкротился, а здание 
в прошлом году продали с торгов 
за 42 млн рублей. Владельцем его 
стал Степан Ишханян, сын ген-
директора ГУП «Мосводосток» 
Константина Ишханяна. 

Почему недвижимость была 
продана, если находилась у бан-
крота лишь в пользовании, непо-
нятно многим. Этому удивляют-
ся и в администрации парка 
«Фили», который управляет пар-
ком 50-летия Октября, и глава 
муниципального округа «Про-
спект Вернадского» Александр 
Сухоруков. 

По его мнению, логичнее было 
бы передать здание на баланс 
парка для его администрации — 

оно и было построено для этого. 
«А в частном здании может быть 
все что угодно. Сегодня кафе, а 
завтра что?», — говорит Сухору-
ков. Новый владелец здания зате-
ял сейчас большой ремонт — вы-
нимается грунт, на территории 
постоянно находятся рабочие. 
Представители генподрядчика 
рассказали «РГ», что хотели бы 
устроить здесь кафе со взрослой 
и детской зонами, так как пред-
приятий общепита на террито-
рии парка не хватает. Жители со-
седних с парком домов не согла-
сны: в соцсетях они высказывают 
опасения, что кафе начнет торго-
вать алкоголем — и тогда прощай-
те, спокойные прогулки по парку 
с детьми. К счастью, для того, что-
бы открыть на этом месте заведе-
ние общепита, владельцу сначала 
нужно сменить вид использова-
ния земли. Такое предложение он 
уже направил в рамках публич-
ных слушаний Правил земле-
пользования и застройки, но под-
держки у местных властей пока 
не нашел. Но кто его знает, волну-
ются горожане. А вдруг завтра 
ему придет идея вообще пере-
строить здание и превратить его 
в жилой дом или деловой центр? 
Тем более что про желание обза-
вестись тут офисами арендатор 
здания гендиректор ООО 
«Стройгрупп» Валентина Кули-
кова говорила вполне откровен-
но журналистам РТР в ходе съем-
ки сюжета «Вести — Москва», по-
казанного в марте этого года.

Ничего хорошего жители от 
такого развития событий не 
ждут. Будут офисы, значит, пое-
дут к ним машины, под колеса 
которых в любой момент могут 
угодить дети, ведь в парк они 
приходят поиграть-побегать. 
Вот и спрашивают горожане: для 
чего же бюджет тратит такие 
деньги на благоустройство пар-
ков? Для того чтобы москвичам 
комфортнее отдыхалось или для 
того, чтобы всяким конторам 
лучше жилось? Ведь парк имени 
50-летия Октября значится в 
планах благоустройства нынеш-
него года в числе других 50 пар-
ков столицы. 

ПРОЕКТ Москвичам могут 
запретить держать 
в квартирах опасных собак

Вредный йорик 

Сергей Бабкин

МОСКВИЧАМ могут запре-
тить держать собак бойцовских 
пород в квартирах. Такое пред-
ложение высказал вчера на за-
седании «круглого стола» в 
Мосгордуме глава столичного 
парламента Алексей Шапошни-
ков.

Эту и другие ограничитель-
ные меры депутаты считают не-
обходимым прописать в Прави-
лах содержания собак и кошек. 
Формально этот документ дейст-
вует еще с 1994 года, но одни его 
пункты не исполняются, другие 
остаются неясными. Например, 
по правилам владельцы живот-
ных обязаны регистрировать 
своего питомца в течение двух 
недель, но оформляют бумаги в 
комитете ветеринарии далеко не 
все. Правила обязывают также 
«надевать намордники на злоб-
ных собак», но ни разновидно-
стей животных, ни шкалы «злоб-

ности» не указано. Как отметил 
Шапошников, депутаты Госдумы 
в проекте закона «Об ответствен-
ном содержании животных» со-
ставили перечень «опасных по-
род»: американский питбульте-
рьер, южноафриканский бур-
буль, карельская медвежья соба-
ка, анатолийский карабаш, аме-
риканский стаффордширский те-
рьер, кавказская овчарка и ала-
бай. Но в городском парламенте 
не считают этот список исчерпы-
вающим. По ститистике чаще 
всего москвичей кусают вовсе не 
«бойцы», а мирные с виду йор-
кширские терьеры. Но это не по-
тому что «йорики» агрессивны, 
просто их чаще заводят горожа-
не. Депутаты предложили запре-
тить держать агрессивных собак 
в квартирах — только в частных 
домах. Ограничить выгул питом-
цев из «черного списка» и об-
устроить для них отдельные пло-
щадки. Предполагается ввести и 
штрафы за нарушение правил. 

ТЕХНОЛОГИИ В столице 
трудоустроили 
робота-садовода

Огородник Вася 

Сергей Жуков

ПЕРВЫЙ в стране робот-садовод «вышел» на работу в 
Москве. Необычного сотрудника на месяц трудоустроил 
Ботанический сад МГУ «Аптекарский огород».

По словам его директора Алексея Ретеюма, ботсад 
Московского госуниверситета — первый в мире, где за ра-
стениями ухаживает робот. Увидеть железного фермера 
могут все желающие. Трудится он в Рассадной оранже-
рее. С виду похож на заводской станок. Придумали его 
студенты и конструкторы Центра молодежного иннова-
ционного творчества (ЦМИТ). На разработку — от идеи 
до воплощения — ушло четыре месяца. Месяц собирали, 
оставшиеся три — прописывали садоводу «мозги», рас-
сказал «РГ» руководитель ЦМИТ Константин Шляков. 
Теперь робот Вася, как его назвали разработчики, знает 
о растениях почти все. Не все, правда, по наблюдениям 
корреспондента «РГ», делает слаженно. Мелкие «греш-
ки» за ним еще есть, признается Шляков. «Мы даем ему 
отдохнуть и между каждым заданием устраиваем для 
него перерывы, — пояснил он. — Это нужно, чтобы посмо-
треть, как он работает, а заодно и устранять неполадки». 
По словам разработчиков, робот-садовод уже готов за-
менить человека. Умеет высаживать семена с точностью 
до миллиметра и поливать растения. Может искать и 
уничтожать сорняки. В этом ему помогает встроенная 
видеокамера. Управлять огородником можно на расстоя-
нии — через мобильное приложение. «Задание ему мож-
но дать, не выходя из дома, — объяснил Шляков. — Напри-
мер, попросить высадить морковь: в несколько рядов 
или в шахматном порядке». В ботсаду МГУ робот в каче-
стве эксперимента посадит кукурузу, рис и чеснок.

«Ест» он немного — 12 вольт, но в режиме 24/7. Пита-
ется от автомобильного аккумулятора и солнечной бата-
реи. Тот же электрочайник, по словам Шлякова, энергии 
потребляет больше. В России аналогов ему пока нет, а в 
мире подобных машин всего три-четыре.  Есть, напри-
мер, они в США и Голландии. Отечественная разработка, 
правда, может перед поливом определять влажность по-
чвы, подчеркивают разработчики. По словам Шлякова, 
робота целесообразнее использовать на садоводческих 
фермах. Рядовым дачникам такая «игрушка» не по кар-
ману: и стоит недешево, и  дорога в обслуживании.

ТРАНСПОРТ В подземке 
заменят все старые 
турникеты

Заяц 
не проскочит

Светлана Батова

В СТОЛИЧНОМ метрополитене скоро уйдут в прошлое 
старые турникеты, которые могли больно прищемить 
черными створками, если вовремя не успел пройти. Вза-
мен них до конца года на всех станциях планируется по-
ставить новые, современные автоматы. 

В ряде вестибюлей уже появились хромированные 
красавцы из вандалоустойчивой нержавейки со сверкаю-
щими стеклянными створками. Принципиальное отли-
чие: прежние турникеты всегда были открыты и захлопы-
вались, если кто-то пытался пройти без оплаты или 
просто замешкался. Новые, наоборот, закрыты, они от-
крываются только при предъявлении билета. Кроме того, 
их невозможно перепрыгнуть — на старых турникетах от 
«зайцев» приходилось придумывать различные ухищре-
ния, например пирамидки. Они не давали опереться на 
два соседних турникета, чтобы перескочить через закры-
тые створки. В общей сложности, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе столичного метрополитена, под программу 
замены попали 4200 турникетов — все аппараты старого 
образца, установленные на станциях. Часть турникетов 
уже обновили, 2300 заменят до конца 2017 года.

Конкурсы по их закупке уже прошли — итоги тенде-
ров были подведены в феврале. Один турникет стоит 
примерно 750 тыс. руб. Аппараты отечественные, соби-
раются в Санкт-Петербурге. Согласно конкурсной до-
кументации на портале госсзакупок, на каждый дается 
гарантия — 24 месяца. Турникеты должны исправно 
прослужить как минимум семь лет. Агрегаты умные: 
умеют работать на вход, выход и одновременно в обе 
стороны, в зависимости от ситуации. Кроме того, у них 
есть и режим «антипаника», когда створки отключают-
ся, чтобы выпустить максимальное количество людей. 
В столичном метро ставят два типа турникетов: обыч-
ные — с шириной прохода не меньше 56 см, и багажные, 
через которые может проехать и коляска, и пройти че-
ловек с большим чемоданом, — их ширина не меньше 80 
см. Автоматы безотказно работают и в холод, и в жару: 
от -35 до + 40 градусов.

Помимо этого на всех новых турникетах возможна 
установка модулей для бесконтактной оплаты — с теле-
фонов, оснащенных NFC-модулями, а также с пластико-
вых карт.

Новые турникеты появляются на всех станциях и ве-
стибюлях, закрывавшихся на реконструкцию, а также на 
новых станциях. По ночам, рассказал заммэра Максим 
Ликсутов, турникеты меняют и на действующих станци-
ях. Так, уже в апреле они появятся на 11 станциях: «До-
модедовской», «Царицыно», «Юго-Западной», «Перво-
майской», «Дмитровской», «Дубровке», «Марксист-
ской», а также в северных вестибюлях станций «Отрад-
ное», «Варшавская», «Новые Черемушки» и «Новоясе-
невская».

Прямая речь Правила землепользования и застройки 
помогут сохранить жилые кварталы столицы 

Без сюрпризов 
под окном

Любовь Проценко

В
чера правительство 
М о с к в ы  у т в ер д и л о 
Правила землепользо-
вания и застройки Мо-
сквы. После генплана 

это второй по значимости доку-
мент для развития города. Как 
именно он способен повлиять на 
жизнь Москвы и москвичей? Об 
этом корреспонденту «РГ» рас-
сказала председатель Москомар-
хитектуры Юлиана Княжевская.

Под защитой буквы «Ф»
Юлиана Владимировна, зачем 
столице вообще нужны эти пра-
вила? 
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Москва не пер-
вая вводит эту норму, предусмо-
тренную федеральным законо-
дательством. Многие субъекты 
РФ давно уже приняли правила 
землепользования и застройки и 
живут по ним. Нужны они и мо-
сквичам. В первую очередь для 
того, чтобы иметь объективную 
информацию, что может быть 
построено в их районе. Появился 
где-то котлован? Достаточно от-
крыть правила — они будут от-
крыты и доступны всем в инфор-
мационных ресурсах города — и 
посмотреть, может ли на этой 
территории вообще вестись ка-
кое-то строительство, а если да, 
то какое именно. А главное, пра-
вила — залог сохранения сложив-
шейся жилой территории в суще-
ствующих параметрах. Москви-
чи убедились в этом еще в ходе 
публичных слушаний. Ознако-
мившись с проектом документа, 
они увидели, что их привычной 
жизни ничего не угрожает. Все 
сложившиеся районы в столице: 
Алтуфьево, Строгино, Бибирево, 
Отрадное и другие там обозначе-
ны индексом «Ф», что обознача-
ет как раз сохранение фактиче-
ски существующей застройки. 
То есть никаких «сюрпризов» в 
виде автозаправки по соседству 
с детским садом возникнуть 
просто не может. Как не может 
быть и любой другой точечной 
застройки, из-за которой до 
2010 года в городе довольно ча-
сто разгорались серьезные кон-
фликты. И это касается большей 
части Москвы — 83 процента пло-
щади Москвы по правилам отно-
сятся к сохраняемым городским 
территориям.

Земля в Москве дорогая. И жела-
ющих снести какую-то малоэ-
тажную застройку всегда было 
немало, чтобы освободить ме-
сто, к примеру, для очередной 
высотки. Правила способны по-
мешать этому? 
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Безусловно. 
Прежде чем снести любой дом, 
сначала придется обратиться в 
городскую комиссию по земле-
пользованию и застройке с 
просьбой изменить параметры 
застройки на данном земельном 
участке. И если они обозначены 
как «сохраняемая жилая застрой-
ка», то любые изменения можно 
внести только после проведения 
публичных слушаний.

Но сейчас столица стоит на по-
роге реализации грандиозной 
программы реновации ветхого 
жилого фонда. Если идти таким 
путем, то на замену запланиро-

ванных 25 млн кв. м устаревших 
пятиэтажек потребуются мно-
гие десятилетия…
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Правила были 
разработаны до принятия этой 
программы. Поэтому на заседа-
нии президиума правительства 
Москвы решено, что изменения в 
них будут внесены, когда появит-
ся адресный список вошедших в 
нее домов. 

В Новой Москве, судя по нынеш-
ним темпам строительства, вы-
сотки скоро вытеснят все дачи и 
частные жилые дома? 
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Нет, развитие в 
Новой Москве идет за счет суще-
ствующих градообразующих 
территорий — Троицка, Комму-
нарки, Сосенского, Мосрентге-
на, Саларьево, Румянцево и дру-
гих. В местах же концентрации 
дачных или коттеджных посел-
ков, а также садоводческих това-
риществ устанавливаются тер-
риториальные зоны, предусма-
тривающие индивидуальное жи-

лое строительство. Это дает воз-
можность владельцам имеющей-
ся там недвижимости построить 
хорошие коттеджные дома со 
всеми удобствами и придомовы-
ми постройками. 

В рост пойдут промзоны 
Но Москва, как и любой город, — 
живой организм. Ей нужны но-
вое жилье, дворцы спорта, доро-
ги, наконец. Их где предполага-
ется строить? 
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Конечно, город 
должен обновляться. В соответст-
вии с градостроительной полити-
кой активное развитие столицы 
предусмотрено за счет бывших 
промышленных зон. Сегодня эти 
территории занимают в городе 
порядка 7 тыс. га. Плотность за-
стройки на этих землях увели-
чится с нынешних 5—7 тыс. кв. м 
на га до 15 тыс. кв. м. Там плани-
руется развивать современное, 
наукоемкое производство, от-
крывать технопарки, в которых 
школьники смогут получать до-
полнительное профильное обра-
зование. 

Но промзоны в Москве разные… 
Значит, и правила развития для 
них должны отличаться?
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Есть промзоны 
с действующими предприятия-
ми, рабочими местами — их будут 
развивать, например, присвоив 
статус технопарка. Это даст им 
возможность развиваться, по-
строить, к примеру, лаборато-
рию или складские помещения. А 
есть территории «депрессив-
ные», владельцы которых живут 
по принципу «ни себе ни людям». 

Сохранившиеся там ветхие по-
стройки в лучшем случае сдают-
ся в аренду под офисы или скла-
ды. В большинстве случаев город-
ские власти сейчас ничего не мо-
гут поделать с такими собствен-
никами. Для того чтобы дать тол-
чок обновлению этим землям, в 
Градостроительный кодекс РФ в 
июле 2016 года были внесены из-
менения, которые ввели с 1 янва-
ря 2017 года новый институт — 
комплексное развитие террито-
рий. Этот институт мы и хотим 
использовать для «оживления» 
некоторых депрессивных пром-
зон. Например, территории 
промзоны «Огородный проезд» 
на северо-востоке столицы, где 
сейчас находятся пивоваренный 
завод и хладокомбинат, и терри-
тории промзоны, где размещает-
ся Бирюлевская плодоовощная 
база. 

Многие из собственников пром-
зон давно живут где-нибудь на 
Канарах. Почти три десятка лет 

они ничего не делали на своей 
земле — им было достаточно по-
лучаемых доходов. С какой стати 
они сейчас займутся их развити-
ем? 
ЮЛИАНА КНЯЖЕСКАЯ: Если правоо-
бладатели не хотят развивать 
территории, то по Градострои-
тельному кодексу РФ этим может 
заняться город. Выставить, на-
пример, эту землю на аукцион и 
заключить с победителем кон-
тракт. 

И как же изменения в промзонах 
скажутся на историческом обли-
ке Москвы? Везде сплошь выра-
стут небоскребы, как в «Москве-
Сити» у Третьего транспортного 
кольца?
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Этажность бу-
дет варьироваться в зависимо-
сти от видов разрешенного ис-
пользования конкретных терри-
торий. Например, производст-
венные цеха, как правило, ниже 
35 м. Стандартная для Москвы 
высота — 75 м. Если же ограниче-
ний нет, этажность новостроек 
может быть и больше. На Кра-
снопресненской набережной, 
14, стр. 1, например, предусмо-
трен жилой комплекс с подзем-

ной автостоянкой высотой 
207,8 м. А неподалеку, на Пре-
сненской набережной, 4, стр. 2, 
— многофункциональный ком-
плекс еще выше — 245,95 м. Вы-
сота другого многофункцио-
нального комплекса на Ильмен-
ском проезде, вл. 14, ограничена 
127,4 м, а для жилого комплекса 
переменной этажности на Му-
комольном проезде, вл.  6,  — 
174,9 м. Думаю, что такие доми-
нанты в спальных и индустри-
альных районах облика города 
не испортят. Напротив, если это 
будут качественные проекты с 
интересными архитектурными 
решениями, даже украсят Мо-
скву. 

Инвесторам дали три года 
Застройщики опасаются, что по-
явление Правил землепользова-
ния и застройки затормозит по-
лучение необходимой докумен-
тации, а значит, и само строи-
тельство…
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Напротив, с их 
принятием все административ-
ные процедуры будут проходить 
проще и быстрее. Например, с 1 
июля этого года градостроитель-
ный план земельного участка 
исключается из перечня необхо-
димой документации по плани-
ровке территории. По сути, он 
становится просто справкой из 
Правил землепользования и за-
стройки. А вот для выдачи разре-
шения на строительство ГПЗУ 
по-прежнему необходим. Дейст-
вовать он будет три года, в тече-
ние которых даже при изменении 
градостроительных регламентов 
зафиксированные в нем параме-
тры меняться не будут.

А что ждет уже выданные градо-
строительные планы земельных 
участков? Их ведь немало? 
ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Да, начиная с 
2010 года в границах старой Мо-
сквы выдано около 7,5 тысячи 
градостроительных планов зе-
мельных участков на застройку в 
общей сложности более чем на 
85 млн кв. м недвижимости (для 
сравнения — сейчас в границах 
старой Москвы выдано разреши-
тельной документации на 450 
млн кв. м недвижимости, а Ген-
планом развития города до 2025 
года предполагается довести ее 
количество до 640 млн кв. м). В 
соответствии с положениями фе-
дерального законодательства 
правительством Москвы было 
установлено, что ГПЗУ, выданные 
до 1 января 2017 года, будут дей-
ствовать три года, т.е. до 1 января 
2020 года. Таким образом, те, кто 
получил их, могут спокойно 
строиться и осуществлять свои 
планы по развитию земельных 
участков. 

Юлиана Княжевская: Многие 
субъекты РФ давно приняли 
Правила землепользования 
и застройки и живут по ним.

Акцент

 Никаких «сюрпризов» в виде 
автозаправки по соседству 
с детским садом возникнуть 
просто не может. Как не может 
быть и любой другой точеч-
ной застройки

КСТАТИ
Публичные слушания по обсуждению Правил землепользования и за-
стройки в Москве проходили с 29 ноября по 29 декабря 2016 года. Все кто 
хотел, могли принять в них участие. В итоге поступило 120 тысяч за-
мечаний и предложений. Все они были проанализированы городской ко-
миссией по вопросам градостроительства, землепользования и за-
стройки, возглавляемой заммэра Москвы Маратом Хуснуллиным. А са-
мые удачные — учтены в принятом вчера документе.

Жители опасаются: 
если в парке откро-
ется кафе или офи-
сный центр, прощай 
спокойные прогулки 
с детьми

Депутаты предлагают ограничить выгул собак из «черного списка».
Железный фермер может высаживать семена с точностью 
до миллиметра. 
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КОНТРОЛЬ

Продавцы 
пива перейдут 
на новые кассы

ЭТОМУ КИОСКУ
НЕ НАЛИВАТЬ

Елена Березина

С 31 марта 2017 года все пред-
приятия розничной торговли и 
общественного питания, кото-
рые продают пиво, обязаны ве-
сти расчеты с применением 
контрольно-кассовой техники. 
Тем, кто раньше мог не приме-
нять ее, сразу придется потра-
титься на кассы нового образца, 
передавать данные в ФНС по Ин-
тернету и печатать в чеке наиме-
нование товара.

Параллельно бизнес перехо-
дит на онлайн-кассы, которые 
оснащены фискальным накопи-
телем (вместо электронной 
контрольной ленты защищенной 
— ЭКЛЗ) и подключаются к Ин-
тернету. C 1 февраля 2017 года 
можно ставить на учет и перере-
гистрировать только их, а уже с 
1 июля 2017 года через них 
должны проводиться абсолютно 
все расчеты. Применять кассы с 
лентами запрещается. Исключе-
ние сделали для организаций и 
индивидуальных предпринима-
телей на ЕНВД (единый налог на 
вмененный доход) или на патен-
те, а также всех, кто оказывает 
услуги населению и торгует че-
рез вендинговые автоматы — они 
обязаны применять онлайн-кас-
сы с 1 июля 2018 года. Отсрочка 
по закону есть, однако она не 
распространяется на торговцев 
пивом.

«Есть риск, что не все продав-
цы пива смогут продолжить ра-
боту в правовом поле после 
31 марта. Мы наблюдаем дефи-
цит техники нового образца и 
особенно фискальных накопите-
лей», — отмечает Максим Шиф-
ман, руководитель проекта 
«Контур.Маркет» компании СКБ 
Контур. 

Однако производители про-
граммного обеспечения уже 
подготовили предложения для 
розницы. Стоимость товароу-
четных систем, подходящих для 
первичной автоматизации не-
большого бизнеса, составляет 
3—15 тысяч рублей в год на одну 
торговую точку. Систему можно 
установить на обычный 
компьютер или ноутбук. Прав-
да, придется докупить принтер 
чеков, который соответствует 
требованиям Закона № 54-ФЗ, 
то есть ту самую онлайн-кассу. 
Здесь расходы составят 20—
30 тысяч рублей. Если у пред-
принимателя уже есть принтер 
чеков и его можно модернизиро-
вать, то достаточно купить фи-
скальный накопитель — это 
обойдется в 6—9 тысяч. Нужно 
также подключиться к операто-
ру фискальных данных, в сред-
нем это обойдется в 3000 рублей 
в год за одну кассу.

Если у продавца пива уста-
новлена касса с ЭКЛЗ, с ней мож-
но работать до 1 июля, далее по-
требуется онлайн-ККТ. Но если 
срок действия ЭКЛЗ истечет до 
1 июля, то перейти на кассу но-
вого образца нужно уже сейчас.

МАРКЕТИНГ Через 2—3 года 
реклама на ТВ сдаст свои 
лидирующие позиции 

Цены обгонят 
экономику

Елена Березина 

РЕКЛАМНЫЙ рынок в 2017 году может вырасти на 10 
процентов. Об этом рассказал «Российской газете» Вла-
димир Евстафьев, вице-президент Ассоциации коммуни-
кационных агентств России (АКАР).

— Рекламный бизнес очень сильно зависит от ситуа-
ции с экономикой. В 2017 году ситуация ровная, ста-
бильная. В результате и рекламный бизнес будет с не-
большим плюсом. Я в этом убежден. Если не будет ничего 
чрезвычайного, то плюс будет,  — уверен он. — Бизнес 
оживает, увеличится медиаинфляция, то есть поднимут-
ся цены на носители и в СМИ придет еще больше денег. 
Повсюду, особенно, конечно, в Интернете, «приварочка» 
в 10 процентов будет точно, если в экономике не будет 
никаких турбулентных процессов.

В 2016 году объем рекламного рынка по отношению к 
2015 году вырос на 11 процентов и превысил 360 милли-
ардов рублей. По данным АКАР, сегмент рынка марке-
тинговых услуг вырос до 94,5 миллиарда рублей. Вкупе с 
бюджетами на креатив и производство рекламной про-
дукции можно говорить о суммарном объеме рынка мар-
кетинговых комму-
никаций в 650 мил-
лиардов рублей.

— Прошедший год 
однозначно можно 
занести в плюс как 
игрокам рекламного 
рынка в частности, 
так и всей экономи-
ке страны в целом. 
После 2015 года, в 
котором рынок упал 
на 10 процентов, а 
единственным рас-
тущим каналом ока-
зался Интернет, полученная статистика выглядит очень 
позитивно, — полагает Максим Самойленко, директор по 
маркетингу агентства «Риалвеб».

Общий рост рынка недвусмысленно говорит о росте 
потребительского сектора и готовности бизнеса инве-
стировать в продвижение своих товаров и услуг на оте-
чественном рынке, отмечает эксперт.

Наиболее растущим сегментом в рамках рекламного 
рынка продолжает оставаться интернет-реклама, пока-
завшая рост на 31 процент. Реклама на телевидении, в от-
личие от провального 2015 года, показала уверенный 
рост на 10 процентов, львиную долю которого составили 
нишевые телеканалы, рекламные бюджеты на которых 
выросли на внушительные 52 процента. Объем размеще-

ний на радио также вырос и сейчас составляет чуть более 
15 миллиардов рублей. Сегмент out of home рекламы вы-
рос на 6 процентов, из которых большая часть пришлась 
на рынок наружной рекламы, достигнувший значения в 
31,4 миллиарда рублей.

— Цифры по конкретным сегментам в целом не вызва-
ли удивления у участников рынка. Рост телевизионной 
рекламы был предсказуем, этот канал продолжает оста-
ваться флагманским с точки зрения формирования спро-
са, — считает Иван Хмелевской, основатель компании 
InMyRoom.

Наиболее жесткая часть кризиса пройдена, и инве-
стиции в телевидение снова оправданы. Интернет растет 
многие годы и продолжит делать это дальше. Эффект 
низкой базы закончился, но остались крупные сегменты 
рекламодателей, которые начинают только осваивать 
этот канал на серьезном уровне, полагает он.

Главным трендом 2017 года, по мнению экспертов, 
будет рост мобайла. Как с точки зрения повышения доли 
мобильного трафика, так и увеличения числа пользова-
телей, потребляющих через мобильные устройства тра-
диционный «телевизионный» контент, а также использу-
ющих «второй экран» при просмотре телевещания. Еще 
одним драйвером роста стала онлайн-видеореклама, по-
являющаяся отдельной строкой в медиамиксах все боль-
шего числа традиционно «телевизионных» рекламных 
кампаний.

Объемы рынков ТВ-рекламы и рекламы в сети почти 
сравнялись. Сохранив такой темп роста уже в ближай-
шие 2—3 года Интернет обгонит ТВ. Тем более, появление 
фактического монополиста на рынке рекламы на телеви-
дении и объявленное им повышение цен, значительное 
превышающее значение медиаинфляции, делает прогно-
зирование еще более сложным.

— Говорить о «победе» того или иного канала бессмы-
сленно. Практически все крупные рекламодатели имеют 
сейчас в своем медиамиксе полный пакет рекламных ка-
налов. По мере дальнейшего роста рекламного рынка 
при постепенном замедлении его отдельных сегментов, в 
первую очередь Интернета, мы вступаем в эпоху полно-
ценного omnichannel маркетинга, — отмечает Максим 
Самойленко.

Ключевыми становятся компетенции по управлению 
продвижением сразу во всех основных каналах и получе-
нии синергетического эффекта от комплексного подхо-
да, полагает собеседник «РГ», директор по маркетингу. 
Уже через несколько лет рынок перестанет быть настоль-
ко сегментированным, потому что интересам бизнеса 
это не отвечает.

Наиболее растущим 
сегментом реклам-
ного рынка остает-
ся интернет-рекла-
ма, показавшая 
рост на 31 процент

Драгметаллы Пробирная палата предупреждает об опасных 
ювелирных изделиях

Пробу ставить негде
Татьяна Зыкова 

З
олотые кольца, серьги и 
кулоны худеют: масса 
одного изделия в сред-
нем приближается к 
двум граммам — в два 

раза легче, чем несколько лет на-
зад. Об этом «РГ» рассказал за-
мруководителя Пробирной пала-
ты Дмитрий Замышляев.

С одной стороны — кризис, и 
ювелиры стараются удешевить 
каждую единицу драгоценной 
продукции. С другой — меняются 
потребительские ценности. Вме-
сто фамильных золота и брилли-
антов родственники и друзья 
чаще балуют близких техноло-
гичными подарками – телефона-
ми и смартфонами.

Об этих и других тенденциях 
мы разговариваем в Московской 
государственной инспекции 
Пробирного надзора. Главная за-
дача этого старейшего учрежде-
ния (317 лет со дня основания в 
России), наделенного полномо-
чиями по госконтролю за произ-
водством, хранением и торгов-
лей изделиями из драгоценных 
металлов — золота, серебра, пла-
тины, палладия — гарантировать 
потребителю содержание драго-
ценного компонента в изделии.

Пробирная палата имеет не-
сколько десятков госинспекций 
и подразделений по всей стране. 
Сюда привозят на апробирова-
ние, а фактически на проверку и 
клеймение, изделия отечествен-
ные и иностранные ювелиры, им-
портеры и экспортеры, скупщи-
ки и владельцы ломбардов. В Рос-
сии запрещен оборот ювелирных 
изделий без государственного 
пробирного клейма, государст-
венная монополия на которое 
принадлежит Российской госу-
дарственной пробирной палате 
при министерстве финансов.

О кладах — отдельно
От музеев и от частных лиц на 

экспертизу в Пробирную палату 
часто поступают археологиче-
ские находки, клады, предметы 
быта из драгметаллов времен ан-
тичной Греции и Рима, Чингисха-
на и последних Романовых. А по-
тому здесь знают много историй 
о кладах и кладоискателях, вер-
сий о местах вечных поисков.

Регулярно в инспекциях при-
нимают изделия от физлиц. Как 
правило, люди интересуются со-
держанием золота — серебра в ан-
тиквариате, но в последнее вре-
мя чаще всего проверяют на под-
линность украшения, сделанные 
в Турции, Индии, Арабских Эми-
ратах, Китае. В некоторых стра-
нах на ювелирные изделия выда-
ют именные сертификаты. Но 
чем они увесистее и дороже, тем 
больше гложут сомнения. «До 
слез многие переживают, если 
экспертиза не подтверждает со-
став», — отмечают в палате.

В российских ювелирных ма-
газинах тоже надо проявлять 
бдительность. Инспекторы про-
бирного надзора ежегодно осма-
тривают сотни тысяч изделий. 
Часть из них — с фальшивыми го-
сударственными клеймами или 
вовсе без таковых —  снимают с 
продажи.

Ведущий пробирер (есть та-
кая профессия) Ольга Иванова 
указывает на тонкости. При про-
верке для каждого драгметалла 
используется свой химический 
реактив, который точно опреде-
ляет заявленную пробу и содер-
жание драгметалла.

Внимание: аллергены
Еще мы узнаем, что помимо 

желтого есть зеленое, белое, кра-
сное, черное, розовое, голубое 
золото. «Оттенки и качество за-
висят от состава сплавов и при-
месей», — поясняет Ольга Ивано-
ва. Многие итальянские дизайне-
ры «балуются  и подкрашивают» 
золотые изделия, которые бы-
стрее раскупаются ценителями 
авторских коллекций.

А есть «цыганское золото» 
или попросту голимая фальшив-
ка — начищенная до золотого бле-
ска медь или бериллиевая брон-

за. Иногда вместо покрытия изде-
лий родием — дорогостоящим ме-
таллом платиновой группы — что-
бы блестело — недобросовестные 
изготовители для блеска исполь-
зуют никель. Он дешевле, но мо-
жет вызывать аллергию.

Иногда в Пробирную палату 
для клеймения импортеры до-
ставляют партии изделий «с по-
крытием». Они из драгоценных 
металлов, но покрыты недраго-
ценными, например, никелем. 
«Их мы возвращаем в незаклей-
менном виде, продавать их не 
имеют права», — говорит Дмит-
рий Замышляев.

К слову, в ЕС оборот ювелир-
ных изделий с никелевым покры-
тием, как вредным для здоровья, 
запрещен. Некоторые ювелиры 
завышают в изделии содержание 
вредного для здоровья кадмия 
или добавляют запрещенный 
свинец. Это в первую очередь от-
носится к изделиям, прибывшим 
из Азии и стран Востока, преду-
преждают в Пробирной палате.

В России исторически попу-
лярно красное золото 585-й про-
бы либо высветленное лимонное 
золото, в которое входят медь, се-
ребро, цинк. Из него в основном 
производят обручальные кольца, 
которые служат всю жизнь, це-
почки и кулоны. В желтом золоте 
самой низкой 375-й пробы боль-
ше меди. И оно самое дешевое.

999 — высшая проба мягкого 
ювелирного золота. Самого доро-
гого, именно в этой пробе содер-
жится 99,9 процента химически 
чистого золота. Еще век назад зо-
лотые монеты в прямом смысле 
пробовали на зуб скупщики и ро-
стовщики — определяли качество 
— в царских червонцах содержа-
лось 90 процентов чистого золо-
та, которое при надкусывании, в 
отличие от меди, немного мнется.

Платина и палладий — еще два 
драгоценных металла, которые 
химически проверяют и клеймят 
в Пробирной палате. Среди рос-
сийских любителей украшений 
они не раскручены. Повышен-
ным спросом платина пока поль-

зуется у китайцев. Палладий це-
нится в мужской моде — из него 
делают цепи, запонки, кольца.

В год импортеры и российские 
ювелиры клеймят в Пробирной 
палате изделий из платины и пал-
ладия в пределах 100 килограм-
мов. А изделий из золота и сере-
бра только в прошлом году за-
клеймили 235 тонн.

Кокошник вместо звезды
Фирменное российское госу-

дарственное клеймо мы рассма-
триваем под лупой. Как правило, 
его наносят на ту часть изделия, 
которая не видна при ношении.

 Взамен пятиконечной звезды 
советских времен знаком госу-
дарственного клейма с 1992 года 
стал чуть измененный дореволю-
ционный знак клейма Россий-
ской империи — профиль девуш-
ки в кокошнике. Сегодня мошен-
ники часто новодел выдают за ан-

тиквариат, прибегая к впаива-
нию в изделие клейма «звезды», 
«рабочего с молотом» или «деву-
шек в кокошниках» царских вре-
мен. Но экспертиза суррогат бы-
стро отбраковывает.

Четыре года назад участники 
ювелирного рынка драгоценных 
металлов заспорили — зачем 
клеймить золотые и серебряные 
украшения, мол, затратно и гру-
бо, а во многих странах — в США, 
Индии, Китае — такой способ во-
обще не применяется. На волне 
дискуссии ювелиры добились-
таки поправок в законодатель-
ство. Серебряные изделия мас-
сой до 3 граммов разрешено се-
годня не клеймить. Но парадокс 
— большинство ювелиров почин 
не подхватили. По словам про-
биреров, серебряные мелкие из-
делия по-прежнему привозят и 
клеймят, ведь наличие государ-
ственного клейма на изделии 
для потребителя знак качества, 
бренд РФ.

Кстати, цена клеймения в Рос-
сии за одно золотое изделие — 10—
25 рублей, за серебряное — от 3 
рублей. В Англии и Швейцарии в 
разы дороже. И еще для полноты 
картины. В Америке нет клейм, 
но есть репутационное клейме-
ние. Для изделий из драгметал-
лов знаменитых Тиффани и Бул-
гари его заказывают в Британии 
и в Швейцарии. В Китае произво-
дители подтверждают качество 
золотых изделий именниками. 
Наказание за обман покупателей 
— вплоть до высшей меры.

На аффинаж!
«У нас голевой досмотр, паль-

чики в золото не опускать», — на-
путствует директор аффинажно-
го завода по производству хими-
чески чистого золота Владимир 
Сонькин. В каждой шутке есть 
доля правды.

Работников предприятия ка-
ждую смену, по установленным 
правилам, досматривают на зо-
лотые микрочастицы, рабочую 
одежду и обувь обрабатывают 
спецаппаратурой. 

Журналистов, фотокорре-
спондентов, съемочные группы 
предупреждают особо: близко к 
плавке не подходить. Аффинаж 
(очищение от примесей) опасен — 
это кислоты, щелочи, свинец, 
печи, открытый огонь, темпера-
тура плавления 1350 градусов. 
«Зрелищно, красиво. Золото — 
металл магический, заворажива-
ет», — предупреждает Сонькин.

В этом мы убедились сами, 
глядя, как три богатыря-плавиль-
щика разливают ковшами жид-

кую золотую массу по мерникам. 
Картина не для слабонервных: 
«розлив» вручную будущих бан-
ковских слитков. Спустя не-
сколько часов масса загустеет, 
остынет и превратится в вполне 
осязаемый золотовалютный за-
пас страны. Слитки пробой 999,9 
и весом от 11 кг для золота и до 30 
кг для серебра завтра пополнят 
хранилища ЦБ, коммерческих 
банков, будут торговаться на ми-
ровых площадках драгметаллов.

Завод производит до 66 тонн 
золота ежегодно. Это же касается 
серебра, платины, палладия, ос-
мия, иридия и других металлов 
платиновой группы. За послед-
ние пять лет предприятие прео-
бразилось — благодаря собствен-
ной научно-производственной 
базе заводские изобретатели 
придумали и запатентовали ноу-
хау, позволяющие перерабаты-
вать сырье за короткий цикл в 
экологических условиях по кон-
курентным ценам и качеству.

70 тонн — в запасе
«Приокский завод цветных 

металлов» в Рязанской области — 
режимное стратегическое пред-
приятие, которое, в том числе, в 
случае чрезвычайных ситуаций 
обеспечивает безопасность госу-
дарства. Золото в войну меняли 
на хлеб и танки. А надзор за аф-
финажем ведут представители 
Пробирной палаты.

На всех 11 российских аффи-
нажных предприятиях есть такие 
группы постоянного контроля. В 

круговороте драгоценных метал-
лов аффинажные заводы занима-
ют ключевое место, потому как 
от момента добычи драгоценных 
металлов, когда их извлекают из 
почв грязной рудой, до ювели-
ров, госфондов, хранилищ бан-
ков и мировых бирж, куда они по-
падают в виде благородных сия-
ющих слитков, идет многосту-
пенчатый процесс химической 
«царской» очистки от вредных 
для здоровья примесей.

При аффинаже руда проходит 
через десятки операций и рабо-
чих рук. Спектр готовой продук-
ции — это золото во всех его со-
стояниях — в виде порошков, гра-
нул, пластин, фольги, полос, про-
волоки, прутков. Все это — золо-
той фонд страны. Запасы золота в 
хранилищах российских банков 
за 2016 год увеличились в 2,1 
раза — до 69,8 тонны, следует из 
отчетности банков. Наращивает 
золотой запас и ЦБ. В междуна-
родных резервах его за год стало 
на 14,1 процента больше.

Слитки пробой 999,9 и весом от 11 кг 
для золота представляют собой 
золотовалютный запас страны. 

Акцент

 В год импортеры и ювелиры 
клеймят в Пробирной палате 
около 100 килограммов изде-
лий из платины и палладия

Если у продавца 
пива установлена 
старая касса, 
с ней можно 
работать только 
до 1 июля 2017 года

ЦИФРА

3
ДНЯ
осталось у продавцов пива, чтобы 
установить кассовые аппараты Аффинаж опасен — это кислоты, щелочи, свинец, печи, открытый огонь, температура плавления 1350 градусов.
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УСЛУГИ Куплю-продажу 
недвижимости хотят 
перенести в Интернет

Квартира 
в один клик

Юлия Кривошапко

В АПРЕЛЕ в России может появиться первый онлайн-
маркет квартир. Его создатели полагают, что он вполне 
может лишить риелторов части их работы, так как поку-
патели и продавцы недвижимости смогут находить друг 
друга без посредников.

Современные алгоритмы и технологии позволят про-
изводить не просто поиск объявлений, а мэтчинг. Проще 
говоря, сервис будет анализировать и сопоставлять за-
просы на покупку и продажу недвижимости и подбирать 
наиболее подходящие по всем параметрам пары покупа-
телей и продавцов. Прежде чем попасть в базу данных 
онлайн-маркета квартир, все объекты будут проходить 
предварительную проверку специалистов. Они сверят 
кадастровый номер, адрес, площадь, подтвердят отсутст-
вие обременений вроде залога или запрета на продажу.

Так как все объявления будут размещаться собствен-
никами, никаких комиссионных риелторам или скры-
тых наценок при по-
купке квартиры пла-
тить не придется, об-
ещают создатели ре-
сурса.

В перспективе 
сервис обзаведется и 
другими полезными 
функциями. Напри-
мер, пользователь 
будет получать реко-
мендации по переу-
стройству простран-
ства или ремонту 
квартиры, исходя из 
вариантов, подобранных системой. Кроме того, продав-
цы и покупатели смогут перечислять друг другу гаранти-
рованные платежи (аванс, задаток), а специалисты будут 
следить за соблюдением сторонами договоренностей. По 
сути это первый шаг на пути к онлайн-сделкам, в ходе ко-
торых можно будет безопасно купить или продать квар-
тиру в один клик.

«Параллельно с запуском онлайн-ресурса мы активно 
работаем в офлайн: проверяем на практике все наши ги-
потезы и представление о принципах работы рынка и 
российском менталитете, — говорит Алексей Гальцев, со-
здатель проекта Giglob. — Одна из наших основных гипо-
тез, которую мы намерены подтвердить, заключается в 
том, что на показе квартиры нет необходимости в при-
сутствии риелтора: покупатели и продавцы могут нахо-
дить друг друга и решать все вопросы напрямую. Если 
эта гипотеза подтвердится, мы разрушим существую-
щую модель рынка риелторских услуг в России».

В нашей стране уже действуют онлайн-сервисы, ока-
зывающие различные услуги в сфере недвижимости. Это 
и многочисленные тематические группы в социальных 
сетях, и отдельные ресурсы. Они имеют как узкую на-
правленность, к примеру, есть те, что «заточены» на 
арендное жилье, так и глобальный формат. Однако спе-
циалисты, работающие на этом рынке по старинке, оф-
лайн, полагают, что интернет-ресурсы не смогут полно-
стью заменить живых риелторов. «Онлайн-ресурсы мо-
гут быть хорошим подспорьем для продавцов и покупа-
телей, решивших самостоятельно заключить сделку. Но 
«живой» риелтор — помимо всего прочего еще и психо-
лог, — напоминает Михаил Куликов, директор Департа-
мента вторичного рынка «ИНКОМ-Недвижимость». — 
Ему по силам свести к балансу часто противоречивые 
интересы всех участников сделки. Поэтому вряд ли в 
ближайшие годы, несмотря на развитие технологий, он 
будет полностью выключен из процесса».

ДОЛГИ Число потенциальных граждан-банкротов в России приблизилось к миллиону

Вытянуть не могут
Александра Воздвиженская

К
райне сложная для граждан 
процедура банкротства 
сказывается на благополу-

чии семей: списание или ре-
структуризация долгов проще и 
дешевле не стали, поэтому люди 
продолжают платить «до послед-
него», лишь увеличивая кредит-
ную нагрузку. В итоге число по-
тенциальных банкротов оцени-
вается примерно в миллион чело-
век, полагают в Международной 
конфедерации обществ потреби-
телей (КонфОП).

Минэкономразвития стоит 
ускорить принятие упрощенной 
процедуры банкротства, а мест-
ным властям — помочь должни-
кам избавиться от долгов, иначе 
в будущем региональные бюдже-
ты будут тратить еще больше де-
нег, нивелируя социальные по-
следствия. Такую точку зрения в 
беседе с «Российской газетой» 
высказал председатель правле-
ния КонфОП Дмитрий Янин.

Закон о банкротстве физлиц дей-
ствует в России полтора года. 
Положение должников улучши-
лось?
ДМИТРИЙ ЯНИН: По моим оценкам, 
закон не дал возможность закре-
дитованным гражданам, оказав-
шимся в сложной экономиче-
ской ситуации, выйти из кабалы. 
Смотрите: в сентябре 2015 года 
число потенциальных банкротов 
в стране составляло 460 тысяч 
(кто имеет просроченный долг 

более чем 500 тысяч рублей сро-
ком выше 90 дней,  данные 
НБКИ). В феврале этого года та-
ковых уже 690 тысяч. Формально 
их еще больше, так как подавать 
заявление о банкротстве можно 
и при долге в сто тысяч рублей, 
главное — доказать, что ты не в со-
стоянии выплачивать долг. Мы 
полагаем, что подобных должни-
ков около миллиона.

Заявление о банкротстве за 
весь период действия закона по-
дали 45 тысяч человек, в судах на 
1 марта этого года зафиксирова-
но 28 тысяч дел (данные finzdor.
ru). Получается, процедурой вос-
пользовались четыре процента 
должников. Динамика говорит о 
том, что закон работает с трудом.

Минэкономразвития планирует 
упростить процедуру банкрот-
ства граждан. Речь об отказе от 
финансового управляющего при 
долге до 900 тысяч рублей. Как 
вы оцениваете эти поправки?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Мы поддерживаем 
инициативу, так как на гонораре 
управляющему физлицо может 
сэкономить 25 тысяч рублей, и 
мы будем просить на Госсовете 
по защите прав потребителей в 
апреле ускорить работу в этом 
направлении. Упрощенная про-
цедура должна коснуться малои-
мущих и социально уязвимых 
слоев населения, граждан, чьи 
доходы с учетом иждивенцев не 
превышают трехкратного уров-
ня от размера прожиточного ми-
нимума в регионе.

Также необходимо предоста-
вить им субсидии на оплату про-
цедуры и отказаться от обяза-
тельной публикации объявления 
о банкротстве в газете. Средняя 
цена вопроса до недавнего време-
ни — 7,5 тысячи рублей, теперь 
она выросла на четверть. Логич-
нее публиковать эти данные на 
сайте, что дешевле .

Пока банкротство непосильно 
многим. В среднем каждое дело 
рассматривают в суде 10 меся-
цев. Парадокс в том, что и сами 
финансовые управляющие за 25 
тысяч рублей неохотно берутся 
за подобные дела из-за длитель-
ности процесса и рисков, связан-
ных с санкциями за любые неточ-
ности в документах.

В чем экономическая выгода 
упрощенной процедуры бан-
кротства на уровне регионов?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Я общался с регио-
нальными министрами финан-
сов шести регионов, которые 
тоже задавали этот вопрос. Ответ 
прост: подсчитайте, насколько 
вырастет уровень неблагополуч-
ных семей, если не помогать бан-
кротить должников и не дать им 
право начать жизнь с чистого ли-
ста без долгов.

Во сколько обходится один 
беспризорный ребенок, без ро-
дителей, или приемные дети, пе-
реданные под опеку, сколько 
нужно вложить в усиление рабо-
ты полиции, понимая, что в пои-
ске денег люди могут идти на пре-
ступления? Ведь проще на уров-

не регионального бюджета по-
мочь семье оплатить эту проце-
дуру для тех, кто по глупости или 
финансовой неграмотности влез 
в долги. Очевидно, что в этом слу-
чае, чтобы регионы могли взять 

на себя субсидирование юриди-
ческой помощи малоимущим за-
кредитованным, процедура 
должна стоить не 70 тысяч ру-
блей, а значительно дешевле.

В идеале схему нужно свести к 

написанию заявления (самостоя-
тельно или с помощью юриста), 
оплате пошлины, которая теперь 
составляет не шесть тысяч, а 300 
рублей, и все. Как показывает 
практика, чаще всего нет смысла 
в законе требовать участия в 
процессе финансового управля-
ющего (сейчас без него старт 
процедуры невозможен).

В большинстве случаев дело 
доходит до реализации имущест-
ва, где роль управляющего доста-
точно важная, но в делах о бан-
кротстве заемщиков реализовы-
вать нечего. Телевизоры, какая-
то мебель, старая бытовая техни-
ка — на это нет спроса, как и нет 
денег у должника.

Но ведь так не бывает, чтобы на-
писал заявление и просто стал 
банкротом. Это слишком просто.
ДМИТРИЙ ЯНИН: Сейчас процедура 
описана так, что без грамотного 
юриста вы в нем никогда не раз-
беретесь. Если честно, было бы 
лучше, если бы положения о бан-
кротстве физлица шли отдель-
ным законом, а вместо сотен 
страниц он занимал, например, 
десять. Тогда человек, получив-
ший среднее образования, смо-
жет прочесть его, понять ключе-
вые положения, поставить галоч-
ки, где надо, и спокойно самосто-
ятельно подать заявление в суд, 
желательно находящийся в горо-
де, где он проживает. Сейчас это 
арбитражные суды, которых 
немного по стране.

Население, кстати, теперь 

больше знает о банкротстве. На 
момент принятия закона около 
шести процентов людей были ос-
ведомлены об этом, опрос в мае 
2016 года уже показал рост пока-
зателя до 15 процентов.

Для многих держателей ипо-
теки закон о банкротстве — это 
угроза остаться без квартиры, 
что плохо, но это и шанс списать 
долги, что хорошо. Потому что в 
худшем случае, если не использо-
вать процедуру банкротства, на 
падающем рынке недвижимости 
у должника забирают квартиру, с 
ухищрениями продают ее «сво-
им» и оставляют на должнике 
разницу между взятым кредитом 
и вырученной от продажи залога 
суммой.

Почему так происходит?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Потому что почти 
все держатели ипотечного кре-
дита платят по аннуитету (когда 
ежемесячные выплаты по кре-
диту одинаковые в течение все-
го срока кредитования незави-
симо от оставшейся суммы за-
долженности). Получается, что 
в первые годы они платят толь-
ко проценты вперед, не гася ос-
новной долг, а попадая в непла-
тежи, обнаруживают, что за 
пять лет погасили три процента 
первоначального долга. Если 
при этом квартира подешевела 
и залога не хватает на погаше-
ние, то человек остается без 
квартиры и с частью долга.

Для таких случаев держате-
лям ипотеки выгоднее подавать 

на банкротство и заключать ми-
ровое соглашение с банком, по 
которому он забирает залог 
(квартиру), но оставляет дол-
жника в покое, без долга. Но 
основная часть нынешних потен-
циальных банкротов — это не 
ипотечники, а люди с потреби-
тельскими кредитами.

Разве честно, когда при безот-
ветственном отношении к обыч-
ному потребительскому кредиту 
людям прощают весь долг?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Это справедливо по 
нескольким соображениям. Во-
первых, люди годами «тянули» 
эти кредиты. У нас народ платит 
до последнего. Платили с учетом 
скрытых комиссий, дополни-
тельных «условно доброволь-
ных» услуг страхования. Другое 
дело, что им навязали этот анну-
итетный метод платежа, потому 
что по своей зарплате они не мо-
гли взять деньги по дифферен-
цированной шкале (когда основ-
ная нагрузка приходится на пер-
вые годы выплаты долга, а затем 
платежи постепенно уменьша-
ются).

Каким вы видите развитие ситу-
ации?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Если не создать до-
ступную для граждан процедуру 
банкротства в этом году, то объ-
ем плохой задолженности и чи-
сло потенциальных банкротов 
будет только больше, так как что-
бы погашать долги, люди будут 
занимать еще больше.

Путешествия Зарубежные курорты снижают цены, российские начали дорожать

Переходят все границы
Нина Егоршева 

В
есна в разгаре, значит, 
самое время планиро-
вать будущий отпуск. 
Что ждет туристов в 
России и на загранич-

ных курортах? И где сегодня от-
дыхать дешевле?

По данным ежегодного отчета 
Hotel Price Index, в 2016 году рос-
сийские туристы потратили на 
отдых на 13 процентов больше, 
чем годом ранее. Это касается 
как зарубежных, так и внутрен-
них поездок. Среднестатистиче-
ский турист платил за прожива-
ние 8,9 тысячи рублей в сутки. 
Хотя год назад эта сумма состав-
ляла 7,8 рубля. Сильнее всего по-
дорожали Черногория и Мальди-
вы, наценка вышла почти в поло-
вину от прежней стоимости. За-
метно дороже для нас также 
были Испания (+ 21 процент), 
Италия (+ 15 процентов) и Таи-
ланд (+ 10 процентов).

В этом году, по данным Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР), цены на гостиницы на 
популярных зарубежных курор-
тах если и повысятся, то не на-
много. А на некоторых направле-
ниях на фоне укрепляющегося 
рубля стоимость путевок и вовсе 
снизится. Так, за счет стабилиза-
ции российской валюты туры в 
Европу в рублях подешевели в 
сравнении с прошлым годом в 
среднем на 10—20 процентов. 
Подкачала, пожалуй, только Че-
хия. Как в Праге, так и в Кар-
ловых Варах отели поднима-
ют цены в связи с недостаточ-
ной загруженностью в преды-
дущие годы.

«Если взять последний 
месяц, то год назад в это вре-
мя средняя цена зарубежно-
го тура составляла 660—700 
долларов, сейчас — 590—600 
долларов. Это связано не 
только с укреплением ру-
бля, но и с тем, что отелье-
ры Турции в рамках ран-
него бронирования 
выдают огромные 
скидки,  которые 

сказываются на общей ценовой 
картине. Разница в рублях может 
составлять до 30 процентов по 
сравнению с прошлогодней сто-
имостью», — рассказал гендирек-
тор крупного туроператора Вик-
тор Тополкараев.

Щедрость турок, впрочем, 
была ожидаема. После прошло-
годнего простоя Турция, объя-
вившая о планах принять в 2017 
году 5 миллионов туристов из 
России, готова на многие уступ-
ки. И пока все складывается по 
турецкому сценарию. По данным 
туроператоров, продажи летней 
Турции растут, на эту страну уже 
приходится до 60 процентов всех 
ранних бронирований.

Возвращение на туристиче-
ский рынок такого тяжеловеса, 
как Турция, естественно, ска-
жется на спросе на отечествен-
ные черноморские курорты. Эк-
сперты считают, что главным 
образом могут пострадать от-
ели категории пять «звезд», по-
скольку они меньше всего спо-
собны конкурировать с турец-
кими отелями по цене. В то же 
время, по словам Виктора То-
полкараева, гостиниц такого 
класса на наших курортах нем-
ного. Учитывая, что есть боль-
шой пласт платежеспособного 
населения, которое не выез-
жает за рубеж, в высокий 

сезон эти отели все равно будут 
загружены.

Кстати, те, кто выбрал отдых 
внутри страны в 2016 году, 

остались в выигрыше — в 
среднем цены на от-
ели оставались 
неизменными 

либо даже снизились по сравне-
нию с предыдущим годом. Напри-
мер, согласно результатам иссле-
дования Hotel Price Index, средняя 
стоимость размещения в Москве и 
Санкт-Петербурге упала на 4—5 

процентов по сравнению с пре-
дыдущими показателями.

Однако предстоящим 
летом, как отмечают в 

АТОР, вряд ли стоит 
ждать повторе-

ния ценовой си-
туации прош-
лого года. Го-
с т и н и ц ы  н а 
р о с с и й с к и х 
курортах уже 
подняли цены 
как минимум 

на 5—7 процен-
тов, а наиболее 
п о п у л я р н ы е  — 
сразу на 15—20 
процентов. В са-
наториях Крыма 
с р е д н я я  с т о и -
мость размеще-

ния с базовым ле-
чением и трехразо-

вым питанием на 
сезон-2017 со-
ставляет 2,9 ты-
с я ч и  ру бл е й  в 
с у т к и .  А р е н д а 
квартир — 1,5—2,5 

тысячи рублей в 
сутки. Отели катего-

рии три «звезды» пред-
лагают среднюю цену 5,6 тыся-
чи рублей в сутки.

Внутренние направления 
пока бронируются с неболь-
шим, на уровне 10 процентов, 
отставанием к прошлому году. И 
рост цен здесь ни при чем. 
Просто предыдущим летом этот 
сегмент рос в основном за счет 
того, что других вариантов орга-
низовать свой отдых у многих 
россиян не было. Ранее предста-
вители турбизнеса прогнозиро-
вали, что в 2017 году часть ту-

ристов снова вернется на зару-
бежные курорты. Падения вну-
треннего турпотока, скорее все-
го, удастся избежать, но его рост 
вряд ли будет значительным. 
Правда, отток отдыхающих мо-
жет усилиться, если откроют 
Египет. Местные отельеры уже 
пообещали, что в этом случае 
рублевые цены на гостиницы 
будут ниже, чем в 2015 году, как 
минимум на 30 процентов.

Акцент

 Большинство туров в Европу 
в этом году обойдутся 
россиянам дешевле 
на 10—20 процентов 

Акцент

 Банкротство граждан должно 
стоить не 70 тысяч, а 300 
рублей, тогда люди охотнее 
начнут избавляться от долгов

Создатели онлайн-
сервисов верят, что 
могут полностью 
изменить модель 
рынка риелторских 
услуг
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60
ПРОЦЕНТОВ
всех ранних бронирований при-
ходится на Турцию.

ДЕТАЛИ

Майские близко
Предстоящие майские праздники подтверждают восстановление выездного 

турпотока. Рост спроса по разным зарубежным направлениям в сравнении с 

прошлым годом составил в среднем 30 процентов. Об этом со ссылкой на туро-

ператоров сообщила пресс-секретарь Российского союза туриндустрии Ирина 

Тюрина.

Воспрявший после трех лет провала спрос в основном связан с комфортным 

для россиян курсом иностранных валют. Естественно, в первую очередь хоро-

шие показатели демонстрирует недавно вернувшаяся на российский туристи-

ческий рынок Турция. Однако свой турист из России достался и Европе. В числе 

самых популярных у россиян на праздничные даты европейских направлений 

Венгрия, Италия, Чехия, Великобритания, Франция и Австрия. Во Франции тури-

сты едут на Лазурный берег, в Диснейленд, а также в туры по французским про-

винциям — Прованс и Нормандия. Также пользуются популярностью групповые 

экскурсионные поездки в Будапешт и Прагу. В Италии чаще всего выбирают 

Рим, однако есть и те, кто хочет параллельно посетить Венецию и Флоренцию. 

Среди других курортов неплохо раскупаются путевки на Кипр, в Израиль и ОАЭ.

«Туристы чаще спрашивают туры, которые стартуют с середины первой недели 

месяца, нежели даты вокруг 1 мая. Основные бронирования идут с 5-е по 9-е чи-

сло. Оба праздника чаще объединяют для поездок с длительным перелетом», — 

рассказала Ирина Тюрина, добавив, что за майский отдых среднестатистиче-

ский путешественник в этом году выложит в районе 500—550 евро на человека.

По озвученной Ростуризмом статистике по внутренним направлениям, лидиру-

ющие позиции предсказуемо заняли Крым, Краснодарский край и Санкт-Петер-

бург. Кроме того, туристы интересуются отдыхом в Ярославской, Владимир-

ской, Калининградской областях, Москве и Подмосковье, Карелии и Ставро-

польском крае.

Ранее глава Ростуризма Олег Сафонов заявил, что есть основания полагать, что 

турпоток в первой декаде мая превысит прошлогодний показатель. «С внедре-

нием в соответствии с обновленным законодательством дополнительных ин-

струментов защиты туристов, путешествия стали для россиян безопаснее», — 

подчеркнул он. 

По данным онлайн-агрегатора Biletix, объем бронирований авиабилетов по Рос-

сии на майские праздники вырос на 12 процентов по сравнению с прошлым го-

дом. Средний чек на перелеты по стране составляет 5,6 тысячи рублей. Это на 35 

процентов ниже, чем годом ранее. Так, например, авиаперелет из Москвы в 

Сочи в среднем путешественнику обойдется в 4,4 тысячи рублей, в Санкт-Пе-

тербург — 3,8 тысячи, в Симферополь — чуть больше 4 тысяч рублей.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я

L
U

N
A

P
A

R
K

Много вещей на отдых брать 
не обязательно. С деньгами с некото-
рых пор ситуация противоположная.
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СЕНСАЦИЯ Мамонто-слон 
растет в пробирке

В ожидании 
клона

Юрий Медведев

МОЖНО ли вернуться в далекое прошлое? Увидеть не на 
экране, а в реальности давно исчезнувших животных? 
Еще недавно это казалось абсолютной фантастикой. Но 
знаменитая овца Долли и другие клоны дали надежду на 
чудо. Первым претендентом на восстановление был объ-
явлен мамонт. Дело в том, что останки именно этих жи-
вотных, а значит, и их ДНК лучше всего сохранились, 
пролежав десятки тысяч лет в вечной мерзлоте.

За создание клона мамонта в свое время с энтузиаз-
мом взялись ученые разных стран, уже звучали оптими-
стические заверения, что совсем скоро мы сможем лю-
боваться на этих посланцев из древности. Словом, оста-
валось набраться терпения и дождаться мировой сенса-
ции. Но мохнатые клоны до сих пор так и не появились.

— И не могли появиться, — сказал корреспонденту 
«РГ» профессор Сколтеха из Ратгерского университета 
(США), заведующий 
лабораториями в 
Институте молеку-
лярной генетики 
РАН и Институте би-
ологии гена РАН до-
ктор Константин Се-
веринов. — Здесь 
нужно напомнить, 
как должно выгля-
деть такое клониро-
вание. Вам нужна не-
разрушенная ДНК 
мамонта, которую 
надо подсадить в яй-
цеклетку слонихи, как ближайшего родственника. По-
нятно, что ДНК слонихи перед такой пересадкой надо 
убрать. Затем полученную гибридную яйцеклетку надо 
будет подсадить суррогатной матери — еще какой-то сло-
нихе. И уже она должна выносить будущего мамонта.

Почему все попытки по этой схеме, много раз отрабо-
танной на других животных, не могут сработать на ма-
монте? По словам профессора Северинова, причина оче-
видна: плохое состояние древней ДНК. Геном мамонта — 
это очень длинные цепочки ДНК, в которой записана его 
генетическая информация. Длина этого «генетического 
послания» несколько миллиардов нуклеотидов-букв 
ДНК. Для клонирования требуется, чтобы вся эта ДНК 
сохранилась в неповрежденном состоянии. Но даже в 
вечной мерзлоте из-за естественных химических реак-
ций ДНК с течением времени разваливается на короткие 
участки длиной в 200—300 букв. Создать из такой «на-
резки» клонированное животное — совершенно нереаль-
но. «В лоб» такая задача абсолютно нерешаема.

Однако на самом деле есть обходной путь. А недавно 
известный генетик из Гарвардского университета 
Джордж Черч заявил, что его команда сможет предста-
вить миру гибрид слона и мамонта. На первый взгляд это 
кажется шаманством, очередной «сенсацией», которая 
прогремит, а потом тихо сдуется, как уже не раз бывало с 
подобными громкими заявлениями.

— Джордж Черч очень известный, я бы сказал, замеча-
тельный ученый, и большинство из его громких заявле-
ний, которые сначала кажутся совершенно завиральны-
ми, воплощаются в жизнь, — считает профессор Севери-
нов. — И основания для оптимизма есть. Суть предложен-
ного Черчем подхода в следующем. Дело в том, что, ис-
пользуя короткие сохранившиеся кусочки ДНК мамон-
та, ученые смогли на компьютере собрать их в единое це-
лое и таким образом «прочитать» полный геном мамон-
та. Сравнив его с геномом слона, который тоже известен, 
увидели, что они различаются всего на полпроцента. А 
если учесть, что большинство различий скорей всего ни 
за что не отвечают, то количество принципиальных рас-
хождений между двумя геномами можно сузить до 100—
200 букв ДНК. И это, по мнению Черча, дает серьезный 
шанс сделать из слона мамонта, или почти мамонта.

Чтобы совершить такое превращение, будет применен 
очень популярный сегодня метод геномного редактирова-
ния CRISPR/Cas9. Этот инструмент, по сути, позволяет 
ученым переписывать геном организма. Кстати, с помо-
щью этого метода в геноме мыши несколько лет назад вве-
ли всего одно изменение ДНК, характерное для мамонта. 
Мышь не выросла в великана, но стала более холодоустой-
чивой, так как у нее выросла более густая шерсть.

По такому же принципу намерен работать и Джордж 
Черч. Взяв культуру клеток слона, ученый будет посте-
пенно, одно за другим, заменять отличающиеся позиции 
ДНК на те, которые присутствуют в ДНК мамонта. В ито-
ге к 2020 году ученый намерен получить гибридные 
клетки, из которых, в принципе, уже можно делать эм-
брионы. Что дальше? Когда появится реальный мамонто-
слон? Серьезный и ответственный ученый Джордж Черч 
от таких громких заявлений воздерживается.

Проект XXI век получит новое топливо  — ученые зажгли 10 тысяч солнц

Теперь все ясно

Юрий Медведев

С
озданная учеными из 
Германии уникальная 
система способна сфо-
кусировать практиче-
ски в точке энергию, 

эквивалентную излучению 10 ты-
сяч наших солнц. Цель — получать 
водород, который называют то-
пливом XXI века. У него масса дос-
тоинств, поэтому ученые давно 
предсказывают, что совсем скоро 
наступит эра водорода — экологи-
чески чистого топлива. На нем 
уже ездят экспериментальные ав-
томобили, однако до массового 
внедрения дело не доходит. Одна 
из главных причин — высокая цена 
получения водорода. Сегодня ос-
новной способ — извлечение из 
воды с помощью обычного элек-
тролиза. Все попытки придумать 
что-то более эффективное и деше-
вое, успеха пока не приносят.

Созданная в городе Юлих, не-
подалеку от Берлина, установка — 
еще одна такая попытка. Она на-
поминает соты, состоящие из 

149 ксеноновых ламп. В ходе эк-
сперимента ученые сконцентри-
ровали излучение мощностью 
350 киловатт на небольшом ли-
сте металла. Когда температура 
достигла 800 °C, в камеру был по-
дан водяной пар. Металл, отще-
пив кислород, развалил молеку-
лу воды. В итоге образовался ок-
сид и выделился водород, кото-
рый выводится из камеры и соби-
рается в специальные емкости. 
Чтобы повторить этот цикл, уче-
ные еще повысили температуру. 

Теперь уже развалился оксид с 
выделением кислорода. В итоге 
металл освободился для новых 
«подвигов». И установка вновь 
готова получать водород из воды.

— Попытки получить водород 
делаются давно, — сказал корре-
спонденту «РГ» доктор техниче-
ских наук Анатолий Столярский. 
— Еще 130 лет назад такие техно-
логии пробовал применить Но-
бель на своих предприятиях в 
Баку. Периодически появляются 
сообщения о различных новых 

установках, но до массового при-
менения дело не дошло. В самой 
технологии извлечения водорода 
немало проблем, ее надо дово-
дить до оптимальной.  

Конечно, извлеченный немца-
ми на установке в Юлихе водород 
пока получается «золотым». Ведь 
в лампах тратится огромная, при-
чем не экологически чистая энер-
гия. Какой же смысл этого экспе-
римента? Цель, по словам Столяр-

ского, тщательно отработать на 
ксеноновых лампах технологию 
получения водорода. И если она 
окажется эффективной, переве-
сти ее затем на солнечное пита-
ние, заменив ксеноновые лампы и 
увеличив габариты в десятки раз. 
И вот тогда водород действитель-
но может стать топливом XXI века.

ЛАБОРАТОРИЯ

Уникальные 
свойства 
обитателя
моря

ЭФФЕКТ ЕЖА

Евгения Волкова, Мурманск

МОЛВА об оздоровительном эф-
фекте икры морских ежей, кото-
рые обитают в Баренцевом море, 
ходит давно. Ученым Мурман-
ского морского биологического 
института удалось объяснить 
его суть.

— Исследования показали, что 
икра морского ежа повышает 
адаптационные возможности че-
ловека к повышенным физиче-
ским нагрузкам, ускоряет вос-
становление организма при пере-
утомлении, стимулирует процес-
сы кроветворения, нормализует 
уровень лейкоцитов, повышает 
уровень гемоглобина и эритро-
цитов в крови, — говорит доктор 
биологических наук Григорий 
Воскобойников. И все это благо-
даря тому, что в икре ежа целый 
букет различных жирных кислот, 
фосфолипидов, каротиноидов и 
простагландинов. Именно они 
стимулируют многие физиологи-
ческие процессы человека.

— Другой эффект икры ежа 
связан с избытком свободных  ра-
дикалов, которые считаются при-
чиной многих заболеваний и 
даже старения, — продолжает 
профессор Воскобойников. — Они 
повреждают мембраны клеток, 
их липидные структуры, нару-
шая гомеостаз. Их неконтролиру-
емому образованию противосто-
ят активные вещества, которые 
содержатся в икре ежа.

По оценке ученых, доля бел-
ков в икре ежей составляет 18—
20 процентов. Это легко и бы-
стро усваиваемые белки с широ-
ким набором аминокислот. В 
икре ежей около 30 процентов 
полиненасыщенных жиров, 
включая дефицитные Омега-3 и 
Омега-6, йод и витамины А, E, D, 
В, РР. В одном еже содержится до 
30 грамм икры — одна столовая 
ложка. Ученые подчеркивают, 
что икра морских ежей это не ле-
чение, а профилактика обостре-
ния хронических заболеваний.

ИСТОРИЯ 
Как скотоводы 
добили Сахару

БЫЛ ЗДЕСЬ 
ГОРОД-САД

Сергей Деменко

ИЗВЕСТНО, что шесть тысяч 
лет назад Сахара была зеленой и 
цветущей. А потом быстро прев-
ратилась в пустыню. О причинах 
ученые спорят многие годы. Вер-
сии самые разные, вплоть до из-
менения наклона земной оси. 
Профессор Дэвид Райт дает бо-
лее «земное» объяснение. По его 
мнению, виноваты и люди, и 
природа. Точнее здесь сошлись 
два негативных фактора. 
К такому выводу он пришел, со-
поставив данные археологии и 
местной флоры. Около восьми 
тысяч лет назад люди начали 
разводить скот вдоль реки Нил. 
И уже тогда местная экосистема 
пребывала в критическом состо-
янии. В Сахаре начинает доми-
нировать кустарниковая расти-
тельность, которая считается 
предвестником опустынивания. 
Чем меньше растительности, 
тем больше света отражалось от 
земли, что влияло на атмосферу: 
дожди в Сахаре проливались все 
реже.

В то же время людей станови-
лось все больше, для скота тре-
бовались новые пастбища, а 
когда они опустынивались, ско-
товоды переходили в другие 
земли. Так пустыня расширя-
лась еще дальше. Словом, чело-
век стал катализатором, кото-
рый резко ускорил уничтоже-
ние некогда плодородных зе-
мель. Чтобы подтвердить или 
опровергнуть эту гипотезу, уче-
ным нужно исследовать донные 
отложения озер, которые когда-
то были в Сахаре.

ТЕХНОЛОГИИ Сможет ли искусственный интеллект выйти из повиновения человека?

А робот не согласен
Ксения Колесникова, 
Лондон — Шеффилд — Москва

М
ожет ли андроид понять 
самого себя? Как создать 
дрон с мозгом пчелы? 

Может ли робот привязаться к 
ребенку? Корреспондент «РГ» 
побывал в робототехническом 
центре Университета Шеффилда 
(Великобритания) и узнал, как 
роботы будущего уживаются с 
человеком.

Группу журналистов из Рос-
сии встречает MiRO — то ли 
ослик, то ли кролик... В общем, 
неведомый зверь из пластика и 
железа, созданный на замену до-
машним питомцам. Он мило пи-
щит и угукает, закрывает глаза от 
почесывания за ушком, повора-
чивается на голоса. Сама идея не 
нова: подобных роботов-ком-
паньонов уже используют в раз-
ных странах мира для реабилита-
ции в больницах, поддержки ал-
лергиков и людей с деменцией. 
Но вот исполнение MiRO — по 
высшему классу: восемь степе-
ней свободы, стереоскопическое 
зрение, а слух, как у кролика, а 
также сенсорная чувствитель-
ность, восприимчивость к свету. 
В носу — система эхолокации на-
подобие той, что используют ле-
тучие мыши. Плюс ко всему — ми-
кродатчик, определяющий при-
ближение к краю поверхности и 
защищающий от падения.

— Научный подход к созданию 
роботов-компаньонов мы разра-
батываем более 20 лет. Он осно-
ван на понимании интеллекта 
животных и людей, — говорит ди-
ректор центра, профессор Уни-
верситета Шеффилда Тони Пре-
скотт. — А чтобы сделать их более 
реалистичными, используем 
идеи из психологии и невроло-
гии.

Реакции MiRO — очень естест-
венные: его поведение разработ-
чики хотели максимально при-

близить к животному. По их про-
гнозам, лет через 10 это переста-
нет быть фантастикой, и элек-
тронные «мозги» действительно 
научатся понимать мир на уров-
не братьев наших меньших. А 
вот группа из роботов, способ-
ных самообучаться и принимать 
коллективные решения подобно 
насекомым, — уже вполне реаль-
ная задача. На столе — сотни 
жужжащих миниботов разме-
ром с флешку. Они носятся по 
полигону как муравьи или та-
раканы. В центре — два руко-
водящих бота, посылающих 
инфракрасные сигна лы 
остальным «рабочим». Сна-
чала те двигаются хаотично, 
но потом, принимая сигнал 
небольшими антеннами-
«усиками», начинают соби-
раться в группы. От зрелища, 
как этот «суперорга-
низм» совместными 
усилиями двигает по 
полу коробку, становит-
ся немного жутко.

— Такие роботы могут 
обучить друг друга, а потом 
работать автономно, — гово-
рит доктор Родерих Гросс. По 
его словам, миниботы будут 
полезны в изучении естест-
венных систем, таких как 
стаи рыб или рои пчел. Кста-
ти, в последние годы популя-
ция пчел резко сокращается. 
Исследователи надеются, 
что изучив  поведение робо-
тов, смогут помочь энтомоло-
гам понять причину. Робото-
техники хотят смоделировать 
мозг пчелы, его сложные 
визуальные навигаци-
онные и 

когнитивные функции и перене-
сти их в летающий дрон. Проект 
так и называется — «Зеленые моз-
ги». Проще говоря, робот должен 
уметь ориентироваться в про-
странстве, анализируя поступа-
ющую с камер картинку, само-
стоятельно принимать решение с 
учетом меняющихся факторов. И 
самое главное — соотносить свои 
действия с поведением других 

дронов, летающих неподалеку. 
Уместить способные на это элек-
тронные «мозги» и приличный 
аккумулятор в небольшом лег-
ком роботе — задача не из про-
стых.

Сразу за дронами — мощные 
промышленные роботы. Студен-
тка буквально «на пальцах» объ-
ясняет огромному металличе-
скому манипулятору, как пра-
вильно доставать болты из тон-
кой прозрачной трубки. Она пе-
ремещает руку по нужной траек-
тории, а тот повторяет эти дви-
жения быстро и самостоятельно. 
Как не навредить человеку, рабо-
тая с ним в связке? Сможет ли ро-

бот вовремя остановиться, если 
произойдет сбой в программе 

или нештатная ситуация на 
производстве? Ученые пы-

таются отработать все воз-
можные ситуации.

К чему это все приведет? К 
примеру, известный британский 
ученый Стивен Хокинг считает, 
что разработка полноценного 
искусственного интеллекта «мо-
жет означать конец человече-
ской расы», так как робот выйдет 
из повиновения человека. Но в 
Университете Шеффилда сюже-
тов из «Терминатора» не опаса-
ются. Наоборот, хотят создать 
андроида, способного осозна-
вать себя.

Самый «человечный» робот — 
малыш iCub: гладкая пластико-
вая голова, огромные удивлен-
ные глаза, приветливая улыбка 
из светодиодов. «Привет, ты кто? 
Что это на столе? Игрушечная 
панда? Я понял, это панда. Что 
это рядом? Я понял, мой средний 
палец»! iCub заваливает разра-

ботчиков вопросами. По словам 
инженера Дэниэла Стила, это 
один из самых продвинутых ро-
ботов в своем роде: 53 степени 
свободы, продвинутое осязание, 
зрение и зрительно-моторная ко-
ординация.

— Мы пытаемся смоделиро-
вать познавательную структуру 
человеческого мозга. К примеру, 
уровень любопытства робота за-
висит от того, сколько незнако-
мых предметов он фиксирует, — 
рассказывает Дэниэл. — Малыш 
может думать и учиться у окру-
жающего мира. Следующий этап 
— дать ему подобие человеческой 
памяти, шанс использовать свой 
опыт для предсказания будущих 
действий.

С помощью такой уникальной уста-
новки ученые учатся получать 
дешевый водород.  

Сохранившиеся ДНК мамонта дают шанс его восстановить. 

Акцент

 Из выхлопной трубы авто 
на водороде вместо «букета» 
вредных веществ капает 
простая вода. В принципе 
ее можно пить

 К 2020 году ученый 
намерен получить 
гибридные клетки, 
из которых уже 
можно делать 
эмбрионы мамонта

Ученые объяснили, почему икра 
морских ежей очень полезна для 
здоровья. 
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Робот дол-
жен быть не 

только 
умным, но и 

привлека-
тельным. 

МЕЖДУ ТЕМ
Отношение к восстановлению исчезнувших видов в науке да-
леко не однозначное. С одной стороны, среди других кандида-
тов на воскрешение называют сумчатого волка, лягушку-рео-
батрахуса, пещерного льва, атлантического серого кита, а с 
другой — немало оппонентов утверждают, что воскрешение 
утраченных видов может привести к дальнейшей потере би-
оразнообразия. Ведь стоимость реанимации мертвых куда 
выше, чем сохранение существующих видов. Например, под-
считано, что в Австралии на деньги для возвращения пяти 
исчезнувших видов, можно сохранить 42 ныне живущих. 

КСТАТИ
2017 год стал Годом науки и обра-
зования Великобритании и Рос-
сии, который организован Бри-
танским Советом и Посольст-
вом Великобритании в Москве 
при участии Минобрнауки Рос-
сии. Предусмотрены десятки 
ключевых мероприятий: семина-
ры, выставки, олимпиады, «кру-
глые столы»... В них примут 
участие более 18 британских уни-
верситетов и десятки российских 
вузов. Россию, например, ждут 
мастер-классы от ведущих бри-
танских экспертов «Популяризи-
руя науку: как устроить большой 
взрыв». Тотальный диктант по 
английскому языку, запуск «На-
учного поезда» в Московском ме-
трополитене, который украсят 
цитаты знаменитых британ-
ских ученых. Осенью в школах 
России и Великобритании прой-
дет перекрестная «Неделя нау-
ки». Кроме того, дополнительные 
средства выделены на совмест-
ные исследования коллективам 
российских и британских ученых.
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КСТАТИ
Сейчас в США действуют две революционные программы, начатые еще 
при президенте Джордже Буше: «Автомобиль свободы» и «Топливо сво-
боды». Речь идет о двигателе на водороде. Сегодня на планете бегает 
около 900 миллионов автомобилей. Эта армада — опаснейший враг 
окружающей среды. Бич крупных городов. А водород — чистое топливо. 
Из выхлопной трубы вместо «букета» вредных веществ капает про-
стая вода. В принципе ее можно пить. Американцы не одиноки в своем 
стремлении к водороду. Все крупнейшие фирмы, в частности «Опель», 
БМВ, «Дженерал Моторс», «Крайслер» и т.д., заимели свой «микро-
парк» машин на водороде, вкладывают в разработки огромные суммы. 
Взялись за водород и японские «Тойота» и «Хонда». Крупные програм-
мы приняты в Китае, Южной Корее, Канаде, Европейском сообществе.
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Тема Русский, татарин, башкир, чеченец — а все вместе какой мы национальности?

Собственная гордость
Владимир Емельяненко

Н
ужен ли в России за-
кон о российской на-
ц и и ?  Ч т о  м о ж н о 
предложить вместо 
него? Что такое на-

ция наций? «РГ» рассказывает 
доктор социологических наук 
Института социологии РАН, чле-
на Совета при президенте России 
по межнациональным отношени-
ям Леокадия Дробижева.

Академик РАН Валерий Тишков 
признал, что закона о россий-
ской нации не будет из-за него-
товности к нему общества. Поче-
му к нему так настороженно от-
носятся?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Насторожен-
ность есть даже среди нас, членов 
рабочей группы по подготовке 
проекта закона. Мы готовим про-
ект об укреплении гражданской 
нации, и вдруг всплыла тема за-
кона о российской нации.

А закон о нации не нужен?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Я считаю, что 
закона о нации быть не может. 
Нация формируется столетиями. 
Коллективная ментальность и 
историческая память не регули-
руются законодательством. И мы 
изначально говорили о том, что 
закон должен называться или 
«Об основах государственной на-
циональной политики» или «О 
единстве российской политиче-
ской нации».

Почему встал вопрос о нации? 
Разве до этого мы себя не чувст-
вовали гражданами?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Но не называ-
ли нацией. У нас исторически по-
нятие «нация» закреплено за эт-
ническим образованием. А как 
быть с гражданским самосозна-
нием? Именно оно объединяет и 
создает политическую нацию. 
Тут надо разделить гражданскую 
идентичность и политическую 
нацию? Идентичность — это осоз-
нание себя россиянином (членом 
политического сообщества) лю-
дей разных национальностей. 
Политическая нация — это народ, 
овладевший и управляющий го-
сударством. Именно в таком по-
рядке. Я без иронии. Однажды на 
моих глазах президента Путина 
спросили: «Кем вы работаете?» 
Мало кто оценил его ответ: «Слу-
жу стране». Гражданское созна-
ние в этом состоит. Оно образует 
гражданскую нацию — общность 
людей не только разных нацио-
нальностей, но и разной культу-
ры — городской, сельской, про-
фессиональной, эстетической, 
этнической, идеологической. 
Эта общность и создает нацию.

Разве то, что мы, независимо от 
национальности, ощущаем себя 
россиянами, а за границей — рус-
скими, не говорит о том, что мы 
и есть — нация?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: В 90-е, когда 
Институт социологии РАН про-
водил первые опросы о том, ощу-
щают ли себя россияне россияна-
ми и гражданской нацией, не по-
верите, в Москве только 27 и 25 
процентов отвечали «Да». Сегод-
ня по стране — 80—75 процентов. 
Самый высокий процент — более 
91 — дают Томская область, Ека-
теринбург и Свердловская об-
ласть, Татарстан, Башкирия, Ка-
лининград, Астрахань. Самые 
низкие показатели — 63—67 про-
центов — там, где люди отдалены 
от центров, — Кавказ, Дальний 
Восток, Камчатка. И то, я думаю, 
потому, что вопросы не совсем 
понимают.

То есть в части регионов до 30—
35 граждан не ощущают себя 
россиянами?

ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Не так. У рос-
сийской гражданской идентич-
ности есть региональные и вну-
трикорпоративные иерархии. По 
данным опросов RLMS-YSE и ИС 
РАН, Калининград позициониру-
ет себя как «мы — мост с Евро-
пой», Якутия, Чукотка и Крайний 
Север — «мы толерантные, у нас 
по-другому не выживешь», Аст-
рахань — «мы южная столица Рос-
сии», Кавказ — «мы — южные во-
рота России», Татарстан и Баш-
кирия — «мы первыми внедряем 

новшества». В Москве, Санкт-Пе-
тербурге, во Владивостоке, в 
Сочи, Сибири (Омск и Новоси-
бирск) городская или научная 
культурная идентичность может 
преобладать над общероссий-
ской. Есть преобладание кре-
стьянской идентичности (стани-
цы Кубани и Ростовской области, 
Тыва) или религиозной над об-
щегражданской. Задача нового 
закона или подзаконного акта о 
нации сшивать эти иерархии.

И какой он гражданский портрет 
россиянина?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: У него три лица 
— традиционалиста, модерниста и 
человека, находящегося между 
тем и другим. Это нормально, ког-
да складывается гражданская на-
ция. Силы традиционалистов и 
модернистов примерно равны: 
52% россиян убеждены, что пере-
мены нужны всегда, 48% — «все 
перемены к худшему». Это связа-
но с тем, как люди позициониру-
ют личные интересы: 56% счита-

ют их главными в жизни, 44% го-
товы ограничивать личные инте-
ресы в пользу общественных.

Раскол или баланс?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Равновесие. 
Примерно равные группы росси-
ян являются носителями вну-
треннего контроля: мы за доста-
ток, а не за богатство любым пу-
тем. Одна часть считает, что от 
них лично зависит их судьба 
(большие города), другая (моно-
города, сельское население) по-

нимают, что их личная инициати-
ва ограничена объективным от-
сутствием возможностей или их 
ограниченностью возможностей.

Зачем сшивать гражданскую на-
цию, если она эволюционирует?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Проблема в 
том, что по нашим замерам, фор-
мирующийся российский центр 
европейской идентичности (ин-
ституты гражданского общества, 
малый бизнес, часть бюджетни-
ков — врачи, ученые, еще священ-
нослужители и частично офице-
ры) — лидер оппозиционных умо-
настроений. Именно этот сово-
купный лидер, а не креативная 
оппозиция создает антирейтинги 
ключевым общественным систе-
мам — профсоюзам, полиции, су-
дебной системе и политическим 
партиям. По данным наших ис-
следований, в глазах граждан са-
мый высокий рейтинг недоверия 
вовсе не у профсоюзов (37%) и не 
у политических партий (40%), а у 
судебной системы — 49%. Мы дав-

но говорим о том, что угроза об-
щественных бурь исходит не от 
креативной оппозиции, не от 
снижения цен на нефть и не от на-
ционалистов, а от внесудебных 
расправ. А государство борется 
за явку на выборы, хотя она у нас 
вполне на уровне развитых демо-
кратий. Или за межнациональ-
ный и межконфессиональный 
мир. А мы в Институте социоло-
гии были поражены, когда в 2012 
и 2015 годах получили данные о 
том, что в Татарстане и Башки-
рии больше 80% людей по нацио-
нальному признаку друг другу 
доверяют. Межрелигиозное дове-
рие еще выше — 84%.

Политолог Михаил Ремизов счи-
тает, что мы не готовы к форми-
рованию политической нации, 
потому что у нас нет доверия к 
институтам власти и закону.
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Доверие к ин-
ституту парламента и судебной 
системе низкое, но оно есть. У нас 
очень высокое доверие к прези-
денту. Межконфессиональное и 
межнациональное доверие гора-
здо выше, чем принято считать. И 
наоборот: лишь 30 процентов гра-
ждан чувствуют личную ответст-
венность за судьбу страны и пони-
мают, что она и от них зависит. Но 
в Якутии, например, этот процент 
выше 50. Так что элементы дове-
рия к институтам власти и гра-
жданского общества есть. Их надо 
развивать. Для этого и нужен за-
кон о единстве российской нации.

Интересно, в чем конкретно вы-
ражается личная ответствен-
ность якутян за судьбу страны?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: В Якутии, в 
больших городах Сибири или в 
Санкт-Петербурге гражданская 
ответственность за нормы обще-
жития выше. Там люди не боятся 
брать на себя груз формирова-
ния волонтерских или собствен-
ных мини-общин и организаций. 
Кто первыми в стране отказался 
платить коммунальщикам по за-
вышенным тарифам за свет и те-
пло? Санкт-Петербург и Якутск. 
Вот это и есть понимание ответ-
ственности за свое дело и судьбу 
страны. Это и есть факты, под-
тверждающие, что невозможно 
гражданскую нацию формиро-
вать только «сверху». Нужно 
встречное движение «снизу». 

Разрабатываемый вами закон не 
отнимет у этносов право на са-
мобытность?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Именно для 
того, чтобы снять у народов стра-
ны эти страхи, академик РАН Ва-
лерий Тишков предлагает назвать 
закон «Об основах государствен-
ной национальной политики». 
Эксперты Госдумы — «актом об 
укреплении единства многонаци-
онального народа России». Это 
говорит о том, что мы идем к по-

ниманию того, что мы нация на-
ций. Никто не отнимет понятие 
нации у народа. Но у нации есть 
еще и функция объединения лю-
дей разных национальностей и 
разных культурных интересов в 
нацию наций.

Все тот же Михаил Ремизов ут-
верждает, что гражданская на-
ция основана и крепится госу-
дарством, а этническая нация 
может быть вне государства. Жи-
вут же русские вне России, что 
не мешает им ощущать себя рус-
скими. А как же тогда быть с на-
циональными республиками?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Гражданская 
нация действительно имеет одно 
государство. И республики у нас 
по Конституции — «государство». 
Но было решение Конституцион-
ного суда о том, что этот статус 
не означает функции государств. 
Что, кстати, отражает сложив-
шийся мировой опыт. Франция, 
как известно, светское государ-
ство, но в стране есть анклавные 
территории, где в виде исключе-
ния допускается закон шариата. 
Там специальное отступление 
разрешает детям ходить в школу 
в парандже, хотя, как все знают, 
закон ЕС это запрещает.

Если эту практику переносить на 
Россию, мусульманские платки 
можно специальным постановле-
нием разрешить носить в школе?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Платки к гра-
жданской нации не имеют отно-

шения. Это вопрос соблюдения 
закона и диалога. Даже в СССР 
были законы, которые на опреде-
ленных территориях исполня-
лись в мягкой форме. Например, 
в СССР замуж выходили с 18 лет. 
А в Средней Азии, где девушки со-
зревают раньше, были приняты 
специальные подзаконные акты, 
разрешавшие создание семьи с 16 
лет. Так и с платками. Они — эле-
мент не религии, а национальной 
культуры, традиции. Этничность 
и религиозность тесно сопряже-
ны. Например, татары говорят, 
что именно ислам помог им со-
хранить и укрепить этническую 
идентичность, иначе бы они ее те-
ряли в советских условиях.

Почему, например, США или 
Франция не принимают закон о 
нации?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Я бы не срав-
нивала нас с Америкой. Там по-
давляющее большинство людей 
имеют корни эмигрантов. Госу-
дарства, где ситуация близкая с 
российской — Франция, Великоб-
ритания, Испания. Эти страны 
принимали немало подзаконных 
актов, стимулирующих граждан-
ское единство. Опыт британской 
идентичности, например, смяг-
чил постколониальную ситуа-
цию, но не спас от североирланд-

ского конфликта, а опасения но-
вых притоков мигрантов, влияю-
щих на идентичность британцев, 
стали одним из стимулов «брек-
сита» и выхода страны из ЕС. Чем 
не стратегическая смена курса 
через меняющийся закон?

Есть опыт Франции, где сло-
жилась политическая нация. Ка-
чество социума там таково, что 
нация переживает не только экс-
цессы с поджогами машин, но 
массовые террористические ата-
ки подполья. Думаю, России бли-
же опыт Испании. Там есть нации 
каталонцев, кастильцев, басков, 
а все вместе они испанцы. И у нас 
большинство — коренные наро-
ды. Поэтому в Испании и у нас 
речь идет о складывании нации 
наций.

Статус этнического большинст-
ва — русского народа — отразится 
в законе?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: В структуре на-
ций русский народ — сплачиваю-
щее ядро. Его позиции во многом 
определяют готовность граждан 
принять ответственность за судь-
бу страны. При этом этническое 
самочувствие русских — лакмус 
самочувствия других народов. По 
нашим исследованиям, ощуще-
ние единства с людьми своей на-
циональности переживают 80% 
русских, россиян иных нацио-
нальностей — 83—87%. Исследова-
ния так же установили высокую 
значимость религиозной иден-
тичности. Близость с людьми сво-
ей веры испытывают 69% рус-
ских и 75% инонациональных 
граждан. Такая ценностная об-
щность ставит вопрос о роли эт-
нической солидарности. Этниче-
ская солидарность всех народов 
является, как показывают иссле-
дования, ресурсом будущего.

За границей, как правило, все 
нас называют русскими. А кого 
сами русские считают русским?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: В определении 
того, кого сегодня можно назвать 
русским, гражданами всех наци-
ональностей чаще всего исполь-
зуется признак культурной при-
надлежности. Самый популяр-
ный ответ наших исследований — 
«того, кто вырос в России и вос-
питывался в традициях русской 
культуры». Субъективно мне он 
очень нравится. Объективно: 
есть все основания считать, что 
русская культура выступает ин-
тегратором российского гра-
жданского общества.

Когда заработает закон о гра-
жданской нации?
ЛЕОКАДИЯ ДРОБИЖЕВА: Нацию наций 
надо искать в себе. В самоощуще-
нии и поступках. Таких, которые 
бы показывали наше умение 
жить по правилам, принятым 
нами, и не мешать жить другим. 
Но у нас об этом не говорят, ни в 
школе, ни в СМИ, ни в семье. Вот 
в Грузии, например, все знают о 
царице Тамаре, в Армении — о Но-
евом ковчеге у Арарата. Малыша 
спросишь — ответит. Это и есть 
элемент закладки гражданства с 
младых ногтей. У нас о граждан-
ском сознании говорят разве что 
ученые.

До 80% россиян считают себя рос-
сиянами. Самый высокий процент 
— более 91 — дают Сибирь, Урал, 
Татарстан.  

Леокадия Дробижева: Гражданское сознание надо закладывать с младых ногтей. 

Акцент

 Угроза общественных бурь 
исходит, не от снижения цен 
на нефть и не от национали-
стов, а от внесудебных  расправ

Акцент

 Гражданская ответственность 
за нормы общежития выше 
там, где люди не боятся 
формировать нацию «снизу»
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Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Экология-Новосибирск» информирует о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы «Мусоросортировочный комплекс «Раздоль-
ное», «Полигон «Раздольное».

Цели намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по обработке, обезвреживанию и захоронению твердых комму-
нальных отходов.

Местоположение намечаемой деятельности: Новосибирская 
область, Новосибирский район, МО Раздольненский сельсовет, 
земельный участок с кадастровым номером 54:19:133701:955.

Заказчик: ООО «Экология-Новосибирск», ОГРН: 
1125476156211, адрес для корреспонденции: 630102, г. Новоси-
бирск, ул. 9-го ноября, д. 14, оф. 201; контактное лицо: Спирин 
Максим Владимирович, тел.: +7 983-138-31-92; eko.com1999@
gmail.com.

Проектная организация: ООО «Проектные системы», 630009, 
г. Новосибирск, ул. Никитина, 20, оф. 605, тел.: (383) 266-29-81, 
контактное лицо: Горлушко Сергей Петрович.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Новосибирского района Новосибирской области.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

С материалами по объекту можно ознакомиться в течение 
30 дней со дня опубликования настоящего сообщения по ад-
ресу: Новосибирский район, с. Раздольное, ул. Советская, 1а, с 
8.30 до 15.30 часов ежедневно в рабочие дни, тел. для справок:  
(383) 294-15-42.

Общественные обсуждения состоятся 2 мая 2017 г. в 14.00 ча-
сов по адресу: Новосибирский район, с. Раздольное ул. Ленина, 
д. 2 (Школа № 19), актовый зал.

Замечания и предложения принимаются до 2 июня 2017 г. в 
письменной форме с 09.00 до 17.00 часов ежедневно в рабочие 
дни или путем направления почтой по адресу: 630102, г. Ново-
сибирск, ул. 9-го ноября, д. 14, оф. 201.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ.

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и (или) муниципальной собственности, расположенных в гра-
ницах Особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Липецк» на территории Грязинского и 
Елецкого муниципальных районов Липецкой области и не сдан-
ных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 01:188 
площадью: 6 405 131.00 кв.м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 01:189 
площадью: 12 738 331.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить:

На сайте: www.russez.ru
По телефону: +7 (4742) 51 53 83

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СИТУАЦИЯ 
Референдум по Исаакию
не объединит, а расколет
Санкт-Петербург 
еще больше

Под большим 
вопросом

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

ГОРИЗБИРКОМ Петербурга зарегистрировал инициа-
тивную группу по проведению референдума о передаче 
Исаакиевского собора в пользование Русской право-
славной церкви. Окончательное решение должно при-
нять Законодательное собрание Петербурга. Между тем 
во фракции «Единой России», которая составляет там 
большинство, заявили, что этот вопрос чисто юридиче-
ски не может быть вынесен на общегородской референ-
дум, поскольку передача объектов религиозного назна-
чения регулируется федеральным законодательством. 
Кроме того, референдум не объединит, а разъединит го-
рожан.

Заявку на проведение общегородского референдума 
по вопросу передачи Исаакиевского собора в ведение 
РПЦ питерский избирком зарегистрировал во вторник. 

На суд горожан предлагается вынести следующий во-
прос: «Согласны ли вы с тем, что относящиеся к памят-
никам истории и культуры федерального значения и на-
ходящиеся в собственности Санкт-Петербурга Исааки-
евский собор, Спас на Крови и Петропавловский собор 
должны быть закреплены на праве оперативного управ-
ления за государственными музеями, при обеспечении 
возможности прове-
дения в них религи-
озных обрядов и це-
ремоний?» 

По мнению орга-
низаторов плебис-
цита, никаких про-
тиворечий с дейст-
вующим законода-
тельством в нем нет, 
поэтому они гото-
вятся действовать 
дальше согласно 
процедуре.

Между тем во 
фракции партии «Единая Россия» в городском парла-
менте считают, что инициативная группа пытается поро-
дить юридический казус. Такое мнение высказал корре-
спонденту «РГ» руководитель фракции Александр Тетер-
динко. «Городская комиссия не имеет права в силу зако-
на оценить формулировку вопроса на предмет ее соот-
ветствия федеральному законодательству, — пояснил он. 
— Она оценивает только комплектность и правильность 
документов».

Что касается соответствия вопроса требованиям за-
конодательства, то тут, по мнению Тетердинко, у защит-
ников музея нет шансов.

— Мы будем исходить из того, что вопрос, связанный с 
передачей объектов религиозного назначения в пользо-
вание РПЦ, урегулирован федеральным законом, — поя-
снил он. — То есть инициаторы проведения референдума 
хотят поставить перед горожанами вопрос о том, нужно 
ли исполнять на территории Санкт-Петербурга феде-
ральный закон, а это невозможно. Вопрос применения 
федерального законодательства не может быть вынесен 
на уровень субъекта Федерации.

О том, что фракция большинства не поддержит рефе-
рендум о передаче Исаакиевского собора в пользование 
РПЦ, ранее заявил также спикер петербургского парла-
мента, лидер городской фракции «Единой России» Вя-
чеслав Макаров. «Наша фракция проведение такого ре-
ферендума поддерживать не будет. Нет смысла тратить 
народные деньги на оплату политических амбиций не-
скольких человек. Итоги такого голосования все равно 
не будут иметь силы. Есть федеральный закон — и нам не-
обходимо его выполнять», — сказал Макаров «Интерфак-
су».

Помимо юридических и финансовых нюансов суще-
ствует еще одно «но», ведь очевидно, что такой референ-
дум не объединит, а разъединит горожан.

Вопрос, связанный 
с передачей объек-
тов религиозного 
назначения, урегу-
лирован федераль-
ным законом
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НОВОСТИ

Месси 
пропустит
четыре матча
в отборе к ЧМ

ЛЕО ВНЕ ИГРЫ

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ Аргентины проведет 
решающий отрезок отборочного 
турнира ЧМ-2018 в России без 
своего капитана и лидера Лионе-
ля Месси. Как сообщает офици-
альный сайт Международной фе-
дерации футбола (ФИФА), Месси 
дисквалифицирован на четыре 
матча за оскорбления в адрес по-
мощника арбитра во время 
встречи с Чили (1:0) на минув-
шей неделе.

Что интересно: бразильские 
судьи, которые работали на той 
игре, отметили, что не слышали 
никаких оскорблений со сторо-
ны Месси. Однако ФИФА преду-
предила аргентинскую федера-
цию футбола: у них есть полно-
мочия наказать нападающего 
«Барселоны», даже если судьи не 
слышали оскорблений.

Выйти на поле в нынешнем 
отборочном турнире Месси смо-
жет лишь в последнем туре, ког-
да «альбиселеста» отправится на 
выезд к Эквадору. Помимо вче-
рашней встречи с Боливией, ре-
зультат которой стал известен 
после подписания номера «РГ» в 
печать, Лионель не сможет сыг-
рать в матчах с Уругваем, Вене-
суэлой и Перу.  

Лыжник 
Устюгов —
трехкратный
чемпион
России

ХОРОШО
БЕЖИТ

Артур Нанян

ЛЫЖНИК Сергей Устюгов стал 
победителем гонки на дистанции 
15 км свободным стилем на чем-
пионате России, проходящем в 
Ханты-Мансийске. Он показал 
результат 33 минуты 43,9 секун-
ды. Второе место занял Денис 
Спицов (отставание 9,3 секун-
ды), а третье — Андрей Ларьков 
(31,8 сек.). 

Для триумфатора многоднев-
ки «Тур де Ски» Устюгова это 
«золото» стало третьим на чем-
пионате страны. Ранее он добил-
ся успеха в скиатлоне и спринте. 
Напомним, что в этом сезоне 
Сергей также выиграл две золо-
тые медали на первенстве мира в 
Финляндии. 

— Я впервые бегал на этой 
трассе. Она специфическая, но 
мне удалось к ней привыкнуть. 
Что касается нынешнего сезона, 
то пока рано подводить итоги, — 
отметил после гонки Устюгов. — 
Здесь главные старты впереди. Я 
имею в виду командный спринт 
и эстафету.

Чемпионат страны завершит-
ся 2 апреля.

Глава 
мирового 
хоккея 
недоволен 
НХЛ

ФАЗЕЛЬ ЖДЕТ 
ОТВЕТ

Павел Петровский

ПРЕЗИДЕНТ Международной 
федерации хоккея (ИИХФ) Рене 
Фазель в интервью журналистам 
рассказал, что руководство На-
циональной хоккейной лиги 
идет по пути двойных стандар-
тов, когда говорит о нежелании 
отпускать хоккеистов на Олим-
пиаду-2018 в Пхенчхан.

По словам господина Фазеля, 
при этом боссы НХЛ не раз заяв-
ляли о заинтересованности в 
участии в Играх 2022 года, кото-
рые пройдут в Пекине.

«НХЛ не может просто выби-
рать, в какой Олимпиаде участ-
вовать, а в какой — нет. В перего-
ворах мы фокусируемся на Иг-
рах в Пхенчхане, и любые разго-
воры о Пекине подождут до тех 
пор, пока НХЛ не вынесет реше-
ния по ближайшей Олимпиаде.

Развитие хоккея в Азии — одна 
из моих важнейших задач на 
этом сроке президентства. И мы 
надеемся на положительный от-
вет из-за океана уже в апреле. 
Лучшие хоккеисты мира из НХЛ 
должны поехать в Корею», — от-
метил Фазель.

ДЕНЬГИ Роналду cтал
самым богатым 
футболистом мира

Миллионы
Криштиану

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ мадридского «Реала» Криштиану Ро-
налду стал самым высокооплачиваемым футболистом 
мира сезона 2016/17. Об этом информирует француз-
ский журнал France Football.

С начала сезона Роналду заработал 87,5 миллиона 
евро. Второе место занял форвард «Барселоны» и сбор-
ной Аргентины Лионель Месси — 76,5, а замкнул тройку 
лидеров одноклубник Месси бразилец Неймар — 55,5. 
Отметим, что рейтинг журнала составлен на основе зар-
плат, премиальных, а также доходов футболистов от ре-
кламы.

По неофициальной информации, Роналду зарабаты-
вает в «Реале» 21 миллион евро в год без учета различ-
ных бонусов. Новый контракт с «королевским клубом» 
Криштиану подписал в ноябре прошлого года. Действо-
вать соглашение будет до лета 2021 года.

Что касается тренеров, то самым высокооплачивае-
мым в этом рейтинге стал соотечественник Роналду ру-
левой «Манчестер Юнайтед» Жозе Моуринью. Он зара-
ботал 28 миллионов евро. Около 12 миллионов из этой 
суммы приходятся на зарплату Моуринью в МЮ. Еще 6 
миллионов он заработал за рекламный контракт с одной 
из пивоваренных компаний. На втором месте идет глав-
ный тренер сборной Китая Марчелло Липпи — 23,5, а за-
мыкает первую тройку бывший рулевой французского 
ПСЖ Лоран Блан — 20. В первую пятерку также попали 
Карло Анчелотти из немецкой «Баварии» — 15,8 и на-
ставник английского «Манчестер Сити» Хосеп Гвардио-
ла — 14,5. 

БАСКЕТБОЛ Столичные
динамовки выбили
«Вологду» из плей-офф
женской Премьер-лиги

«Пчелы» никуда 
не полетят

Илья Трисвятский

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ все четыре полуфиналиста чемпионата 
России среди женских команд Премьер-лиги. Единствен-
ной командой, одолевшей в сериях стартового раунда 
плей-офф соперника, занявшего более высокое место в ре-
гулярном чемпионате, оказались столичные динамовки. 
Пятый номер посева «бело-голубые» оказались сильнее 
«Вологды-Чевакаты» — 75:70 в Москве, 57:83 и победные 
80:72 на выезде. 

Динамовки после разгромного поражения во второй 
вологодской игре к третьему подряд противостоянию на-
шли в себе силы за-
быть фиаско. В за-
ключительной встре-
че серии «бело-голу-
бые» к большому пе-
рерыву лидировали с 
разницей в семь оч-
ков — 46:39. Правда, 
перед началом за-
ключительной чет-
верти впереди были 
уже «пчелы», как 
традиционно назы-
вают вологжанок, 
ведь трудолюбивое 
летающее насекомое 
изображено на эм-
блеме клуба. Они вели 63:61. Однако неимоверными уси-
лиями россиянок Ксении Тихоненко, Варвары Псаревой, 
самого ценного игрока победного для Сербии чемпионата 
Европы-2015 Аны Дабович и литовки Камиле Нацицкайте 
гостьи смогли догнать соперниц и резко уйти вперед, в 
итоге добившись победы. 

Лучшим бомбардиром у хозяек стала американский 
форвард Эмма Кэннон — 30 очков и еще ровно десяток под-
боров, у праздновавших успех динамовок наибольший 
вклад в командную копилку сделали Тихоненко и Нациц-
кайте (по 18). 

Кстати, решающий матч в Вологде судила старая, авто-
ритетнейшая, абсолютно испытанная в самых сложных и 
неординарных условиях гвардия арбитров — Геннадий По-
номарев (Азов), Владимир Охрименко (Уфа), Игорь Демен-
ков (Санкт-Петербург). Для болельщиков женского ба-
скетбола со стажем это пробивающая скупую слезу но-
стальгия: те же самые служители Фемиды работали вместе 
и почти два десятка лет назад. К слову, Охрименко пред-
ставлял нашу страну на сиднейской Олимпиаде-2000, а 
Деменков — еще на Евро-1999 в Польше.

В других сериях столь явной интриги не наблюдалось, 
фавориты во вторых матчах без проблем разобрались с 
теми, кто явно уступал им в регулярном чемпионате. Пер-
вый номер посева курское «Динамо» повторно обыграло 
«Спарту энд К» из подмосковного города Видное (86:60). 
Девушки из состава действующего чемпиона Евролиги 
УГМК (Екатеринбург) опять были сильнее новосибирско-
го «Динамо» (91:43), оренбургская «Надежда» еще раз со-
крушила столичную МБА (94:60). 

В полуфиналах встречаются: «Динамо» (Курск) — «Ди-
намо» (Москва), УГМК — «Надежда». Серии пройдут до 
двух побед одного из соперников по схеме «1-1-1» и на-
чнутся уже 2 апреля.

ХОККЕЙ «Ак Барс» не сумел сократить отставание в серии с «Магниткой»

Парни из стали
Павел Петровский

С
егодня в Ярославе может 
определиться первый фи-
налист Кубка Гагарина. 

Это случится, если питерский 
СКА сможет одолеть на выезде 
«Локомотив». Напомним, что 
пока в серии до четырех побед на 
Западе счет — 3:0 в пользу коман-
ды с берегов Невы. 

Что касается команд Восточ-
ной конференции, то здесь маг-
нитогорский «Металлург» два 
первых домашних матча с казан-
ским «Ак Барсом» выиграл и от-
правился в Казань с хорошим за-

пасом прочности. Отметим, что в 
истории плей-офф Кубка Гагари-
на лишь два раза команда, усту-
павшая в серии (0:2) смогла 
пройти в следующий раунд. В 
2013 году «Трактор» под руко-
водством Валерия Белоусова об-
ыграл «Ак Барс» Валерия Белова 
(4:3), а в 2015-м СКА с Вячесла-
вом Быковым сумел сломить со-
противление ЦСКА Дмитрия 
Квартальнова. 

«Белые Барсы» очень хотели 
порадовать своих болельщиков и 
с первых минут матча постара-
лись навязать хоккеистам «Маг-
нитки» свою игру. Гости держа-

лись достойно, однако их подве-
ли удаления. На 13-й минуте пер-
вого периода Джастин Азеведо 
реализовал большинство и вывел 
«Ак Барс» вперед — 1:0. 

Во втором периоде свое слово 
сказал лучший снайпер в исто-
рии отечественного хоккея — на-
падающий «Металлурга» Сергей 
Мозякин. В этом сезоне форвард 
добрался до отметки в 1000 оч-
ков в чемпионатах России. По 
статистике, капитан магнитогор-
ского клуба в среднем набирает 
больше одного результативного 
балла за игру. Вот и в этой игре 
Сергей без заброшенной шайбы 

не остался и за восемь минут до 
перерыва сравнял счет при игре в 
большинстве — 1:1.

Третий период получился са-
мым драматичным. В начале пе-
риода Михаил Глухов вывел хозя-
ев вперед — 2:1. Казалось, что «Ак 
Барс» сможет добиться желаемо-
го и сократит отставание в серии. 
Однако у «Металлурга» нашелся 
свой «джокер» — Данис Зарипов, 
который в концовке дважды по-
разил ворота казанцев и увели-
чил количество заброшенных 
шайб в розыгрыше Кубка Гагари-
на до 15! 

Итоговый счет на табло — 3:2 в 
пользу «Металлурга» и 3:0 в се-
рии. Очередная игра пройдет за-
втра в Казани, и не исключено, 
что она может стать последней. 

Тем временем стало известно, 
ч то  гл а в н ы м  т р е н е р о м  Х К 
«Югра» станет экс-наставник 
клуба «Салават Юлаев» Игорь 
Захаркин. Об этом сообщил гене-
ральный директор команды из 
Ханты-Мансийска Василий Фи-
липенко.

«Не буду скрывать, вариантов 
было несколько, но мы определи-
лись именно с тренерским шта-
бом во главе с Игорем Захарки-
ным. У Игоря Владимировича бо-
гатейший опыт работы в сборной 
России и КХЛ. Нам нужны пере-
мены, и перемены в лучшую сто-
рону! В последнее время в СМИ 
активно муссируется тема о на-
шем исключении из КХЛ и о том, 
что мы не будем выступать в сле-
дующем чемпионате. Не верьте 
слухам. Это коварные инсинуа-
ции, которые вносят раздрай в 
души наших болельщиков. У нас 
стабильное финансирование. А 

неудовлетворительный резуль-
тат нам предстоит исправить в 
следующем сезоне. Мы — моло-
дой клуб, но у нас уже появился 
повод для гордости. На сегодняш-
ний день шестеро наших моло-
дых игроков вызваны в юниор-
скую сборную России. Из них 
четверо «Мамонтов Югры» гото-
вятся к юниорскому чемпионату 
мира! Клуб развивается, а, зна-
чит, громкие победы будут. Спа-
сибо болельщикам за поддержку, 
— цитируют Филипенко инфор-
мационные агентства.

Отметим, что в минувшем се-
зоне «Югра» завершила сезон на 
13-м месте в таблице Восточной 
конференции, оставшись за бор-
том плей-офф Кубка Гагарина.

ЦИФРА

15 
ШАЙБ
забросил в нынешнем розыгрыше 
Кубка Гагарина нападающий маг-
нитогорского «Металлурга» Данис 
Зарипов.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 марта, среда,
«Матч ТВ»
18.40. «Локомотив» (Ярославль) — 

СКА (Санкт-Петербург). Прямая тран-

сляция.

Футбол Сборная России на новенькой арене в Сочи сыграла 
с Бельгией — 3:3

Ничья на «Фиште»
Илья Зубко, 
«Российская газета», Сочи 

Р
оссийская футбольная 
сборная провела пер-
вый в истории футболь-
ный матч на стадионе 
«Фишт» в Олимпий-

ском парке Сочи. Команда Ста-
нислава Черчесова вырвала по-
четную ничью у Бельгии — 3:3.

Три года после зимних Игр эту 
арену переформатировали под 
футбольные нужды. Реконструк-
цию проводили в соответствии с 
требованиями ФИФА, ведь те-
перь «Фишту» принимать матчи 
Кубка конфедераций и чемпио-
ната мира. А для начала — тесты 
повышенной сложности. Снача-
ла приезд национальной сбор-
ной, а затем и финал Кубка стра-
ны. Пока даже руководство ста-
диона признается, что некоторые 
моменты надо «обкатать» на пра-
ктике. Посмотреть, как перефор-
матировать те же туалеты, прос-
читать пропускную способность 
дороги из Олимпийского парка и 
прочие детали.

Честно признаюсь, без накла-
док не обошлось. Да без них ни 
одной премьеры не обходится. 
Например, изначально обещали 
впускать зрителей за три часа до 
матча, но даже за 2,5 часа до стар-
тового свистка ворота оказались 
закрыты. Образовались очереди, 
а поскольку досмотр на входе 
был строжайший, то часть бо-
лельщиков к стартовому свистку 
занять свои места не успела. Ведь 
помимо досмотра нужно было 
еще и правильный сектор найти, 
а с географией «Фишта» народ по 
понятным причинам не знаком.

Больших торжеств по поводу 
открытия стадиона делать не ста-
ли. Как-никак арена построена не 
сегодня и лишь пережила серьез-
ную реконструкцию. Но пару 
симпатичных акций перед нача-
лом все-таки провели. Например, 
бельгийским болельщикам, коих 
в Сочи приехало порядка 35 че-
ловек, вручали симпатичные бе-
лые подушки в форме облачков. 
Так российская сторона проде-
монстрировала свое гостеприим-
ство. На подушках красовалась 
надпись Gentlefan, то есть вежли-
вый болельщик. Пледы с анало-
гичным слоганом недавно поко-
рили фанатов «Манчестер Юнай-
тед», приезжавших в Ростов-на-
Дону на матч Лиги Европы. Те-
перь настала очередь бельгийцев.

На противоположной стороне 
арены тем временем открывали 
памятную стелу, символизирую-
щую то, что «Фишт» — официаль-
ная арена предстоящих Кубка 
конфедераций и чемпионата 
мира.

— Этот стадион подарил нам 
такие события, как церемонии 
открытия и закрытия Олимпиа-
ды и Паралимпиады, теперь же 
сюда пришел футбол. Очень рад, 

что открывается арена матчем 
нашей сборной с сильной коман-
дой — сборной Бельгии, — сказал, 
открывая стелу, вице-премьер 
правительства РФ, председатель 
оргкомитета «Россия-2018» Ви-
талий Мутко. — Думаю, мы будем 
активно использовать этот ста-
дион и в дальнейшем обязатель-
но доведем его до ума.

Что же касается собственно 
футбола, до больших надежд на 
успех нашей сборной, откровен-
но говоря, не было. По той про-
стой причине, что она объектив-
но слабее бельгийской. И даже 

тот факт, что главный тренер 
«красных дьяволов» изначально 
заявил, что даст в Сочи шанс ре-
зервистам и выставит смешан-
ный состав, мало что менял. Гля-
дя на фамилии этих «дублеров», 
большинство из которых нахо-
дится на ведущих ролях в лучших 
европейских клубах, можно 
было только грустно вздохнуть. 
Миньоле, Вертонген, Алдервей-
релд, Вермален, Наинголлан, 
Дембеле — что ни имя, то звезда.

У нас свои герои. По сравне-
нию с провальным краснодар-
ским матчем Станислав Черче-

сов поменял полсостава. Кутепо-
ва и Семенова, совершивших дет-
ские ошибки, заменили в центре 
обороны Васин и Нойштедтер. 
Атакующую линию составили 
Полоз и Канунников. А самым за-
метным событием стало появле-
ние в основе Алана Дзагоева, ко-
торый восстановился после не-
большой болезни. Кроме того, на 
левом фланге вместо Юрия Жир-
кова появился Дмитрий Комба-
ров.

Эти перестановки пошли на-
шей сборной на пользу. И уже на 
третьей минуте именно новые 
игроки соорудили быстрый гол в 
ворота бельгийцев. Самедов сде-
лал подачу в штрафную, где тран-
зитом через Комбарова мяч по-
пал к Васину, и защитник ЦСКА 
забил свой первый гол за сбор-
ную. Увы, но этот успех оказался 
локальным. Бельгийцы вскоре 
привыкли к газону и обстановке 
и начали ребят в красной форме 
прижимать. И на 16-й минуте за-
работали пенальти — это Ной-
штедтер сбил в штрафной Бенте-

ке. «Приговор» исполнил Мира-
льяс — 1:1. Дальше матч пошел 
скорее по бельгийскому сцена-
рию и Бентеке дважды поверг 
трибуны в печаль — 3:1. Провожа-
ли на перерыв нашу сборную 
снова свистом, хотя футбол она 
показывала поинтереснее, чем в 
Краснодаре.

На второй тайм Черчесов рас-
становку в атаке изменил, выпу-
стив вместо Канунникова росло-
го Бухарова. Очевидно, коррек-
тивы тренерский штаб вносил не 
только кадровые. Потому что 
игра пошла веселая. Сначала Ми-
ранчук сделал счет - 2:3, а в уже  
добавленное время и третий мяч 
влетел в ворота «красных дьяво-
лов». Его забил до того не попав-
ший в пустые ворота Александр 
Бухаров — 3:3. Ничья, о которой 
еще в перерыве мы не могли даже 
мечтать. И которая говорит о 
том, что хоронить сборную Рос-
сии пока рано.

Казанский «Ак Барс» на своей площадке не смог удержать победный счет в матче с «Металлургом».

Акцент

 На перестроенном стадионе 
«Фишт» в Сочи пройдут матчи 
Кубка конфедераций 
и чемпионата мира-2018

Только в серии четвертьфинала «Вологда — Чеваката» — 
«Динамо» (Москва) были сыграны все три матча.

В этом сезоне 
девушки из столич-
ного «Динамо» впер-
вые за 11 лет могут 
оказаться на пьеде-
стале российского 
чемпионата
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Российские футболисты смогли 
уйти от поражения в матче с одной 
из лучших команд мира.
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Фото про Татарским меню, не подозревая о том, мы пользуемся с раннего детства

Казанский вокзал

Казанские минареты освящают небо.

От завтрака до ужина. ...Евгения Баратынского.Меню на каждый день.

... Николая Лобачевского...

...Льва Толстого... Код земных забот.

Татарская слобода: кто здесь живет?

Теплые графити Казани.

Казань помнит и чтит Владимира Ульянова...

Казанские фонари освещают землю.

Юрий Лепский 

М
ного раз я уезжал с этого вокзала на Комсо-
мольской площади Москвы. На Урал, в Си-
бирь, на Дальний Восток, даже на северные 
ударные стройки пятилетки. Но ни разу не 
использовал Казанский вокзал, что назы-

вается, по назначению: не ездил в Казань. И вот — еду.
Тут у меня ни родственников, ни друзей, ни знакомых. 

Стопроцентная казанская сирота. Но, как писал поэт, «...
уж если чувствовать сиротство,/ То лучше в тех местах, 
чей вид/ волнует, нежели язвит». Что волновало мой рас-
судок в Казани, что лишало его состояния «высокого рав-
нодушия» по дороге от университета к минарету? Посте-
пенно приходящее понимание того, что маршрут от идеи 
к идеологии дано пройти не всем, на этом пути есть счаст-
ливые потери. Почему они случались? И с кем?

Вот, к примеру, Лев Николаевич Толстой Казанского 
университета так и не закончил. По причине вполне ува-
жительной. Он рано понял, что не юриспруденция его 
призвание, и целиком доверился стихии слов, из которых 
со временем образовались «Война и мир», «Смерть Ива-
на Ильича» и «Хаджи-Мурат». Описание жизни и собст-
венных чувств посредством слов стало его профессией.

Алексею Максимовичу Пешкову в университет посту-
пить не удалось: экзаменов не одолел, да и двадцать ру-
блей серебром у него не нашлось. Надо было заканчивать 
другие университеты. Эти другие писательского таланта 
ему не прибавили, зато сделали его буревестником рус-
ской революции. В этом качестве в основном он и сгодил-
ся, там, где уродился. Хотя «языкознанья первый кори-
фей» товарищ Сталин полагал, что именно Пешков напи-
сал нечто посильнее, чем «Фауст» Гёте. Товарищу Стали-
ну, конечно, виднее: университетов он не кончал, зато 
служил звонарем на довольно высокой монастырской ко-
локольне Сан-Лазаро.

А вот Николай Иванович Лобачевский, несмотря на 
временные изгнания из альма-матер, все-таки курс за-
кончил, стал великим математиком и автором неевкли-
довой геометрии. Он утверждал, что через точку, лежа-
щую вне прямой, можно провести несколько непересе-
кающихся прямых. Даже с высоты колокольни Сан-Ла-
заро можно было заметить, что геометрия Лобачевско-
го первой постучала в дверцу, за которой до поры до 
времени скрывалась теория относительности великого 
Эйнштейна. Несмотря на притеснения и даже гонения, 
Лобачевский буревестником революции не стал. Этому, 
по моему глубокому убеждению, помешала благоприо-
бретенная профессия, ставшая любимым делом.

А вот Владимир Ильич Ульянов — стал. И не просто бу-
ревестником — символом русской революции, ее во-
ждем и мотором. Казанского университета, он, правда, 
не закончил, был отчислен. Но в отличие от Лобачевско-
го и Толстого к моменту отчисления любимой профес-
сии не приобрел. А когда нет собственного любимого 
дела, приносящего успех и славу, человек льнет к чужим 
делам и идеям, поступает в рекруты их идеологий и тео-
логий. Так становятся профессиональными революцио-
нерами или религиозными фундаменталистами. Таков 
короткий путь от университета к минарету.

Надо сказать, минаретов в Казани много. Но боль-
шинство из них, особенно в старых кварталах татарской 
слободы, пахнут не исламом, а свежим эчпочмаком, 
катламой, тунтэрмой и азу. Они пахнут домом. Я встре-
чал в иных местах минареты, с запахом каленого желе-
за, джихада и наказания неверных. Но не в Казани.

К слову об эчпочмаке. Здесь давно поняли, что путь к 
сердцу гостя Казани лежит через казан. Бережное и я бы 
сказал благоговейное отношение к национальной та-
тарской кухне рождает толпы гастрономических па-
ломников, среди которых теперь и ваш покорный слуга. 
Хотя справедливости ради надобно сказать, что татар-
ским меню, не подозревая о том, мы пользуемся с детст-
ва: все эти беляши, чебуреки и чак-чаки присутствуют 
на нашем столе отнюдь не в качестве татарских гостей. 
А лингвистическое меню, называемое словарем, легко 
убедит нас в том, что мы с вами давным-давно легко и 
непринужденно говорим на татарском языке. Для тех, 
кто отнесется к этому утверждению с недоверием, — 
конкретный пример. Я напишу фразу на чистом татар-
ском языке, а вы попробуйте ее прочитать и понять, о 
чем идет речь. Итак. Надев башмаки и рассовав по кар-
манам деньги, я двинулся по дороге к кремлю, мимо ба-
зара с его вечным барахлом, колбасами, шашлыками, 
стаканами чая с сахаром на струганых столах. Бьюсь об 
заклад, вы решили, что фраза написана по-русски. Хотя 
тринадцать из двадцати употребленных мною слов — та-
тарские: «башмак», «карман», «деньги», «дорога», 
«кремль», «базар», «барахло», «колбаса», «шашлык», 
«стакан», «чай», «сахар», «стол». А еще «богатырь», 
«изба», «кирпич», «книга», «колесо», «куртка», «ка-
бак», «лошадь», «пельмень», «тарелка», «тюрьма», «ха-
лат», «чемодан» и «ямщик». Разумеется, и это еще не 
всё. Но вполне достаточно — согласитесь, — чтобы опи-
сать житие русского человека до его путешествия к Ка-
занскому вокзалу.
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Ислам высокого полета.

Акцент

 От идеи к идеологии 
дано прийти не всем
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